
LITERALMENTE mal y de malas llega el presidente
Andrés Manuel López Obrador a su segundo informe
oficial de gobierno. La prueba está en que, a diferencia
de los otros seis que ha dado, esta vez como que no ha
querido hacer mucho ruido.

PROBABLEMENTE sea porque no hay mucho qué
presumir: la economía en una crisis no vista desde
1932, la inseguridad desbordada, la pandemia en pleno,
la pobreza creciendo, el país militarizado, Pemex al
borde del colapso y la confianza de los inversionistas,
perdida. Pero, bueno, López Obrador siempre tiene
otros datos... sean o no sean ciertos.

COMO en los viejos tiempos, con el informe
presidencial llegan los cambios en el gabinete. Al que
le dieron las gracias fue al tenebroso Ricardo Peralta,
quien dicen que se dedicará a la operación electoral.
¿¿¿Más??? Lo realmente extraño del asunto es que en
la Secretaría de Gobernación desaparecieron la
Subsecretaría de Gobierno, es decir, la del ramo. Es
como si la SHCP borrara la de Ingresos, pero, bueno,
es la 4T.

OTRO QUE se va es Víctor Manuel Toledo, quien
desde el 26 de marzo quería reincorporarse a sus
labores de investigación en el campus Morelia de la
UNAM. El 10 de septiembre vence su licencia como
académico, por lo que hay quienes se preguntan
si el famoso audio en el que despepita sobre las
contradicciones de la 4T no fue tanto una filtración,
sino un pretexto para dejar la Semamat.

VAYA: ahora resulta que el Presidente ya no controla ni
a sus diputados. Pese a que les tiró línea desde Palacio
Nacional, diciendo que le tocaba al PRI presidir San
Lázaro, la bancada de Morena le hizo el vacío y dejó
en el limbo la elección de la nueva Mesa Directiva.

AL GRITO de "para cochino, cochino y medio", los
priistas se agenciaron cuatro diputados ¡del PRD! y
dicen que tienen otros cuatro bajo la manga, con tal
de evitar que el impresentable Gerardo Fernández
Noroña se convierta en presidente de la Mesa
Directiva.

CON los morenistas jalando cada quien por su lado,
la planilla encabezada por la priista Dulce María Sauri
no alcanzó la mayoría calificada, por lo que habrá que
esperar al 5 de septiembre para saber quién hará sonar
la campanita del palacio legislativo.

POR CIERTO que en su berrinche Fernández Noroña
se aventó unas insinuaciones que, hasta para él,
sop bastante sucias: llamó a los priistas "pandilla de
asesinos" y sugirió que la vida de AMLO podría estar
en peligro. Y ya no cayó más bajo porque el piso estaba
muy duro.
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EL CONGRESO

capitalino recibe
hoy el Segundo
Informe de la Jefa

de Gobierno, Claudia
Sheinbaum,
y cuentan que incluirá
un anexo especial
sobre preparativos,
acciones y programas
implementados
para enfrentar
la pandemia.
LA NUEVA
normalidad... también
en la rendición
de cuentas.

POR CIERTO,
en Ciberdonceles
no hubo forma de

que Morena levantara
ayer su veto al panista
Federico Doring para
que encabece la Mesa
Directiva.

ALGUNOS

congresistas pedían

a sus compañeros
que recapacitaran y
en las primeras horas
de hoy se lograran
los acuerdos para
evitar convertirse en

la primera Legislatura
que no pudo iniciar
Periodo Ordinario
sin renovar este

órgano directivo.
PERO el rompe
esperanzas vino
del propio Gobierno
de la CDMX, quien
avisó que el Informe
se lo darán a Isabela

Rosales. Es decir,
que la legisladora
se mantendrá un mes

más en el cargo hasta
que haya consenso
para deñnir a su
relevo.

Y SE SIGUE haciendo
historia —conste

que no es lema—...
¡pero de la no tan
buena!
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Aveces me pregunto, Armando,
si me recuerdan las mujeres a
las que amé y que quizás algu

na vez me amaron. En el caso de que
me recuerden me gustaría saber cómo
me recuerdan. Esto de la memoria es
cosa extraña La verdad es que, bien
vistas las cosas, todas las cosas son
extrañas. Incluso las de todos los días
la casa, la ciudad, la calle guardan un
misterio. Los hombres y las mujeres,
cada mujer y cada hombre, guardan
muchos. Y uno de los más misteriosos
misterios es el de la memoria Nos
hace olvidar cosas que quisiéramos
recordar, y nos recuerda cosas que
olvidar quisiéramos. Yo intento que
algunos días se me olviden, pero me
vienen a la memoria algunas noches.
Me atacan de repente, y de nada me
sirven las murallas, el foso y el puente
levadizo. Entonces tengo que rendir
la fortaleza, por más que no tengo
ninguna, y me veo forzado a entre
gar la plaza Eso me sucedió anoche,
sobrino. De pronto, entre la sombra,
vi su rostro, aunque creí que lo había
olvidado ya Me habría gustado decir
que me miraba con la tristeza con que
dicen miran los aparecidos, pero en
su mirada no había pena, ni amor u
odio, ni rencor. No había nada, lo cual
es peor que todo. Ni siquiera había el

desdén que dicen las canciones de
desamor. Era una mirada vacía, hueca,
blanca, como la de los animales que
cuelgan en los ganchos de las car
nicerías. Una mirada que no miraba
nada Merezco que me mire así. Más
bien, merezco que no me mire así. La
encontré sin buscarla Me cayó igual
que una gota de lluvia o la hoja de un
árbol. Y la tomé por no dejar, porque
no tenía otra cosa que me apartara de
mí mismo. Cuando le hacía el amor
ella estaba ahí, pero yo no. Lo sin
tió, seguramente, o lo presintió quizá,
porque una tarde me preguntó: "¿En
qué piensas?". "En nada" le respondí.
Y no mentía No estaba pensando en
nada. En nadie. No estaba pensan
do, peor aún: no estaba viviendo. El
que no ama no vive, sobrino, y yo no
estaba amando. Estaba haciendo el
amor sin amor, y ése es uno de los
mayores delitos que puede cometer
un hombre. O una mujer. No la amaba,
es cierto, pero ni siquiera fingí que la
amaba A veces, ¿sabes?, fingir es un
acto de caridad, y la mentira una pre
ciosa dádiva Tampoco eso le di. No
le di nada No me di nada Entonces
cuando la recordé me miró sin mirar
me. Tú estás empezando a vivir. Estás
tomando las primeras lecciones del
vino, de la amistad, de la mujer. Ape

nas conoces las dos o tres primeras
letras del abecedario de la vida No
sabes por lo tanto lo que yo ya olvidé.
Conversemos entonces, sobrino, tú
desde tu ignorancia, desde mi olvido
yo. Un día me salí de su vida sin hacer
ruido, ladrón que escapa de la casa a
la que entró a robar. No volví a verla,
y si la hubiera visto quizá no la habría
reconocido. No recuerdo cómo era.
En mi defensa te diré que tampoco
recuerdo cómo era yo. Posiblemente
no era nadie, y seguramente no era
nada Ahora siento tristeza, no por ella,
sino por mí. Cuando se me aparezca
otra vez en el recuerdo le pediré per
dón, aunque no me esté mirando. Le
diré que debí amarla, por lo menos
en los momentos en que le hacía el
amor. Eso me habría redimido, esa
pequeña redención me habría salvado.
Y otra cosa haré, Armando, si se me
aparece: le preguntaré su nombre. No
sé si nunca lo supe o si lo he olvidado.
Soy culpable de una grave culpa, la
de indiferencia, que en el fondo es
soberbia, la mayor de las culpas. Per
dona, Armando, estas disquisiciones.
Son las de un prisionero del corona
virus. Cuando salga a la luz a ésta
o a otra quizás olvidaré todos mis
olvidos. Quizás entonces volveré a
recordar todos mis recuerdos... FIN.
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Historias del señor equis
y de sus discrepancias
con el régimen actual.
El señor equis se atrevió a preguntarle
al Alto Funcionario:

¿Qué va usted a informar?

Respondió él:

Lo de mi obra principal.

Quiso saber el señor equis:

¿Cuáles?
Contestó el Funcionario:

Mis conferencias mañaneras.

Preguntó el señor equis:

¿Y qué más?

Replicó el Funcionario:
Informaré también acerca
de mi obra única:

Insistió el señor equis:

¿Cuáles?

Repuso el Funcionario:
Mis conferencias mañaneras.

El señor equis no preguntó ya más.

iHasta mañana!...

Fecha: 01/09/2020

Página: 11

Area cm2: 90

1 / 1

Columnas Políticas

Armando Fuentes Aguirre, Mirador

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 19,620

Página 4 de 7



"Este informe, por su misma amplitud,
se defiende del peligro de ser leído".

Winston Churchill

Uno pensaría que es difícil que
un Presidente que da infor
mes todos los días pueda ofre

cer un informe de gobierno realmente
significativo. Pero esto es lo que tratará
de hacer hoy el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.

En los tiempos del viejo PRI, que
tanto añora el actual mandatario, el lo.
de septiembre era el día del Presiden
te. Desde muy temprano los medios
enfocaban toda su programación en
el mandatario. Mostraban a la fami
lia presidencial desayunando en Los
Pinos, expresando sus sentimientos
patrióticos mientras el Presidente se
ponía la banda presidencial y em
prendía el viaje a la sede del Congreso
a pronunciar un discurso que sería
interrumpido decenas de veces con
aplausos. Al final venía el "besamanos",
en el que la clase política desfilaba
para ofrecer al Presidente sus saludos
y felicitaciones.

Las cosas fueron cambiando con
forme empezamos a vivir en una de
mocracia Porfirio Muñoz Ledo fue el
primer legislador que interpeló a un
Presidente, Miguel de la Madrid, en
1988. Las protestas de los legisladores
de la oposición se multiplicaron en los
informes de Carlos Salinas de Gortari,
quien respondió que "Ni los veo ni

los oigo". Marco Rascón se puso una
máscara de cerdo para burlarse de
Ernesto Zedillo en 1996. A Vicente Fox
los diputados del PRD no lo dejaron
entrar al Palacio Legislativo en 2006,
mientras que a Felipe Calderón sí lo
dejaron entrar, pero no le permitieron
hablar en 2007. Calderón optó por mu
dar sus discursos "con motivo del in
forme" a otras sedes, particularmente
a Palacio Nacional, y ahí los mantuvo
Enrique Peña Nieto.

López Obrador ha optado por otra
ruta y ha multiplicado sus informes.
No solo ha convertido sus mañaneras
en informes cotidianos, sino que ha da
do muchos otros con cualquier excusa
Ha sido tan nutridos, que ya es difícil
saber cuál es el número del informe de
hoy. Uno pensaría que esta saturación
quitaría lustre a la ceremonia, pero las
encuestas nos dicen otra cosa López
Obrador sigue siendo un Presidente
sumamente popular.

Todos los presidentes han sido
triunfalistas en sus informes. López
Obrador, aunque constantemente dice
que "No somos iguales", lo ha sido
tanto o más que sus predecesores. To
davía ayer afirmó que su gobierno ha
atendido de forma acertada tanto la
emergencia sanitaria como la crisis
económica Las oiganizaciones oficia
les encargadas de recabar información,
sin embargo, tienen otros datos.

México ha tenido uno de los peo
res desempeños del mundo en sus
estrategias contra la pandemia Si bien

se entiende la decisión de no violar
derechos individuales para imponer
un confinamiento forzoso, la falta
de pruebas y la resistencia al uso de
mascarillas han tenido un costo muy
elevado en contagios y muertes. La
economía mexicana está enfrentando
también una de las caídas más dramá
ticas del planeta, solo que al contrario
del resto de los países nuestra crisis no
empezó con la pandemia, sino que fue
provocada por decisiones del gobierno
que golpearon la inversión productiva
desde mucho antes. Si bien se ha des
acelerado el crecimiento de los homi
cidios dolosos, en los siete primeros
meses de 2020 se registraron 17,016.
Vamos así en camino de rebasar la cifra
récord de 29,460 de 2019.

Este gobierno debería estar re
planteando sus estrategias, pero no
hay señales de que el Presidente se
dé cuenta siquiera de que es necesa
rio. Para él, vamos bien, requetebién.
Y quienes piensan lo contrario son
corruptos conservadores neoliberales.
• COMPRAR DIPUTADOS

Los electores no conocen a los candi
datos a diputados, votan por el par
tido. Cuando llegan a la Cámara, sin
embargo, los legisladores venden sus
curules al mejor postor. Lo hemos
visto con la rebatinga entre el PRI y el
PT por presidir la mesa directiva El
arma principal ha sido la compra de
diputados.
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Elba Esther Gordillo regresa a
clases
::::: Quien está con todo preparando su regreso
a clases, nos dicen, es la maestra Elba Esther
Gordillo Morales quien, a través de su equipo
legal, ya inició los trámites ante la SEP para re
cuperar sus plazas 07150 E022100. 0100208

como directora, y 07150
E028100.0102455 de docente.
No es que la maestra se
quiera poner a dar clases, si
no que esta estrategia legal
forma parte de otro objetivo
mucho más ambicioso: recu

perar la dirigencia del SNTE
por la cual, aseguran, lucha
rá con uñas y dientes y des
de todas las vías posibles a
través del movimiento Maes

tros por México y las Redes Sociales Progresis
tas. Así que con una manita desde la SEP doña
Elba Esther pronto podría recuperar sus plazas
y con ello su boleto de acceso a la dirigencia
del poderoso sindicato magisterial.

Informe en Palacio no atiende
recomendaciones sanitarias

Nos comentan que a pesar de que el presi
dente Andrés Manuel López Obrador ha
asegurado que sigue las recomendaciones en
materia sanitaria para evitar contagios por Co
vid19, en este Segundo Informe de Gobierno
puede que no se cumpla con ellas. Nos hacen
ver que ayer AMLO dijo que habrá alrededor
de 70 invitados hoy martes en Palacio Nacio
nal para su informe. Esta cifra sobrepasa la de
50 personas que ha recomendado el gobierno
de la CDMX que haya en algún evento público
o privado para evitar los riesgos de contagio
del virus que ha causado la muerte de casi 65
mil mexicanos. ¿Será que el gobierno capitali
no llamara la atención al gobierno federal?

Morena el ünico adversario de
Morena en el Senado
::::: Nos hacen ver que en el proceso de suce
sión de la presidencia del Senado el único esco
llo que Morena tuvo que salvar para que queda
ra en el cargo el senador chiapaneco Eduardo
Ramírez Agullar, íue, ni más, ni menos, que
el propio Morena. Ramírez Aguilar tuvo una
gran mayoría de votos a lavor de los ocho gru
pos parlamentarios, pero no contó con el apoyo
de una decena de integrantes de su misma
bancada. Nos dicen que los opositores a la lle
gada de don Eduardo, quienes trataron de ba
jarlo de la contienda a punta de videos, no solo
fueron planchados en la votación, sino que ya
para rematar se logró que la presidenta saliente
Mónlca Fernández Balboa ocupe el lugar que
dejó vacante Ramírez Aguilar como presidente
de la Comisión de Puntos Constitucionales.

Desinterés del PRI por el INE
::::: Algunos priistas aseguran que la dirigencia
del partido ha dedicado mucho tiempo a la
hasta ahora fallida empresa de lograr la presi
dencia de la Cámara de Diputados, y han des
cuidado designaciones relevantes en otros
frentes. Es el caso, nos dicen, de la representa
ción del PRI ante la Comisión de Vigilancia del
INE. Desde hace dos meses que falleció Euge
nio Albuerne Piña, no ha habido remplazo
de los priistas en el cargo. El caso, nos expli
can, es que urge designar representante pues,
están en puerta las elecciones en Hidalgo y
Coahuila, y desde luego el proceso 20202021.
Algunos no se explican el desinterés del PRI
por designar a alguien en esa responsabilidad.
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EL
CABALLITO

CDMX tendrá sello
Save Travel

::::: Uno de
los anuncios
que presen
tará la jefa
de Gobierno
de la CDMX,
Claudia
Shein

baum, y
que forma
parte del

plan de reactivación econó
mica, es que la capital con
tará con el sello Save Travel

que otorga la Organización
Mundial de la Salud (OMS),
así como diversos organis
mos internacionales, con la
finalidad de reactivar la in
dustria del turismo que se
ha visto duramente golpea
da durante la pandemia Sin
embargo, nos comentan que
el sector hotelero sigue pre
sionando para que abran
otras actividades, como los
spa, situación que, nos di
cen, se definirá conforme
cambie el color del semáforo
epidemiológico.

Doring gana

::::: El que
salió ganan
do al perder
la presiden
cia de la
Mesa Direc
tiva del Con

greso de la
Federico CDMX fue el
Doring diputado pa

nista Fede

rico Doring, luego del veto
morenista para que ocupara
esa posición. Nos dicen que
con esa postura le abrieron
la puerta para buscar la ree
lección como legislador por
la alcaldía en Miguel Hidal
go, pues se consolida como
un opositor al gobierno capi
talino, además de que, ase
guran, don Federico nunca
buscó esa posición y fue la
dirigencia del partido la que
lo propuso para el puesto.

Van por reducción
de regidores y

::::: La bancada de Morena
en el Congreso mexiquense
apuesta a que el próximo
periodo de sesiones se
apniebe la reducción de re
gidores y síndicos en los 125
ayuntamientos del Estado
de México. Los legisladores
locales, Azucena Cisneros
Coss y Faustino de la Cruz
dan como un hecho que su
ceda, pues dicen que el nú
mero de ediles en los cabil
dos son excesivos para las
tareas que realizan y salen
muy caros al erario.
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En plena ley seca, a diputada se
le antola una cervecita
::::: Desde Yucatán nos platican que tremendo
lío se le armó a Silvia López Escoffié, dipu
tada local y presidenta estatal de MC, luego
de que un fotógrafo local la captó chateando

con una persona —presun
tamente su familiar— cuan

do le preguntaba el precio
de una "plancha de cerve
za", lo que generó polémica,
debido a que en ese mo
mento había ley seca en la
entidad, medida que por
cierto termina hoy. Pero eso
no es todo, nos aseguran,
pues a mediados de agosto,
la legisladora expresó estar

en contra de la prohibición de bebidas alco
hólicas y hasta aseveró que mientras algunos
se quedaban sin ingresos por la medida, la
venta clandestina estaba a todo lo que daba.
¿Habrá hablado por experiencia?

Silvia López
Escoffié

De covid, letalidad y experiencia
: :: Nos cuentan que, en Baja California Sur,
sorprendió que el gobernador Carlos Men
doza Davis (PAN) anunciara el aval para la
reapertura de cines y de iglesias, bajo el alega

to, casi presunción, de que
1 su terruño tiene la tasa de
| letalidad más baja del país
j en casos Covid19. El tema,
g nos dicen, es que más tardó
I en pronunciarse, que los
re empleados del sector salud

en revirar y recordarle que,
por no ir con cautela, al ini
cio de la reactivación eco

nómica la entidad pasó de
tener una o dos muertes

por semana a una decena al día, además de
que derechohablentes del KSSTE han adver
tido que actualmente están en lista de espera
por la falta de camas. ¡Ups!

Carlos

Mendoza

Las aspiraciones del senador
::::: El senador priista por Veracruz, Héctor
Yunes Landa, nos comentan, no sólo albo
rotó el gallinero, sino que generó el enojo de

la base tricolor, luego de
que hace unos días anun
ciara en sus redes sociales

que dentro de cuatro años
buscará nuevamente com

petir en las elecciones a go
bernador. El tema, nos es
pecifican, es que tras su de
rrota electoral de 2018, don
Héctor no es bien visto por
la clase política de la enti
dad, incluso entre los de su

partido, ya que hay quienes comentan que
su relación con su primo, el exmandatario
Miguel Ángel Yunes (PAN), fue en su mo
mento más que un lazo sanguíneo, un mal
político para el priismo local. ¡Qué tal!

Héctor

Yunes Landa

Morenistas olvidan pandemia... y
buscan "amarrar hueso"
::::: A quienes no les importó mucho salva
guardar la salud, nos narran, es a algunos
morenistas de Hidalgo, pues en el intento
por amarrar un cargo para las elecciones de
este año, les ha dado no sólo por convocar
a ruedas de prensa, sino a un mitin a cielo
abierto. Fue recientemente, nos aseguran,
que Jaime Medina, exaspirante a candida
to por la presidencia municipal de Pachuca,
congregó a un grupo de inconformes de di
versas partes de la entidad para reclamar
por no haber quedado en las planillas para
renovar las alcaldías, dejando de lado la
pandemia y la sana distancia. Todo sea por
el cargo, se escuchó por ahí.
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López Obrador está
sembrando a unBolsonaro

"A través del voto, no va a
cambiar nada en este país. Solo
va a cambiar, cuando nos par

tamos en una guerra civil"
Jair Bolsonaro

Dirá que había un periodo
neoliberal, repetirá va
rias veces que los con

servadores se hastiaron de sa
quear al pueblo, dirá que la
transformación ha llegado, dirá
que nunca más habrá injusticias,
dirá que ya no hay corrupción
arriba y que están limpiando la

casa, dirá que están haciendo un
aeropuerto austero, una refine
ría que nos cambiará el futuro y
un tren que atraerá a los visitan
tes del mundo... Nada nuevo.

López Obrador es un presi
dente que se ha vuelto predeci
ble, su Segundo Informe es, real
mente, el quinto o sexto mensaje
de este tipo, ha perdido el atrac
tivo, su sobreexposición y lo re
petitivo en su contenido lo hace
un tanto aburrido, seguramente
ha habido y habrá mejores ma
ñaneras que el mensaje de hoy.

El presidente lleva 640 días en
el poder y aún le falta más del

doble, 1490 días más... Lo sufi
ciente para pasar a la historia co
mo el hombre que destruyó un
sistema pero, no queda claro
aún, ¿será, también, el hombre
que construyó algo entre las rui
nas que heredará?
En materia económica, al me

nos desde la economía global y
de mercado, no queda duda, es
te es un sexenio perdido, no te
nemos guardaditos para el 2021,
seguro tampoco habrá mucho
para los siguientes años. Si bien
nos va, la recuperación empeza
rá a sentirse a eso del 2023 y la
indolente 4T nos dejará con mi
llones más en la miseria para el
2024 y con una clase media de
vastada, inaugurada en las filas
de la pobreza.
De alguna forma, saldremos

del hoyo pero no será gracias al
presidente ni a su economía mo
ral, no será gracias a las ocurren
cias del populismo sino, como
siempre, gracias al esfuerzo bru
tal de los mexicanos.

Pero, creo quelapeor herencia
de López Obrador, su verdadero
paso a la historia, estará marca

do por el periodo donde el país se
fue convirtiendo en una torre de

Babel, será la época en la que nos
volvimos estridentes y sordos a
la vez, cuando nacieron y se em
poderaron los radicales y los ul
tra radicales al tiempo que fue
ron enterrándoselos moderados

hasta quedar en una insignifi
cancia anecdótica.
López Obrador es el presiden

te de la división, el destructor del
verdadero diálogo, el emperador
anacrónico al que la realidad ter
minará por rebasar.
La insensatez de sus propues

tas, que se vuelven realidad a un
chasquido, también son corrup
ción y una de las peores. Lasiem
bra del encono tiene su cosecha
en la catástrofe.
¿Qué cosa inventará cuando

haya cumplido los mil días o
los mil quinientos y aquello del
juicio a los expresidentes sea,
simplemente, un cartucho
quemado y apestado por el
hambre y la desesperación por
resultados?

Será ahí que recogerá su cose
cha, marcada de una oposición
totalmente renovada en la radi

calización, con cuadros ultras

que harán, igual que él, estram
bóticas propuestas pero en sen
tido contrario... Insisto, los mo
derados yacerán sobre el recuer
do de lo que fue.
Bolsonaro se quedará corto

frente a lo que viene en México.
Pero, con calma, no me pre

cipito, que para eso aún falta
un rato, habrá que seguir aten
tos a un mensaje que hemos
visto repetirse, casi idéntico,
por 640 días. Ojalá venga una
sorpresa, aunque sea en una
nueva locución... Ojalá que di
ga algo como lo del ganso, por
que nos hacen falta muchas ri
sas, ojalá que al menos, el men
saje sirva para eso.
DE COLOFÓN. La 4T abre la

temporada de luchas, ahora ve
remos a los radicales contra los
ultrarradicales. •
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Entendiendo la aprobación
presidencial (I)
Una de las mayores in

terrogantes en meses
recientes es por qué la

aprobación presidencial es
positiva, mientras que la eva
luación de diferentes ámbitos
(economía, seguridad, etc.) es
desfavorable. Durante el con

finamiento, la aprobación se
ha mantenido estable. Según
el agregado de Omculus.mx,
58% respaldaba la gestión
presidencial en marzo y hoy
la cifra es de 57 por ciento. Los
indicadores económicos y de
pobreza, en cambio, se han
deteriorado a niveles sin pre
cedente en el mismo periodo.
Apunto algunas ideas que
pueden ayudarnos a entender
esta brecha.
La hipótesis de que la apro

bación presidencial refleja la
evaluación ciudadana del

buen o mal desempeño de
una administración descansa
en varios supuestos. Uno de
ellos es que el presidente en
turno es el principal respon
sable de los resultados econó
micos, o de otra índole, que
hay en el país. En la literatura
especializada esto se conoce
como claridad de la responsa
bilidad. Las investigaciones

han encontrado que en siste
mas presidenciales es más fá
cil asignar la responsabilidad
que en sistemas parlamenta
rios, especialmente aquellos
con gobierno de coalición.
Hay temas, como seguridad
pública, donde diferentes ni
veles de gobierno son respon
sables de su manejo. Si hay in
seguridad en la ciudad donde
vivo, ¿a quién hago responsa
ble: al presidente, al goberna
dor o al alcalde?
En el caso de la pandemia,

y sus efectos, es claro que esta
no es responsabilidad de go
bierno alguno. Es una crisis
universal y exógena al siste
ma político. Se podrá culpar o
recompensar a un gobierno
por cómo enfrenta la pande
mia, pero no por el origen de
la misma. En México, las crisis
económicas del pasado te
nían como origen el mal ma
nejo gubernamental. El coro
navirus no encaja en este tipo
de crisis. Ello posibilita exo
nerar al presidente por las
consecuencias económicas

de la emergencia sanitaria.
Otro supuesto existente es

que el ciudadano piensa re
trospectivamente, es decir,

juzga a partir de los resultados
obtenidos enlos meses, inclu
so años, recientes. Sin embar
go, si el ciudadano juzga pros
pectivamente no castigará
por el pasado. De hecho, pue
de argumentarse que hasta la
aparición de la pandemia el
respaldo a AMLO estaba an
clado más en el futuro que en
el pasado. Las expectativas de
un mayor bienestar crecieron
abrumadoramente después
de su victoria.

Es obvio que hoy las expec 
tativas se han deteriorado.
Los resultados empiezan a
pesar cada vez más por lo que
el tema crucial es la asigna
ción de responsabilidades. El
castigo a la corrupción en go
biernos anteriores, el caso Lo
zoya, así como el posible jui
cio a los expresidentes trans
ferirá la responsabilidad de
muchos problemas actuales a
los gobiernos previos, inclu
so a los que antecedieron al
gobierno de Peña. La violen
cia asociada al narcotráfico,
un problema que ya abarca
tres administraciones, es un
buen ejemplo de lo anterior.
Será complicado para los ciu
dadanos castigar políl ica
mente al presidente López
Obrador por los malos resul
tados de seguridad: su go
bierno heredó el problema.
La exoneración del presiden
te, además, se facilita porque
estamos en el primer tramo
de su administración.

En síntesis, hay argumentos
plausibles para entender por
qué la crisis que vivimos no está
afectando sustantivamente el
respaldo al presidente. El reto,
sin embargo, es encontrar las
razones que sostienen su nivel
de aprobación, particularmen
te cuando el optimismo ciuda
dano ha desaparecido. •

Será complicado para los ciudadanos castigar al pre
sidentepor los malos resultados de seguridad: su go
bierno heredó el problema. La exoneración, además,
se facilita por estar en el primer tramo de su gobierno
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AMLOfrente al espejo
en el que no quiere verse
Andrés Manuel López

Obrador quiere ser co
mo Benito Juárez, pero

se encamina a pasar a la historia
como Vicente Fox: un presiden
te de frases pegajosas, locuaz en
las formas, que marcó un hito
democrático, con quien el vo
tante se encariñó, pero cuyos re
sultados de gobierno no estuvie
ron a la altura de las expectativas
y representaron una oportuni
dad perdida.
Un hombre querido como

persona pero reprobado como
presidente. Divertido pero inefi
caz. Cabeza de un gobierno so
brado de adjetivos pero escaso
de sustantivos. Muy bueno para
decir las cosas, bastante malo
para hacerlas. Un natural para

ganarse los titulares de la prensa,
pero con gran parte de la opinión
publicada en su contra. Capaz de
hacer hablar a los medios sobre
la más absurda nimiedad en lo

que no consigue cuajar ninguna
transformación a la altura de su
histórico triunfo electoral.

Que usó la corrupción del PRI
para llegar al poder, pero que
una vez ahí, se alió con los mis
mos a los que había incansable
mente insultado. Y cuando la co

rrupción tocó la puerta familiar,
prefirió mirar a otro lado.

La comparación no va a gus
tar a ninguno de los dos políti
cos mexicanos. Se detestan, se
desprecian. Pero se miran al
mismo espejo del político que
dejó todo el talento en la cam
paña y no se guardó nada para
el gobierno. Que desperdició en
batallas perdidas de antemano
el enorme capital político con el
que asumió la Presidencia. Que
dilapidó la popularidad en ne
cedades personales.
Hoy, Andrés Manuel López

Obrador rinde lo que oficialmen
te es su Segundo Informe de Go
bierno, pero que en realidad es el
séptimo, o el octavo si contamos
también el discurso de toma de

posesión. En todos dice prácti
camente lo mismo. El problema
es que los tiempos ya no son
iguales. El 1 de diciembre de 2018
era el hombre que quería trans
formarlo todo, el representante
de la esperanza de un pueblo que
por fin vería la suya. Hoy, 1 de
septiembre de 2020, es el político
que ha fracasado en la gestión y
en el ejemplo.
Fracasó en la gestión porque

la economía había empeorado
en su gobierno y encima llegó

la pandemia; los servicios de
salud habían empeorado en su
gobierno y encima llegó la pan
demia; y la inseguridad había
empeorado en su gobierno y
ahí sigue, estancada en lo alto
de un pico que se vuelve me
seta de sangre.
Fracasó en el ejemplo porque

el presidente que acabaría con la
corrupción ha demostrado que
cuando se trata de los suyos, la
protege, y al hacerlo, la valida, y
fija las reglas del juego. Lo delata
su reacción al video de su her
mano recibiendo paquetes de di
nero de su funcionario estrella.

El presidente asumió el papel del
orgulloso delincuente: justifica
el delito y al hacerlo, aceptó que
supo del delito, que se cometió el
delito y que él avaló todo.
Extraviado en su brújula mo

ral y reprobado en su gestión co
mo gobernante, el presidente
López Obrador está, sin embar
go, a tiempo de dar un golpe de
timón y enderezar el rumbo del
navio. Le queda bastante capital
político y le faltan cuatro años de
gobierno. Es más que suficiente
para corregir y avanzar. •

Fracasó en el ejemplo porque el presidente que acaba
ría con la corrupción ha demostrado que cuando se
trata de los suyos, la protege, y al hacerlo, la valid
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Cae Sosa ¿y la Sosa Nostra?
Gerardo Sosa Castelán

fue apresado ayer en
la Ciudad de México

bajo acusaciones que se le ha
bían imputado por décadas:
en esencia, utilizar los recur
sos de la Universidad Autó
noma del Estado de Hidalgo
(UAEH) como patrimonio
personal. El suyo ha sido un
largo e intocable cacicazgo
que, siempre se supo, sólo se
ría atajado mediante la difícil
conjunción de voluntades
entre los gobiernos estatal y
el federal.

La Unidad de Inteligencia
Financiera (UIF) a cargo de
Santiago Nieto, presentó tres
denuncias ante la Fiscalía Ge
neral de la República que di
rige Alejandro Gertz Mañero.
Entre otros, los cargos fueron
defraudaciónflscalylavadode
dinero, al quedar documen
tada una sofisticada triangu
lación de cuentas bancarias
en diversos países m anejadas
por el primer círculo de cola
boradores de Sosa Castelán,
lo que incluye a miembros de
su familia.

La iniciativa seguramen
te contó con el respaldo del
secretario de Hacienda, Ar
turo Herrera, miembro de
una modesta pero progre
sista familia originaria del
municipio hidalguense de
Actopan, que acumuló agra
vios por parte de Sosa Cas
telán y su círculo de intere
ses. En una reivindicación
inicial, Pablo Vargas, un
académico cercano a los He

rrera Gutiérrez, fue designa
do hace unos días candidato
de Morena a la alcaldía de la

capital, Pachuca.

Figura clave en el primer
círculo de lo que por años ha
sido llamada "La Sosa Nos

tra", como un símil de las ma
fias italianas, es Damián Sosa
Castelán, hermano del perso
naje preso y quien coordina
en el Congreso local un blo
que de diputados de Morena,
que en 2018 se alió al cacicaz
go de Sosa, pero luego co
menzó una ruptura que ayer
se consumó. Ese gmpo de le
gisladores se trasladó ayer a la
capital del país en busca de
reunirse con Alfonso Ramí
rez Cuéllar, presidente interi
no morenista, para arrancarle
un pronunciamiento político
en favor del ahora procesado.
El dirigente se negó a ello.
Gerardo Sosa Castelán,

hoy de 65 años, se montó des
de la época de preparatoriano
en la estructura de la Federa
ción de Estudiantes Universi

tarios de Hidalgo (FEUH),
creada en 1966 como grupo
de choque que, bajo la protec
ción política del gobernador
entumo (con la casi exclusiva
excepción de Jesús Murillo
Karam), arrancó por años al
PR1 candidaturas para alcal
días, diputaciones locales y
federales.
El propio Sosa ocupó dos

diputaciones federales
(20002003 y 20062009),
además de una diputación lo
cal, la dirigencia de los buró
cratas estatales y, desde2009,
la presidencia del Patronato
de la UAEH, su centro de po
der virtualmente vitalicio.
La duda radica ahora en si

el arresto de Sosa Castelán
traerá en real idad nuevos ai 
res en Hidalgo y permitirá

rescatar su universidad, o si
"La Sosa Nostra" solo será
maquillada para que todo si
ga igual.

Apuntes: Quienes rastrean
las "huellas digitales" sobre
el video que exhibió a Pío Ló
pez Obrador recibiendo di
nero de manos de David
León —quizá el episodio
más polémico que haya vivi
do la 4T— están hilvanando

la hipótesis de que al autor
de la filtración es Arturo Es

cobar, actual diputado fede
ral por el PVEM, quien en su
momento fue muy cercano
al gobierno de Manuel Velas 
co, en Chiapas, pero después
se distanciaron. Los regís
tros ubican reiteradamente

al dirigente pevemista en
historias de trasiego de diñe
ro en efectivo para fines elec
torales, como ocurrió el 3 de
julio de 2009, cuando fue de
tenido en el aeropuerto de la
capital chiapaneca con un
lujoso maletín que contenía
poco más de un millón de
pesos. O la investigación an
te las autoridades por delitos
electorales, que en 2015 lo
obligó a dejar la subsecreta
ría de Gobernación que le
había conseguido el titular
su amigo y aliado Miguel An 
gel Osorio Chong. •

rockroberto@gmail.com
l,a duda es si el arresto de Sosa Caste
lán traerá en realidad nuevos aires er

Hidalgo y permitirá rescatar su univer
sidad, o si "La Sosa Nostra" solo ser

maquillada para que todo siga igua
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El incendio de Santa Veracruz

El 10 de marzo de 1766 ocu

rrió en la iglesia de San
Juan de Dios, ubicada

frente ala Alameda, uno de los in
cendios más recordados en la his
toria de la Ciudad de México.

Cuando un incendio llegaba, en la
capital de la Nueva España reina
ban la alarma y la agitación. Los
vecinos transportaban cántaros
de agua desde las fuentes más
cercanas, los frailes aparecían lle
vando en andas a los santos, y
arrojaban reliquias al fuego con la
esperanza de que este cesara.
Luis González Obregón pose

yó un grabado en que se descri
bía aquel incendio: las llamas vo
races saliendo por la puerta prin
cipal del templo, los alabarderos
conteniendo a los curiosos, frai

les y gentes con baldes de agua
luchando por apagar las llamas,
héroes anónimos poniendo a
salvo a los heridos.
El fuego que redujo a cenizas

aquel templo no tocó la soberbia
iglesia de tezontle rojo que se ha
llaba a solo unos metros y que,
después del Sagrario Metropoli
tano, es considerada la parro
quia más antigua de la ciudad:
Santa Veracruz.

La historia de esta iglesia es tan
antigua como la de la Ciudad de
México. Su origen está lleno de
misterio y encanto. En memoriay
acción de gracias por haber llega
do sano y salvo un Viernes Santo
al puerto que él mismo bautizó co 
mo Veracruz. el conquistador
Hernán Cortés fundó en 1526 una

archicofradía que se llamó de la
Cruz, y estuvo compuesta "de las
personas más notables que había
entonces en la ciudad". Estos ca
balleros pidieron un sitio donde
hacer un hospital y una iglesia. En
1527 les dieron un sitio "en la cal
zada que va a Tacuba". Allí se co
menzó a levantar la iglesia de San 
ta Veracruz, a la que Carlos V re
galó una imagen de Cristo cruci
ficado: el llamado Cristo de los Sie 

te Velos, cuyo culto prosigue en el
templo hasta nuestros días.
En 1586 se le dio a la iglesia el

título de parroquia. José María
Marroquí afirma que aquel tem
plo fue una de las más sólidas
que hubo en la ciudad.
En 1759 se inició la construc

ción de la maravilla "de encen
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dido tezontle" que hoy conoce
mos. El día en que el templo se
inauguró, cuatro grupos de jine
tes enmascarados, que repre
sentaban las cuatro regiones del
mundo conocido, se repartieron
por la ciudad "convidando a los
vecinos a la fiesta del estreno".
Aquel templo, considerado el

ejemplo más bello del barroco
que hay en la ciudad, lo resistió
todo. Sobrevivió al virreinato, a
la guerra de Independencia, a las
matanzas del siglo XIX, a la furia
de la Reforma, al desprecio del
porfiriato, a la incuria, la igno
rancia y la ambición del sigloXX,
que dejó que la ciudad se deshi
ciera entre sus manos.
Hace unos días lo vimos arder:

como en el grabado de González
Obregón, el humo, las llamas, las
rojas lenguas de fuego subieron
por la torre que un día Artemio
de ValleArizpe describió como
"airosa y esbelta". ¡Llamas en un
tesoro del siglo XVI!
El terremoto de 2017 le había

dejado serios daños estructurales.
El templo fue cerrado en 2018 y

quedó apuntaladocon polines. La
Arquidiócesis Primada de México
subrayó en un boletín que los da
ños causados por el sismo no han
sido reparados, e indicó que en la
última semana Santa Veracruz
había sido allanada varias veces
"por indigentes".
El domingo pasado, mientras

el templo permanecía arrumba
do en el extenso archivo de cosas

no prioritarias para el gobierno de
la 4T, se registraron "un incendio
y dos rebrotes".
Tras el incendio, las autorida

des informaron que la Secretaría
de Cultura, el 1NAH y el INBAL
estaban trabajando "de manera
conjunta" con el Gobierno de la
CDMX "para valorar los daños y
atender acciones urgentes".
Los dos boletines, el de la Ar

quidiócesisyel de las autoridades,
tienen algo en común: nadie se
hace responsable de lo que ocu
rrió. Pasó, simplemente, sin que
nadie rinda cuentas. El viejo tem
plo ha sobrevivido a todo. ¿Podrá
sobrevivir a este gobierno? •

Las llamas subieron por la torre que un di
ValleArizpe describió como "airosa y es
belta". ¡Llamas en un tesoro del siglo XVJ?

Fecha: 01/09/2020

Página: 10

Area cm2: 255

2 / 2

Columnas Políticas

Héctor de Mauleón "En Tercera Persona"

Héctor de Mauleón

Costo: 28,687

Página 11 de 11

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


1 Avances sustanciales. Al II Informe de Gobierno del
•presidente Andrés Manuel López Obrador acudirán

un máximo de 70 invitados, entre ellos representantes de
los tres Poderes de la Unión, empresarios, medios de co
municación, así como algunos gobernadores. El mensa
je estará envuelto en las más rígidas medidas sanitarias
impuestas por la pandemia y en un formato que no exce
da los tiempos. El primer tema a tratar será el combate a
la corrupción, donde los golpes han sido certeros. López
Obrador dijo que se han registrado avances, aunque el
bandidaje oficial sigue. "Les adelanto... el primer párrafo
del informe de mañana es sobre la corrupción, ya con eso
le contesto; desde luego, no hay corrupción arriba, se los
puedo garantizar". Si alguien tiene otros datos, que hable
ahora o calle para siempre.

2 Atentos. El presidente Andrés Manuel López
•Obrador expresó su deseo de que los familiares de

los 65 mineros fallecidos en la explosión de Pasta de Con
chos, en el 2006, lleguen a un acuerdo para rescatar los
restos de las víctimas y se pueda hacer justicia. Tras un
encuentro privado con los deudos, el Presidente escri
bió en sus redes sociales que ratificó su compromiso de
devolver a las familias los restos de sus seres queridos.
"El propósito es cumplir el compromiso del rescate de los
cuerpos y analizar otras opciones de hacer justicia. Ellos
decidirán, ojalá sea por consenso". Habrá una indemni
zación y se levantará un memorial. Otros gobiernos los
ignoraron; éste, no.

> Civilizados. Sin protesta alguna y con el retorno de
! JMa cordialidad política, Eduardo Ramírez Aguilar se
convirtió en presidente del Senado, con el respaldo de 101
senadores de 113 que emitieron su voto. Y como una mues
tra de calidad política —mientras el año pasado Martí
Batres decidió retirarse molesto y berrinchudo antes de la
ceremonia de sucesión—, ayer, Mónica Fernández Balboa

esperó a Eduardo Ramírez para darle el que fue durante
años el fraternal abrazo entre sucesores y brindarle la si
lla del máximo poder en el Senado. Ramírez Aguilar re
frendó su compromiso de alcanzar acuerdos. Agradeció y
reconoció a Ricardo Monreal, a quien llamó "hombre de
Estado", y reconoció a todos los coordinadores parlamen
tarios. Martí Batres pasó sin pena ni gloria, pero no lo su
pera. Viene lo mejor.

I Personajes secundarios. El coordinador del PAN en
* «la Cámara de Diputados, Juan Carlos Romero Hicks,

manifestó que la consulta ciudadana para enjuiciar a los
expresidentes es una "comedia que puede convertirse en
tragedia". Calificó como una irresponsabilidad que se so
meta a consulta la aplicación de la ley. Dijo que en el com
bate a la corrupción hay simulación del Presidente de la
República, que no se puede manipular la Constitución ni
presionar al Poder Judicial, sino que se debe aplicar el Es
tado de derecho. Afirmó que México necesita altura de
miras, unidad de propósito y, sobre todo, resultados, resul
tados y más resultados. ¿Como con Vicente Fox y Felipe
Calderón?

" De regreso. Al concluir el plazo de la argumenta
ción jurídica en Miami, Florida, a partir de este mar
tes la jueza del caso puede determinar día y hora para la
audiencia final de extradición del exgobernador de Chi
huahua, César Duarte fáquez, preso en Estados Uni
dos por los delitos de peculado y asociación delictuosa.
El consejero jurídico del gobierno chihuahuense, Jorge
Espinoza Cortés, dijo que al concluir el plazo de argu
mentación que fijó la jueza Lauren F. Louis, todo quedó
listo para que se determine la fecha de audiencia de ex
tradición. Explicó que sólo la fiscalía de Chihuahua había
argumentado, mientras la defensa del acusado no había
hecho modificaciones. Está por definirse su regreso para
que responda a las diversas acusaciones. Que al MP no se
le caiga el caso, por favor.
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con base en la evidencia empírica. Por lo pronto, sea por el
macho alfa, la fuerza de las posturas, el refugio en la esperan
za, el shock o el genio comunicativo, lo cierto es que AMLO
sigue fuerte.

Soy de los que piensa que llegará el día en que, de seguir
los malos resultados, su popularidad bajará. De hecho, ya lo
estamos viendo porque, si bien la aprobación se ha estancado
desde marzo, lo que sí ha crecido es la desaprobación. En el
MPP de oraculus.mx era de tan sólo 14% en febrero de 2019.
Hoy está en 39%, con una clara tendencia al alza.

Otra alarma más para AMLO es que, si bien él sigue siendo
popular, cuando se le pide a la gente que califique su actua
ción en temas concretos, los resultados son adversos. Tomo los
datos de la encuesta en vivienda publicada ayer en Reforma.

Sólo el 37% dice que lo ha hecho bien en salud,
36% en el combate a la corrupción, 35% en com
bate a la pobreza, 31% en seguridad, 28% en eco
nomía y 26% en combate al crimen organizado.
Frente a los malos resultados económicos,A

sanitarios y de seguridad, el Presidente ha tra•
tado de posicionarse en el tema donde se siente
más seguro: el combate a la corrupción. Las en
cuestas, sin embargo, demuestran que éste no
es un asunto que les quite el sueño. Tanto en
la encuesta de Reforma como en la de Enkoll
(también en vivienda) demuestran que los dos
principales problemas del país son la inseguridad
(número uno) y la economía.

A los que contestaron que la inseguridad era
el principal problema, Enkoll les preguntó a qué
se referían. El 53% respondió que "asaltos", 10% a
delincuencia organizada, 10% a robo a casa ha
bitación, 8% a secuestros/extorsiones/amenazas y
4% a homicidios/feminicidios. Llama la atención
el salto que dio, entre febrero y agosto, la respues
ta de asaltos. Claramente algo está pasando en
este rubro que, por cierto, puede estar relacionado
con la mala situación económica. Es típico que,

cuando se deteriora la economía, se incrementan los robos.
Menciono todo esto porque el Presidente quiere llevar la

discusión pública al tema de la corrupción, cuando ésta ha
pasado a un tercer o cuarto plano en las preocupaciones ciu
dadanas. En este sentido, no sé si le va a funcionar quedarse
a jugar en ese terreno para mantener su popularidad y hacer
campaña rumbo a las elecciones de 2021.

0
Twltter: @leozuckermann

Con una tasa de aprobación alta.
De acuerdo con el Modelo Poli of Polis (MPP) de oraculus.

mx, el 57% aprueba la manera en que está gobernando el país
y el 39% lo desaprueba.

¿Por qué digo que es alta?

0
Porque estamos en medio de la peor crisis económica desde la
Gran Depresión de los años treinta del siglo pasado, por el pé
simo manejo del gobierno de la pandemia de covid19, donde
hemos rebasado el escenario catastrófico de 60 mil muertos
que el doctor LópezGatell visualizó en junio pasado, y por
la incapacidad gubernamental de resolver el problema de la
inseguridad en el país.
Con esos resultados, la popularidad del Pre

sidente debería estar por los suelos. No lo está,
pero tampoco se encuentra en las nubes. En fe
brero de 2019 vaya que ahí estaba con una tasa
de aprobación de 81% en el MPP. Desde entonces
descendió y en marzo se estancó en niveles del
5857 por ciento.
Como puede observarse en el sitio de ora

culus.mx, a 20 meses de haber tomado pose
sión, AMLO está por debajo de Felipe Calderón,
quien tenía una aprobación del 62% en ese mo
mento de su sexenio, y empatado con Fox en 57
por ciento.

¿A qué se debe la persistencia de una alta po
pularidad relativa del Presidente?
Algunos colegas han lanzado diversas hipó

tesis. Macario Schettino habla de una pobla
ción que busca la guía de un macho alfa ante el
miedo que tiene por una realidad tan adversa.
Leopoldo Gómez lo atribuye a la fuerza de las
posturas ya definidas de la población. Liébano
Sáenz cree que la gente se refugia en la esperan
za, el anhelo de que, eventualmente, las cosas
van a mejorar, frente a las penurias de la realidad. Héctor
Aguilar Camín piensa que la población mexicana se encuen
tra en estado de shock, que no le ha "caído el veinte" de la
gravedad de los problemas.

Yo sigo creyendo que la alta popularidad del Presidente se
debe al genio comunicativo de AMLO: tiene una capacidad
impresionante de imponer la agenda pública, distraer de los
problemas críticos del país y conectar discursivamente con la
mayoría de los mexicanos.

Quizá todas estas hipótesis sean verdaderas porque no son
excluyentes. Ojalá algún día la academia nos dé la respuesta
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Ayer el presidente López Obrador ofreció en la mañanera
un adelanto de lo que dirá en su informe presidencial, con el
que concluye, prácticamente, el primer tercio de su mandato.
El Presidente aceptó que estamos viviendo una "pesadilla",
pero asegura que estamos saliendo ya de ella, que la eco
nomía se está recuperando, que la estrategia económica es
la adecuada y que la crisis deviene, en buena medida, por
caída económica de los Estados Unidos. Respecto a la salud,
dijo que existen los ventiladores necesarios, que hay camas
suficientes para atender la pandemia y reivindicó, también,
la estrategia seguida. Habrá que ver qué dice mañana sobre
el tema de la corrupción y el de la seguridad.

Lo cierto es que estamos muy lejos de salir de esta pe
sadilla, tanto económica como de salud. En el
terreno de la salud, las cifras de víctimas y los
pronósticos fallidos son demasiado contunden
tes. La estrategia seguida tampoco está recupe
rando la economía: no hay crecimiento desde
el Ultimo trimestre de 2018, y no lo ha habido
en ningún trimestre desde el inicio de esta ad
ministración. Incluso, hasta el comienzo de la
pandemia, Estados Unidos tenía el ciclo de cre
cimiento más largo de décadas y, por primera
vez, ese crecimiento no se reflejó en nuestro
propio crecimiento económico.

La caída del PIB, de 18.7 por ciento en el se
gundo trimestre del año, es histórica y claro que
estuvo provocada por la pandemia, pero tam
bién porque no se ha tomado una sola medida
anticíclica como le han propuesto al gobierno
federal casi todos, desde especialistas has
ta instancias internacionales, pasando por los
empresarios.

En ese camino, sin políticas específicas para
garantizar la continuidad de empresas y em
pieos, se ha hecho mucho más difícil el tránsito
hacia la recuperación económica. Es verdad que
se han dado apoyos a los sectores más vulnerables de la po
blación, pero, insistimos, un apoyo gubernamental no es un
empleo y no genera riqueza ni mejora la calidad de vida de
la población: tan es sí que su reflejo en el consumo es mucho
menor a lo que deberían mostrar las millonarias cifras inver
tidas. En realidad, lo que está salvando a muchas familias,
reconoció ayer mismo el presidente López Obrador, son las
remesas de los paisanos que este año pueden llegar a los 40
mil millones de dólares.

Un sólo dato demuestra lo débil de la recuperación: a fines
de abril, según datos oficiales, había doce millones de perso
ñas sin empleo. Se supone que cinco millones de personas

más lo perdieron en los siguientes meses. En agosto, el Pre
sidente dijo que se crearon 60 mil empleos y que con sus
cuatro obras de infraestructura creará 150 mil empleos este
año. A ese ritmo, no alcanzará el sexenio para tener, al final
del mismo, siquiera las cifras de empleo que teníamos en
marzo pasado.
En el camino han desaparecido, como reconoció el se

cretarlo Arturo Herrera, el fondo de contingencia (más de la
mitad ya se había gastado antes de que comenzara la pande
mia), el dinero de los fideicomisos públicos y muchos otros
ahorros creados por las llamadas administraciones "neoli
berales". Como dijo Herrera, para el presupuesto del 2021
se acabaron los "guardaditos".

Cualquier economista sensato, neoliberal o
no, diría que, ante ello, hay que recurrir a la in
versión privada, a que el Estado se dedique a
facilitarle a los inversionistas privados la crea
ción de empleos formales y evitar la quiebra de
empresas. Propondría ampliar las posibilidades
de inversión privada en el sector energético y,
ante la difícil situación petrolera, apostaría por
las energías renovables. No gastaría en obras
que pueden realizar los particulares y mucho
menos cancelaría inversiones en curso por ca
prichos personales o de sector.
Pero estamos haciendo lo contrario: en los

últimos meses las inversiones de empresas
mexicanas crecieron, pero en el exterior, más
de 5 mil 600 millones de dólares fueron a otros
países por ese concepto. Los recursos que los
particulares han trasladado a dólares son altísi
mos. Ningún gran proyecto de inversión privada
se ha creado en el país en los últimos años, pero
se han cancelado varios, sobre todo en el sec
tor energético, donde los proyectos privados y
de energías se han congelado y estigmatizado,
haciéndolos pasar por fraudulentos cuando en

realidad es que no fueron creados para financiar a la CFE o
a Pemex, dos empresas cuyas pérdidas son multimillonarias
y se acrecentarán en la medida en la que se les siga impo
niendo como monopolios estatales.

Por supuesto que "esta pesadilla", como la calificó el Pre
sidente, no es por completo causada por las autoridades, la
pandemia tiene su parte, como también lo tiene el pasado,
pero sí son su responsabilidad muchas de las consecuen
cias sufridas por una estrategia que se enfoca en la política
de corto plazo y en consolidar su propio proyecto, más que
en la recuperación política, social y económica de México
como un todo.

Sin políticas
específicas para
garantizar la
continuidad de
empleos, se ha
hecho más difícil
el tránsito hacia
la recuperación
económica.
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Torcidos

• Según cálculos del INE, la consulta sobre
expresidentes costana alrededor de 8,000 mdp.

Los sentimientos se confunden. Enojo por los múltiples y
costosos errores, por la galopante vanidad e incapacidad
de corregir, por el ánimo de pelea permanente. Tristeza
porque el Presidente y su gobierno ruedan cuesta abajo
dando tumbos. México con ellos. Creen que con amenazas
permanentes saldrán adelante.

El Segundo Informe, no en la cima, en el abismo, por
más que sonría. La mayor violencia desde que se tiene
registro, la peor crisis económica desde 1932, Hacienda
dlxit, grave proceso de pérdida de riqueza, de pauperi
zación, diez años para regresar a los niveles del 2018, la
producción petrolera más baja en 41 años, la desaparición
de decenas de miles de empresas y millones de empleos,
escenas que se multiplican de personas pidiendo alimento
en las calles, desplome en la recaudación y, por lo tanto,
nuevos lastimosos recortes; fin de los "guardaditos", a pe
sar de las fotos, sigue el distanciamiento y la desconfianza

de los inversionistas. Allí están
las cifras, un sistema de salud
pública fracturado con el recha
zo abierto de varios goberna
dores, todo en plena pandemia;
subejercicio en medicamentos,
más de 10 mil desaparecidos en
lo que va de la gestión, fuga de
capitales y un precario equilibrio
en las tasas de referencia para
retenerlos; incremento en la jus
ticia por propia mano como pro
ducto de la impunidad crónica,
desabasto de vacunas, la mitad
de las compras públicas sin lici
tación, inevitable aumento de la
deuda en proporción al PIB, pro
nósticos escalofriantes de más
de 100,000 muertos por la pan
demia. El saldo al segundo año
es de horror. Halagüeño, quizá,

El paquete
económico

que se presen
tará este mes
deberá ser
dolorosamente
austero.
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pensiones y el esfuerzo educativo durante la pandemia.
El enojo se multiplica: mantas contra el Presidente, me

mes, insultos en las redes, personas que le cierran el paso
en las ciudades que recorre con la tradicional caravana
de blindaje. Pero quizá lo más preocupante es el seve
ro alejamiento de la realidad. La pandemia y el colapso
económico global no son su responsabilidad. Sí lo es un
manejo sanitario vergonzoso y la carencia de un mínimo
de profesionalismo. Pero lo peor, de costos inenarrables,
es el ambiente de enfrentamiento, provocación y persecu
ción. México vive bajo amenaza permanente, eso destruye
a cualquier nación.

En tan sólo una semana el Presidente calumnió a orga
nizaciones de la sociedad civil, su gobierno se lanzó contra
Nexos, un referente en la cultura nacional, y les endilgó
el atributo de secuaces. Inculpó por adelantado al Banco
Central de la caída económica. De nuevo señaló culpa
bles sin dar la menor prueba de algo. Amenazó con una
improcedente consulta sobre los expresidentes, con lo que
desnuda el ímpetu tiránico que nos gobierna. Un diputado
de Morena revivió la idea de penalizar al periodismo por
calumnia y limitar la investigación de tal oficio. Barbarie
desnuda que quiere ampararse en el Evangelio. Están con
tra la pared y actúan como si fueran días de fiesta.

El paquete económico deberá ser dolorosamente aus
tero. Estamos ante un desmantelamiento presupuestal de
las instituciones. La mayoría de las proyecciones econó
micas para el 2021 son terribles. Para todo fin práctico,
habrán sido tres años desastrosos y las familias lo resen
tirán aún más en sus bolsillos, en su salud, en la merma o
desaparición de sus ahorros. Entre muertos, enfermos con
necesidad de medicamentos y mexicanos hambrientos es
difícil pensar en un futuro mejor. Las corrosivas amenazas
minan los cimientos de México.

Pero lo más dramático es que actúan como si goberna
ran un país en jauja. Según cálculos del INE, la caprichosa
consulta sobre expresidentes que violenta derechos indivi
duales le costaría al país alrededor de 8,000 mdp. No hay
dinero para niños con cáncer ni para estancias infantiles
ni apoyos a madres saturadas entre trabajo y educación,
tampoco para informales ni para equipo de protección en
el sector salud. Pero sí para venganzas ilegales. Las hogue
ras públicas no aplacan el hambre. Gobierna una moral
torcida.
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Diputaditos
El patético episodio del chapulineo de diputados en San
Lázaro, con el único fin de apoderarse de la presidencia
de la Mesa Directiva, es ejemplo del tamañito de algunos
diputados.

El penúltimo capítulo de esta vergonzosa historia termi
nó ayer sin final feliz. Por segunda vez en esta Legislatura
los diputados no lograron elegir a su nueva Mesa Directiva.

Ambiciones frustradas, disfrazadas de escudos ideológi
cos contra el neoliberalismo, lo impidieron.

Juzgue usted este penúltimo capítulo. En espacio de 48
horas vimos a cuatro legisladores —dos independientes, uno
del PES y uno de Morena— brincar al PT para que alcanzara
47 diputados y se convirtiera en 3a fuerza en la Cámara baja.

Eso, según los petistas, los haría acreedores a la presi
dencia de la Mesa Directiva en el tercer y último año de la
presente Legislatura.

Ni 24 horas habían pasado cuando el tránsfuga de More
na, Manuel López Castillo, dio marcha atrás en su anuncio.

Al cambiarse de caballo había dejado sin mayoría abso
luta (251 diputados) al grupo mayoritario. Puso en peligro
la permanencia de Mario Delgado al frente de la Junta de
Coordinación Política. Fue petista unas horas.

Luego vino el anuncio del coordinador priista, René
Juárez. Cuatro diputados del PRD se pasaron al PRI, que,
de este modo, llegó a 50 diputados y volvió a ser 3a fuerza.

"Pa'cabrón, cabrón y medio", nos dijo, en corto, un legis
lador del tricolor.

Pero no hubo ni vencedores ni vencidos. Simplemente
no hay mesa.
* Los intensos jaloneos en San Lázaro provocaron un inequí
voco jalón de orejas del Presidente a diputados gandallas
de la coalición que maniobraron para arrebatarle al PRI la
presidencia de la Mesa Directiva.

Pero no funcionó.
La planilla que propuso la Jucopo, encabezada por la di

putada priista Dulce María Sauri, no logró la mayoría cali
ficada requerida (dos tercios de los presentes).
La morenista Dolores Padierna, el panista Xavier

Azuara y la priista Sara Rocha estaban propuestos para las
vicepresidencias.

Las ocho secretarías restantes iban para el MC, el PRD, el
PES, el PVEM, el PRI y el PAN.

Se registraron 278 votos a favor, 64 abstenciones y 112 en

contra. Se requerían 303 votos. Un buen de morenos no le
hicieron caso al Presidente.

¿Qué pasará? Sigue en funciones la actual mesa hasta el
5 de septiembre, cuando se volverá a votar una nueva pro
puesta de la Jucopo. Lo demás son puras interpretaciones.
La ley no dice nada si no se alcanzan los dos tercios en esa
ocasión.

La derrota parcial del PRI fue celebrada por Noroña con
un twitter en el que se leía: "¡Les ganamos! ¡Les ganamos!",
y otro que decía: "Sigo vivo en mi intención de presidir
@Mx_Diputados.".
* Se perfilaba un triunfo de la legalidad, de las mujeres y de
la civilidad política. Al inicio de la Legislatura —y en aras de
la gobernabilidad— todos los coordinadores, incluido Mario
Delgado, firmaron un acuerdo que le convenía a Morena.

El grupo mayoritario se quedaba los tres años de la Legis
latura con la Jucopo, órgano de gobierno de la Cámara baja, y
el primer año con la presidencia de la Mesa Directiva, a pesar
de que ningún grupo puede presidir ambos simultáneamente.

A cambio, la mayoría se comprometió a respetar el turno
en la presidencia de la Mesa Directiva al PAN y al PRI, como
segunda y tercera fuerzas.

Noroña aseguró en su intervención que antes de insta
larse la Legislatura, el PT tenía más diputados que el PRI.

Lo que no dijo es que los petistas cedieron a Morena parte
de sus legisladores para que obtuviera una mayoría absoluta
en la Cámara baja. Por eso se quedaron con 29 diputados.
* La ambición desmedida de suceder a la panista Laura
Rojas llevó a Fernández Noroña a cometer el error político
de su vida: descalificar a Andrés Manuel López Obrador.

Antes del desenlace narrado, el diputado petista dijo que
el Presidente se equivocó al decidir que el PRI presidiera.

No le gustó que AMLO pidiera a sus diputados actuar con
rectitud, apegarse a las leyes, no maniobrar de última hora
por los cargos. "No es triunfar a toda costa, sin escrúpulos
morales... No se puede hacer política sin ética".

Parecía que los sueños de Noroña acabarían en la basura.
Tan enojado estaba por las declaraciones de AMLO, que

hasta sugirió que, con el PRI, la seguridad del Presidente
está en vilo.

Deliró en rueda de prensa. "¿Y si le pasara algo? El PRI
asesinó a su candidato a la Presidencia de la República en
1994, asesinó a su líder, Ruiz Massieu. Son una pandilla de
asesinos...".

¿Y así quiere ser presidente de la Mesa Directiva?
¡Imagínese!
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Dulce María Sauri debe ser la próxima presidenta de la
Mesa Directiva. Tendría que ser. Para el momento en que
usted lee estas líneas, la votación de la planilla está atorada,
no alcanzó mayoría, aunque ella incluso ya había celebrado
y advertido que el próximo sería un tercer año de legisla
tura en el que habría continuidad a la labor encabezada
por Laura Rojas: con ella al frente, también estarían Sara
Rocha, como vicepresidenta, y Martha Rocha, como se
cretaria; las tres del mismo grupo parlamentario, con esto,
el PRI se confirmaría como la tercera fuerza política en el
país o, al menos, en San Lázaro. Además, como escribió:
"Una terna de mujeres para la Legislatura de la paridad";
pero hubo atorón donde tendría que haber camino libre.

No debía ser de otra manera, simplemente porque así lo
dice la ley. El Partido del Trabajo evidenció su ADN cuando
quiso pasarse por alto el orden, cuando recurrió al Operati
vo Chapulín para hacerse, a la mala, como la tercera fuerza
y arrebatar así lo que no le correspondía. Hasta el Presiden
te les tuvo que dar un jalón de orejas: "Es un asunto que co
rresponde al Poder Legislativo, pero sí puedo opinar como

ciudadano y, además, como lu
chador social. Creo que hay que
respetar la legalidad y no ha
cer lo mismo de antes, nada de
maniobras por cargos; es decir,
hacer cosas que, a todas luces,
son indebidas (...) Se quería mo
dificar el reglamento y como se
tiene la mayoría, se puede, pero
no se debe, porque la política es
un imperativo ético...", dijo por la
mañana en su conferencia ma
tutina. Había incertidumbre, ra
zones aún más, las señaló todas
López Obrador. Y muy bien el
mandatario en subrayar que se
tiene que respetar la ley, que no
se puede triunfar a toda costa,
que no se puede hacer política
sin escrúpulos, porque todo eso
va en detrimento de la fuerza

política que representan. Muy
bien que el Presidente lo diga y que lo tenga claro. Muy
bien que lo exprese en Palacio Nacional, porque desde ahí
no sólo lo escucharon las filas del PT, también habrá lle
gado el eco allá, donde en el búnker morenlsta preparan
la renovación de su dirigencia nacional y hasta a oídos de
aquellos que comen ansias por la posible consulta para
enjuiciar a expresidentes. Lo tendría que haber recordado
la bancada morenista, qué ayer impidió que la planilla de
Sauri alcanzara mayorfá.
Los petistas no se apoderaron de la Mesa Directiva,

sin embargo, ahí quedó la frase de Gerardo Fernández
Noroña: "Yo soy el presidente de la Cámara en el corazón
de México...", porque no se quedó sin tomar protesta. Una
postura tan usual en él, como bien recordó Ivonne Melgar
en estas páginas

Hoy, el Segundo Informe de Gobierno del Presidente
será recibido por Laura Rojas, quien se queda, al menos,
hasta el próximo sábado Y de su labor nadie podrá decir
nada alejado de la pulcritud y la disposición al diálogo con
la que encabezó el último año en la Cámara de Diputados.
Nadie, ni el mismo Noroña, quien reconoció su trabajo. La
próxima Legislatura tendrá que estar a la altura.inas.

O
ADDENDUM

Por los delitos de lavado de dinero, defraudación fiscal y
peculado fue detenido el presidente del patronato Univer
sitario de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo
(UAEH), Gerardo Sosa Castelán. La detención se registró
la mañana de ayer, cuando el expriista se encontraba en
la Ciudad de México. Esto, en cumplimiento a una orden
judicial girada en su contra por una investigación de la Uni
dad de Inteligencia Financiera (UIF) por presuntas opera
ciones con recursos de procedencia ilícita. Detalle curioso,
Gerardo Sosa es primo de Carlos Aniano Sosa Velasco,
casero de Miguel Angel Osorio Chong e investigado por la
UIF por, presuntamente, estar vinculado al caso Odebrecht,
¿será que la pinza se cierra en torno a Osorio Chong?
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El PT evidenció
su ADN cuando

quiso pasarse
por alto el orden,
cuando recurrió

al Operativo
Chapulín
para hacerse,
a la mala, como
la tercera fuerza

y arrebatar
así lo que no
le correspondía.
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EU: el miedo es
el estado de la Unión
• El país vive una etapa de conflictos sociales como
no había conocido al menos en medio siglo.

"A lo largo de más de dos siglos, Estados Unidos ha
generado una amplia gama de sentimientos en el resto
del mundo: amor y odio, envidia y desprecio, admiración
y enojo. Pero hay un sentimiento que nunca le había sido
dirigido hasta ahora: la lástima".

Tal es la imagen que proyecta Estados Unidos, de acuer
do con el escritor y crítico literario irlandés Pintan OToole,
quien así lo puso en un artículo aparecido a fines de abril
en el diario The Irlsh Times.
Los hechos del pasado fin de semana no hacen sino

confirmar el deterioro de una nación que hace no mucho
era punto de referencia por la calidad de su democracia,
la solidez de su Estado de derecho, la seguridad de la que
gozaban sus habitantes y las posibilidades de progreso per1
sonal, sintetizadas en la expresión "el sueño americano".

Para desgracia de los estadunidenses, todo eso está hoy
en entredicho. El país vive una etapa de conflictos sociales
como no había conocido al menos en medio siglo.

En días recientes, Estados Unidos ha tenido enfrenj
tamientos armados entre facciones ideológicas y grupos
raciales; confrontaciones de civiles con los cuerpos dé
seguridad, que han llegado a la violencia; delincuencia y
vandalismo rampantes y una tensión política a punto de
desbordarse. ¡

Conforme se acercan las elecciones del 3 de noviembré,
el discurso del miedo va tiñendo más y más la campaña
presidencial. Parece que lo que esta vez convocará a lojs
estadunidenses a las urnas no será el patriotismo y la
confianza en el espíritu de logro que forjó esa nación, sino
el temor de sufrir algún daño físico, infligido por criminales
o por los partidarios enardecidos de alguno de los dos ban
dos que se disputan la Casa Blanca.
Es increíble cómo incluso la peor epidemia que ha

sufrido el país, ante la que las autoridades han tenido una
respuesta digna de república bananera, con una cauda

de más de 180 mil rriuertos, ha dejado de ser el tema de
conversación, igual que ha pasado con la severa crisis eco
nómica, que ha obligado a 58 millones de estadunidenses
a solicitar apoyo para el desempleo.
El miedo es hoy el estado de la Unión Americana.

Mientras milicias de ultraderecha patrullan las calles de
muchas ciudades, armados con rifles de alto poder, con
tingentes de izquierda radical recorren por las noches los
barrios residenciales para despertar a los moradores de sus
"sueños de riqueza".

Los muertos por la violencia política y social en las calles
de Estados Unidos todavía pueden contarse, pero, como
escribí en esta Bitácora el pasado 31 de julio, no hay que
perder de vista que académicos como Jack Goldstone,
de la Universidad George Masón, han pronosticado que la
inestabilidad que vive el país donde hay 393 millones de
armas en manos de particulares y 42% de los hogares tiene
al menos una en su poder bien podría desembocar en un
conflicto armado interno.
De terminar muy cerrada la elección entre Donald

Trump y Joe Biden, las posibilidades de una salida pací
fica parecen limitadas. "Hoy no hay base para un acuerdo
político", como el que evitó que Estados Unidos regresara a
las armas luego de la disputada elección de 1876, once años
después del fin de la Guerra Civil, tuiteó ayer Goldstone.
"No habría final a la vista en caso de un conflicto similar".

' BUSCAPIÉS
*E1 presidente Andrés Manuel López Obrador llega hoy
a su Segundo Informe de Gobierno con datos que no dan
para presumir: en lo que va del periodo de gobierno ayer
se cumplió 30% de los dos mil 130 días para los cuales fue
elegido, ha habido 60 mil 915 asesinatos dolosos, 11 mil
693 desapariciones, 64 mil 414 decesos por covid, 961 mil
974 empleos netos esfumados (noviembre de 2018julio de
2020) y una pérdida acumulada de 952 mil 686 millones
de pesos en las operaciones de Pemex (enero 2019junio
2020).
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En julio de 2018, René Bejarano Martínez
informó a sus seguidores del Movimiento
Nacional de la Esperanza que él seríael en
cargado de armar la estructura que disper
saría los programas sociales del gobierno' de
Andrés Manuel López Obrador.

Les dijo que tenía un acuerdo para inte
grar a 30 mil operadores, todos integrantes
de su movimiento, para cerciorarse de que
los apoyos fueran entregados correctamente
en todos los rincones de la República.

El escándalo obligó al futuro gobierno a
deslindarse, sobre todo por los negros an
tecedentes de Bejarano Martínez, quien,
cuando fue secretario particular de López
Obrador en el GDF, fue gra
bado llevándose portafolios de
dólares del empresario Carlos
Ahumada.

Aunque el mensaje fue gra
bado y difundido en redes so
ciales, casi un mes después el
propio profesor de las ligas sa
lió a aclarar que era falso lo que
él mismo había dicho... faltaban

cuatro meses para que arran
cara el nuevo gobierno, que se
autodenominaría de la 4T.

Se negó la interferencia de René, pero el
gobierno federal nombró a Ariadna Mon ¿
tiel Reyes como subsecretaría del Bienestar, :
casualmente, la secretaría que manejaría lo$
millonarios recursos, justamente, de los pro
gramas sociales.
Ariadna —quien le ganó la carrera a

Rosa Icela Rodríguez para ese puesto
fue formada en la corriente de Bejarano,
y todavía como diputada le reportaba todo
por teléfono al profesor, para que le indicara
cómo actuar en el Congreso.

Todo el mundo tiene claro que la funcio
naría sigue siendo bejaranista y que es la que
maneja los programas sociales, pues su jefa
—María Lüisa Albores— no tiene ni idea de
lo que es eso.
El tema cobra relevancia porqué ayer

renunció Víctor Manuel Toledo a la Secre
taría del Medio Ambiente, por claras dife
rencias con el Presidente de la R

y Albores fue mencionada de inmediato
como su sucesora.

Los bejaranistas pugnarán porque
Montiel Reyes ascienda como secretaria,
a fin de hacerse libremente del manejo de
los programas sociales, que son de las ac
ciones que más recursos concétiitan en este
gobierno.

Con su Movimiento Nacional de la Espe
ranza, Bejarano se dedicó a construir es
tructuras en los 300 distritos electorales,
para llegar sin problemas a todos los rinco
nes del país y ampliar su padrón electoral.

Si se concretan estos cambios, justo cuan
do inicia legalmente el año electoral para las

elecciones de 2021, estará muy
clara la señal de que la 4T per
mitirá que el profesor de las
ligas opere para ellos las elec
ciones territoriales en el país.
Para esas tareas es un ex

peno, por mucho que no pueda
salir públicamente a dar la cara,
aunque, en una de ésas, apro
vecha para ampliar sus bases y
transformar en partido el MNE.

Por lo pronto, Bejarano está
al acecho de los programas sociales de la4T.

CENTAVITOS

Para la Unidad de Inteligencia Financiera, de
Santiago Nieto, los dos millones de pesos
que David León entregó en bolsas de pa
pel a Pío López Obrador son producto de la
cooperación del pueblo hacia el movimiento,
pero los dos millones de pesos por la venta
de boletos para conferencias que reportó la
asociación política Somos, como autofinan
ciamiento para convertirse en partido, son
sospechosos y no se pueden comprobar. Ése
fue el motivo por el que Somos, agrupación
que promovió el ex mancerista Miguel Ángel
Vásquez —preso en el Reclusorio Norte—, no
recibió su registro como partido local. Sus di
rigentes acusan que detrás de la decisión del
Instituto Electoral capitalino está la mano de

ludia Sheinbaum.

Los bejaranistas
pugnarán
porque Montiel
Reyes ascienda
como secretaria
del Bienestar.

Fecha: 01/09/2020

Página: 24

Area cm2: 303

1 / 1

Columnas Políticas

Adrián Rueda, Capital Político

Adrián Rueda

Costo: 21,546

Página 11 de 13



ADULTAR/ ISSA SANTAMARÍA

Es curioso que don Alfredo haya escrito res
pecto a la necesidad de usar los signos de
admiración e interrogación al principio de
la frase, argumentando algo así como la pu
reza del lenguaje, pero que no tenga empa
cho en avalar palabras que ni siquiera apa
recen en un diccionario, cuando menos el de
la Real Academia Española (RAE). ¿Qué pa
só, don Alfredo?
R. Don Issa, la Real Academia Española no
crea palabras, sino que las acepta, les da va
lidez o no.

La pregunta aquí es más bien cómo nace una
palabra. Javier Bezos, especialista en ortotipo
grafia (Fundación del Español; Fundeu) indica
que existen procesos para formar una nueva
palabra, aunque muchas veces las inventamos
sin darnos cuenta.

"Las palabras las vamos creando los hablan
tes de modo espontáneo, simplemente por
que necesitamos expresar un concepto. Y si
no tenemos la palabra, intentamos explicarlo
o la inventamos".

Pero también hay palabras que se crean con
premeditación, como "ningunear", que deriva
de ninguno y significa no hacer caso o me
nospreciar a alguien. O la palabra "mileurista",
que se utiliza en España para definir a una
persona que gana 1.000 euros o menos, es
decir, que tiene un salario bajo.

TRITURADOR/OTHON JAMES T.

En cuanto al triturador de cocina, ¿qué des
perdicios se pueden meter ahí sin problema. ?
R. Don Othon, lo siguiente es lo que no se
debe meter al triturador: comida fibrosa como
apio y espárragos, sobras de café, aceite, gra
sa, cáscaras de huevo; cáscaras de vegetales,
conchas de garas, etc. Ya tiene usted una idea.

PERROS

¿Por qué§/fl0ustan los perros con los rayos
y truenosaeuna tormenta?
R. Hay dos razones principales:
Los perros pueden ver fácilmente cuando el

cielo se oscurece y también pueden percibir el
cambio en la presión barométrica que ocurre
antes de una tormenta. La ansiedad de saber
que un ruido fuerte está en camino lo predis
pone tanto como el ruido en sí mismo.
Otra es la electricidad estática que también
contribuye a su ansiedad, especialmente para
perros con pelo largo y/o grueso
PAPA/GUARDIOLA

¿Cuál es la larguísima lista de requisitos ne
cesarios para poder ser considerado elegible
para ser papa?
R. La larguísima lista de cualidades es, en rea
lidad, corta, pues sólo es necesario cumplir
con dos requisitos: ser hombre y ser bautizado
en la Iglesia Católica.
Pero, aunque técnicamente esto deja a cientos
de millones de personas elegibles, no debe
rían pensar en mandar su CV: no se ha ele
gido a un no cardenal desde 1378, cuando la
selección de Urbano VI provocó el cisma de
Occidente.

LA PROSTITUCIÓN/MANDUJANO

Si la prostitución es ilegal y los gobiernos la
"toleran", ¿son cómplices del delito de trata
de blancas? ¿Cómo saben que todas las "tra
bajadoras sexuales" no son víctimas de trata?
¿Existen estadísticas donde se asegura que
este oficio reduce las violaciones sexuales?
R. Don Enrique, en aquellos países en donde
la prostitución es ilegal y es "tolerada" (casi en
todos), estoy de acuerdo con que, tácitamente,
se es cómplice. Pero no en la "trata de blan
cas", término usado en las guerras mundiales,
donde mujeres europeas de piel blanca eran
secuestradas y enviadas a otros países para
ser vendidas como concubinas y en redes de
prostitución. Cuando este delito creció, ofer
ta y demanda, se incluyó a cualquier mujer,
niña, niño y adolescente. Ahora el término
correcto es trata de personas.
Esta actividad no reduce las violaciones. Éstas *,
son producto de distintos factores sociales y J
educativos, y la prostitución no afecta en nin ]
gún sentido.
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ra
CONFIDENCIAL

Pasta de Conchos,
¿rescate siempre no?
Pese a las críticas por el riesgo qiie implica, el gobierno de la 4T se
había comprometido a retomar el rescate de cueipos de los 65 mine
ros sepultados en Pasta de Conchos, Coafiuíla, para lo cual tardarían
entre cuatro y ocho años, con un costo de 75 millones de dólares. Sin
embargo, parece que ahora quieren echarse para atrás, ofreciendo
a las familias de las víctimas un plan B."(...J que ellos decidan si
continuamos con esa vía (rescate] o hay una alternativa para que allí
podamos hacer un memorial", además de una indemnización, dijo
ayer la secretaria del Trabajo, Luisa Alcalde. En dos semanas lia
ha otra reunión como la de ayer en Palacio. Veremos qué deciden.

Muestra lambraña su

primera mano en alianzas
Dicen entre enrules perredistas sanitizadasy aisladas de San Lázaro
que, en la re batinga por la presidencia de la Cámara de Diputados,
"ya se vio la primera mano de Jesús Zambrano" en el tema de
las alianzas. Y es que pasar cuatro diputados del PRD al PR1 "era im
pensable hace unos días, meses o quizás años". Con apenas tres días
como presidente nacional del partido, el líder de Nueva Izquierday
de I grupo de Los Chuchos ya inició el trabajo político con su homó
logo' tricolor Alejandro Moreno Cárdenas, ¡en la propia sede
del PRI!, según nos aseguran. Y de aquí para 2021, aunque no todos
en el parado amarillo lo vean muy bien, advienen.

Mariguana, prioridad legislativa
La controvertida senadora morenista Jesusa Rodríguez buscó
meter presión ayer a su coordinador, Ricardo Monreal, para que
la refonna para legalizar la cannabis se convierta en una prioridad.
Para ello, la legisladora colocó en su escaño una planta de mari
guana para expresar su respaldo a su regulación con fines Indicos y
medicinales. Cuando e I también presidente de la Jucopo se acercó a
saludarla, la senadora cuestionó: "Ricardo, ¿verdad que es prioridad
la mariguana?". Monreal le respondió que sí, es prioridad.
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PRIyPT, las vueltas de la vida
Ahora que el PTv su eterno líder, Alberto Anaya mostraron su
nuevo músculo en la Cámara de Diputados, o al menos de lo que es
capaz el diputadoGerardo Fernández Noroíia, los priistas de la
época deberán recordar cuando en diciembre de 2015 fueron acusa
dos por panistas del distrito 1 de Aguascalientes por haber permitido
la supervivencia del partido de la estrella. En esa elección estatal, el
PT sacó de manera insólita los más de tres mil votos que necesitaba
para no perdersu registroyel financiatnientoelectoral.Asi lasvuel
rasde la vida.

Reviven diferencias INETEPJF
C uando parecían zanjados los diferendos entre consejeros y magis
trados electorales, ayer el 1NE volvió a los reproches. El presidente
del insituto, Lorenzo Córdova, se quejó de que el Tribunal no les
consultó si contaban con las capacidades técnicas o el tiempo para
organizar la encuesta para definir la dirigencia de Morena. "El INE
no pidió ni quiso participaren este procedimiento, pero cumplirá el
mandato", lamentó. Yañadió que el insituto debería estar concen
rrado en construir condiciones de equidad para todos los partidos "y
no a la resolución de conflictos internos de uno".

Rendijas del poder y la
corrupción en San Lázaro
Divereos diputados alertaron ayer que los "vacios*'y las "rendijas" en
la ley permiten cada año actos de "abuso de poder y de corrupción",
en busca de la presidencia de San Lazaro. Y es que no se dice con
precisión si la representación numérica para ocupar el cargo es la del
atranque de la instalación de los grupos padamentarios, o es cuando
m elige la presidencia de la Mesa Directiva, cada año. Por eso, "esa
indefinición es tina tarea que la Cámara de Diputados debe precisar
reformando la leyy dejando que, para otra ocasión, no haya esta di
limitad", señalan.
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II Informe: el avionzote
y una justicia espectral
En el aire y en si pasado.

En eso Boca hoy Andrés
Manuel López Obrador su

proyecto. No en el hoy, ni siquiera
en los pobres, menos en el futuro.
El Presidente: de la República, al
rendir hoy su segundo Informe,
prende las veladoras de su re
torica a un avión que ni rifado
sale y ai quimérico juicio a cinco
espectros, que eso es lo que son
nuestros expresidentes vivos.
Surrealismo en un país acostum
brado a todo: un mandatario con
apoyo parlamentario y débiles
opositores que toma oxígeno de
emergencia de una lote ría y de la
entelequia de enjuiciara expresi
denres. Puro humo.
EJ avión ni vuela ni se vende ni

convoca entusiasmo en la rifa en la
que no será premio. El avión pre
sidencial comprado por Calderón
Pe ña es un exceso faraónicohay
que coincidir con Andrés Manuel
qui ya lo exilian, ya lo repatrian,
ya lo exhiben, ya jura el Presidente
que no se subirá, ya se sube el
Ejecutivo porque los cachitos no
prenden al respetableEl avión
como tina maldición de tres sexe
nios; sigue costando demasiado.

El avión como símbolo. De ex
cesos del pasado, muy cierto, pero
también de la pedestre obceca
ción del actual mandatario por
distraer antes que por adminis

trar. Tengan, no hay empleos, no
hay apoyos a los empleadores, no
hay medicinas, menos éxito pe
trolero o bajaen homicidios, pero
hay una rifa que no es promesa de
riqueza inmediata. Hasta eso le
ba salido mal a AMLO: ni el "a qué
le tiras cuando sueñas mexicano"
se le cumplí' con el José María
More los.
Vaya, esta picaresca ni diver

tida es. Una tómbola amañada
que desde el principio careció de
chiste,, Érase una vez un presi
dente que odiaba tanto a un avión
que terminó atando el destino
de su administración a lo que
simbolizaba esa aeronave: tuvo
el poderío de un discurso de la
honrada medianía, se le dio la
autoridad por su promesa de que
sería honesto, y en vez de usar
eso para.demostrar que se puede
gobernar sin dilapidar, hoy se ot
sesiona con una aeronave lujosa.
A lo mejor lo suyo esenvidia antes
que denuncia, por eso no puede
renunciar al teína.
Y es que este piloto parece no

querer que su gobierno vuele alto,
que despliegue a,sombres por ac
ciones bien ejecutadas. Un piloto
que se dice Hiz de no conocer
más horizontes que los que ya ha
bía visto antes de que le dieran el
mando de todo el país, que renun
cia a las posibilidades de llegar a
más gente. Un piloto que parece
contento de no emprender rutas
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empleos, no hay

hay una rifa

desconocidas, de no atreverse a
escuchar a los difere ntes. ¿Un pi
lono al que le da miedo volar?
El cachito que resume casi dos

años de gobierno, Caray poco
prometedor. Pero si a usted no le
convence la no rifa del no avión,
como bien calificaron por ahí a
esta ion lira, tenemos el juicio que
no será juicio a los expresidentes.
Una faramalla que ni nos recon
ciliara rumbo al futuro, ni nos
abrirá caminos para la no repetí
clon de errores.
El Presidente no está dispuesto

a juzgar el pasado. Sólo quiere en
tretener, sólo busca el show. Hoy,
gran función,, gran: el circo tiene
cinco pistas, ninguna muy origi
nal, ninguna memorable cuando
acaben los fuegos artificiales de
juicios, pues el espectáculo no nos
dará nuevo conocimiento sobre la
corrupción del pasado, Jos abusos
de poder o delitos presidenciales
concretos.

No. El Presidente necesita te
mas porque no tiene logros. Así,
enceren el avión porque va a salir
junto al Presidente que se verá

chiquito. Y lo mismo, rápido,
monten puestos de kermes de
pueblo para juntar las firmas para
la no consulta del no juicio a gente
queya juzgó las historia, que por
supuesto que podrían decirnos
más, revelarnos pecadas y peca
dores,, construir la verdad de los
gobiernos que no debimos tener
para conjtirar errores que no dfr
Ibamos repetir.
Si en Palacio hubiera un esta

dista,, cuidaría cada detalle para
que, en vez de juicio, tener una
comisión de la verdad que por fin
revelara no los álamos cinco se
xenios, sino las matanzas polí
ticopoliciacas de López Mateos
(léase Díaz Ordaz.i para acá; que
pusiera en papel el origen de las
fortunas "revolucionarias" de los
años setenta y ochenta; explorara
corno nunca antes los abusos de
los rescates bancarios y las priva
tizaciones, los robos del priismo,
las negligencias del panismo, el
fondeo electoral del perredisnio
amlismo.,. Si en Palacio hubiera
un estadista quizá nos at revería
mos a ver en el espejo n uestras
vergüenzas de eso que llamarnos
sistema político mexicano.
.Pero no. A lo más tendremos

juicios de chai locada. Ni verdad ni
justicia, mera propaganda.
Porque el jefe del Estado mexi

cano hablara hoy de aviones o jui
cios, es decir de todo menos de lo
que debería; de gobernar.
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Convencer
al Presidente

Fue una de sus prome
sas de campaña: "no
más impuestos en mi

gobierno'. Después matizó el
Ejecutivo: 'no en los primeros
tres años'. Desde el Senado
ha dicho la voz reinante, la de
Ricardo Momea I, que no hay
tiempo que esperar, que el
Presidente pudo haber dicho
"no voy a enviar ninguna ini
ciativa que modifique impues
tos, que altere impuestos, o
que cree nuevos impuestos",
pero que se enfrenta a una
realidad inesperada y una
nueva política fiscal debe de
llevarse a cabo. El! líder de
Morena en el Senado ade
lanta que tres comisiones de
la Cámara alta ya analizan
la propuesta de una política
fiscal progresiva. En entre
vista para el programa ~l a
nota dura", de Ei Financiero
Bloomberg, Monreal cali
lien la situación económica

de nuestro país después de la
crisis sanitaria por Coy id 19,
como un "proceso de devas
tación", el panorama al corto
plazo, desde su visión, es de
una insuficiencia de recursos
para atender los efectos pos
coronaviriis;; para él, ahí está
la solución, la única... política
fiscal progresiva.
Sin embargo, la noticia no

es la intención sino cómo
convencer al Ejecutivo, ¿será
capaz en las vísperas de su
Segundo Informe de Go
bierno de hacer un llamado a
la mayor recaudación de im
puestos? ¿A que avance esta
propuesta desde la Cámara
de Senadores? Monreal dice
que está dispuesto a conven
cerlo: Yo converso con el
Ejecutivo cada quince, días y lo
hago con mucha sinceridad,
rae pe uniré come ntar con él
de manera franca y abierta, y
estos análisis los hago con él,
los voy a hacer con él, porque
se impone la terca realidad.
Lamentablemente estarnos en
un panorama que era difícil
de describir. Sí estoy listo para
deliberar, comentar, para in
tentar convencer al Ejecutivo

Fecha: 01/09/2020

Página: 34

Area cm2: 312

1 / 2

Columnas Políticas

La Nota Dura / Javier Risco

Javier Risco

Costo: 69,513

Página 5 de 16



Será difícil alcanzar
las promesas hechas
el día de la victoria
de Andrés Manuel
López Obrador,
en 2028

federal de la necesidad d¡e im
ple mentar una nueva política
fiscal progresiva, un nuevo
pacto fiscal, que nos permita
enfrentarnos a estos efectos
p< ü Ce vid".
¿Cuál es el poder de Mon

real? Ayer se paseó en varios
medios de comunicación,
le preguntaron de Morena,
de Jos videoescándalos, de
Lozoya, y hasta del segundo
informe; sin embargo, todas
las entrevistas las terminó
poniendo de ejemplo su po
der en el Senado, mientras
en la Cámara de Diputados la
grilla política no le alcanzó al
PRI para poner a Dulce María
Sauri en la presidencia de la
Cámara, y vimos a un Notoria
que se aurouombra presidente
de la mesa "en el corazón de
todos los mexicanos", v un

Mario Delgado que no pudo
construir puentes; Monreal
presume que con todos los di
rigentes de todos los partidos
tiene una "excelente" relación
porque en el Senado lle van
una relación de ""'respeto y
tolerancia", y sentencia "eso
me ha permitido caminar sin
sobresaltos. Hoy (ayer) tuvi
mos la sesión de Congreso sin
problemas, votaron ciento y
tantos por la planilla que en
cabeza el chlapaneco Eduardo
Ramírez, sin sobresaltos, sin
ningún problema, ni una sola
expresión de inconformidad"
y se levanta el cuello.
Ya lo habíamos escrito en

este espacio, será difícil al
canzar las promesas hechas
el día de la victoria de Ló
pez Obrador, en ?0lH. ¿Qué
significará esta propuesta de
Monreal como la única solu
ción a la crisis? Veremos sí así,
sin sobresaltos, también con
vence al inquilino de Palacio
Nacional para una reforma en
la política fiscal, aunque esto
signifique faltara una pro
mesa de campaña, a loque
siempre ha prometido como
incorruptible, su palabra.
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Los 15 videos de Pío

El primer párrafo de su
discurso con motivo del
Segundo Informe de Go

bierno, afirma Andrés Manuel
López Obrador, será sobre co
rrupción, el mal de todos los ma
les mexicanos, caballo de batalla
y eje central de su narrativa para
demoler el pasado y consolidar
el presente. Ya lo escuchare
mos hoy, no sólo en las primeras
líneas de su mensaje, sino a lo
largo del discurso que pronun
ciará en el Patio de Honor de
Palacio Nacional, quesera pro
bablemente una reiteración de
lo que le hemos escuchado por
años, recíclado porelregullete
de imputaciones y acusaciones
contra funcionarios de los go
biernos de Enrique Peña Nieto
y Felipe Calderón, El contexto,
sin embargo, es diferente entre
antes, que era un líder opositor,
y hoy, que es Presidente de la
República.
Por eso es Importante lo que

dijo en la conferencia maña
nera de ayer y su predicar con el
ejemplo, donde sí un presidente
es corrupto, los demás lo segui
rán, pero si es honesto, como se
asume él, las cosas cambiarán.
Está muy bien lo que propone ;
ahora sólo le falta que lo cumpla.
No habría nada más contun

dente de que su palabra vale,
que pase por el mismo rasero
que a muchos otros, a su her
mano Pío, a quien pillaron en un
video recibiendo un millón de
pesos de un alto ex funcionaría
del gobierno federal, y en ese en
tonces consultor del gobierno de

No significa que
sin pruebas o
investigación
Juzgue a su hermano
públicamente

"AMIO puede
probar que su ética
no es liga que se
estira según ¡a
necesidad

Chiapas, David León.
Pero pasarlo por el mismo

rasero no significa que haga lo
mismo que con muchos otros,
que sin pruebas ni investigación
de por medio, por conjeturas y
dichos, lo juzgue públicamente
en el patíbulo presidencial, lo
sentencie y abra la puerta a las
horas para su linchamiento. La
justicia no es justiciera, sino debe
ser alcanzada mediante la salva
guarda. de los derechos humanos
que exigen la presunción de ino
cencia. Pío López Obrador ser á
inocente hasta «que le demues
tren que es culpable.
Su caso, sin embargo, está

hecho a la medida para que el
Presidente muestre de qué está
hecho. Con el video ya difun
dido se tropezó, y atinque corno
admitió, supo de él con una
semana de antelación, no hizo
nada como un proceso jurídico
adecuado recomendaría que
su hermana se presentara ante
la autoridad correspondiente a
aclararlo, porque presuntamente
ese dinero, que tenia un fin polí
tico, es un delito.
Si el Presidente quiere justifi

car que las causas, o sus; causas,
no reciben dinero ilícito sino
"donaciones", porque si se trata
de su movimiento y partido son
contribuciones legales y legiti
mas, pero si son de sus adversa
rlos es corrupción, el argumento
no pasa ningún análisis.
Ahora tiene una nueva opor

tunidad para probar que su ética
lo impregna y no es una liga
que se estira en función de sus
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necesidades políticas, porque el
video de Pío no es el único sobre
él. Dentro de Palacio Nacional
tienen conocimiento de la exis
tencia de al menos 15, en donde
está recibiendo diñe ro por can
tidades que promedian el millón
de pesos. No se sabe el origen del
dinero, por lo que la investiga
ción, por ser recursos de origen
desconocido, tendría que haber
sido judicializada como un pre
sunto crimen de delincuencia
organizada como ha hecho la
Fiscalía General en otros casos,
aun cuando se trata de pecu
lado,.y la Unidad de Inteligen
cia Financiera habría congelado
las cuentas bancadas de I se ña
lado y de todos sus cercanos.
Bajo el método de este go

bierno, las cue ntas de Pío Ló
pez Obrador y toda su familia,
tendrían que haber sido conge
ladas, dentro de esta perversa
racional de primero actúan y
luego averiguan. Afortunada
mente, aunque sea por las peo
res razones¿eómo aplicarían
el mismo rasero al hermano de I
Presidente?, la Fiscalía Gene
ral no actuó como lo ha venido
haciendo. Pero tampoco parece
estar haciendo lo conducente,
investigar. Ya existe n las den un
cías de hechos, presentadas por
el PAN, que la obliga a hacer su
trabajo.
Peroel video, que en el fondo

debe ser lo que inhibe a todos e n
el gobierno federal si se investi
gara corno debiera, destaparía
una cloaca. Las 15 grabaciones
que existen de Pío son parte de
una videoteca de tres años, por
lo que se presume que el numero
de políticos sobre los cuales hay
pruebas visualesque no judi
ciales de que recibie ron dinero

presuntamente para fines avie
sos, es bastante voluminoso. De
esos dineros, dijeron personas
que conocen del método y la
distribución de recursos desde el
sur, salieron apoyos para políti
cos de diferente sino en Cam

peche, Oaxaca y Quintana Roo,
cuando menos.

Esa videoteca, sin embargo,
es una bomba que tiene la me
cha prendida, pues desde hace
aproximadamente un año fue
robada del lugar donde se en
contraba. Quien la tiene en su
pode r, puede ir administrando
los videos de Pío o de muchos
otros a discreción, en función de
los tiempos políticos. Todavía no
se sabe quién filtró el video de
Pió, y menos aún cuándo y cómo
podrían venir los siguientes.
Al saber el Presidente del

riesgo que existe por la existen
cia de una videoteca comprome
tedora para su hermano v quién
sabe para cuántos de sus aliados,
tiene también en sus manos la
posibilidad de actuar y contro
lar preventivamente el daño que
puedan causar. Tiene que vacu
narse, y el primer paso es que Pió
sisea investigado por la Fiscalía,
que declare ante la autoridad y
que se aclare el dinero recibido o
pague por lo que hizo, si llegara
a ser culpable.
Para un político que no parece

tener escrúpulos, el, sacrificio de
un he miaño es menos costoso
que la destrucción de su anhe
lado proyecto de Nación. Pero
sobre todo, López Obrador tiene
que ser un líder congruente y,
corno dice, barrer la corrupción
de arriba hacia abajo; predicar
con el ejemplo dice que está en
su sangre. Que empiece con su
hermano.
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Seis años perdidos
aliamos ayer de las
dificultades que tiene
el,gobierno para fi

nanciar su gasto, que al mes
de julio apuntan a un cierre
imposible en este año, y a un
presupuesto seriamente limi
tado para el próximo. No se
podrá cerrar bien porque ya no
da tiempo de reducir gasto en
la cantidad necesaria (a julio
seguían con incrementos rea
les contra el año anterior), y el
Presidente insiste en no contra

tar deuda. Seguramente esto
será loque ocurrirá, yII dirá
alguna mentira. Es su método.
La caída de Ingresos del go

bierno proviene de la parte
petrolera, principalmente. En
los impuestos, que representan
casi 60% del total, hay dificul
tades, pero no desastre. El IVA,
por ejemplo, lleva tres meses
trágicos, con contracciones de
35%, 24%y 17%, pero en el
acumulado de un ano apenas
está en números rojos, gra
cias a que hubo una recauda
ción extraordinaria a inicios de
2020, todavía no explicada. En
ISR, la persecución de grandes
causantes le ha permitido al
SAT mantenerse con peque
ños crecimientos, aunque en
el acumulado anual apenas la
libra. Aún descontando infla
cíón, las caídas son inferiores
a 5%, lo que es extraordina
rio cuando la economía perdió
19% de su tamaño en el se
gundo trimestre.
Sin embargo, en Ingresos

petroleros sí hay una trage
dia. Desde el año pasado esta
columna insistía en que no
apostaran por este rubro, por
que Pemex no podría producir
lo que ellos pensaban. Pri
mero hablaron de 1.95 millo
nes de barriles diarios i.mbd;
para este año, luego lo bajaron

a 1.85, luego a 1.78, y anda
mos en 1.68, prácticamente lo
mismo que el año pasado, pero
con precios mucho más bajos.
Por otra parte, el gobierno lia
estado financiando a Pemex
para lograr el Incremento pro
metido, de forma que la pér
dida ocurre por tres lados: no
crece la producción, bajan los
precios, suben los gastos.
El resultado es que, en lugar

de recibir Ingresos por S7S
mil millones en este renglón
al mes de julio, la cifra es de
302 mil millones. Faltó la frío

lera de 275 mil millones. Para
los cinco meses que faltan, no
podemos esperar ni un gran
repunte en precios ni mejoras
en la producción, de forma que
lo lógico es que los ingresos pe
troleros cierren el año en 520

mil millones, sobre los 988 mil
presupuestados. Casi 470 mil
millones de pesos por debajo,,
que es 8% del presupuesto
para este año, en números
redondos.
Pero esa pérdida es apenas

la base para el presupuesto de
2021. Tal vez nos salgan con
que Pemex producirá mucho
más el próximo año, pero eso
es prácticamente imposible.
O imaginaran precios eleva
dos, más probable, pero en
un rango de 1.5 a 25%, que no
resuelve mucho. MI intención
era comentar con usted las po
sibilidades que hay de incre
mentar, o al menos sostener, la
producción de petróleo en los
próximos meses, pero desa
fortunadamente la Comisión
Nacional de Hidrocarburos no
publicó los datos del mes de
julio en tiempo y forma. Ignoro
la razón, pero la hora de cierre
para esta columna me impide
esperar más tiempo.
En cuanto esa información

sea pública, podremos revi
sar los escenarios de produc
ción de petróleo, pero, desde
ahora, y en espera de que el día
8 se presente el presupuesto
para 2021, es posible suponer
que los ingresos del gobierno
mexicano rondarán 5 billones
de pesos, que es 20% menos
de lo que se presupuestó para
este año, o el equivalente a lo
gastado en 2017. En términos
reales, es el presupuesto que
tuvo el. gobierno en2015: un
sexenio perdido.
Veremos qué informa hoy el

Presidente,, pero preocupa que
los órganos reguladores autó
nomos puedan empezar a jugar
con tiempos políticos.

Los ingresos del
gobierno rondarán
5 billones de pesos,
20% menos de lo
que se presupuestó
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Lo que no vamos
a oír en el Informe
Todos Jos Informas, de iodos los presidentes, tienen
algo en comu ri: sólo hablan de aquello que les intere
sa que separaos, nunca de lo que realmente nos im
porta. AI convertirla obligación constitucional de in
formar cu un acto protocolarlo y en el día del
presidente, losciudadanosy nuestros representantes
en el CongresodelaUnién perdimos toda posibilidad
de exigir, pasamos a simples observadores de un ac
to propagandístico. El bombardeo de spots previo al
Informe nos prepara ya para lo que sera una hora u
horay media de autocomplacencias, Asi, hay muchos
temas de los que no vamos a oír hablar hoy en el In
fonne, pero vale la pena recordar al menos tres, aun
que sea para no olvidar

Pk mero: Losabusosdepodery violaciones dede
rechos humanos de las fuerzas armadas en su disfraz
de Guardia Nacional. Eidesmantelamiento institucio
nal de la Comisión Nacional de los Derechos Huma

nos fue,de tacto, una licencia para que los militaresen
su papelde policía civilpudieranactuarsin cortapisas.
En u n video pubicado la semana pasada en El Univer
sal vimos a un convoy militar enfrentar con evidente
excuso de fuerza (dos veces unavoz de los propios mi
litares pidióalto el fuego, pero nadie le hizo caso) y co
meter un ajusticiamiento extrajudicial {"está vivo",se
escucha una voz; "mátalo, responde el responsable)
sin consecuencia alguna. Lo esperable era una reac
ción proporcional al horror de pane de la CNDH y el
presidente, pero ninguno de los dos se dio por aludi
do. Lo que vamos a oír esque vamos bien, peroen ma
teria de Derechos Humanos retrocedimos 30 años.

Segundo: Los problemas de salud que se escon
den detrás de la pandemia Hoy seguramente escu
charemos que hemos superado la epidemia que ya
vencimosal virus, quelaestrategiafue la correcta. De
lo que el presidente no va a hablar es de la cantidad
de mexicanas y mexicanos que han muerto de otras
cosas, muchas de ellas por falta de atención médica
sea por el desajuste operativo generado por la desa
parición de! Seguro Popularv ladeficienteimplemen
tación del Insabi, sea por falta de medicamentospro
vocado por un esquema de compras que antepuso el
combate a la corrupción por encima de los derechos
de los mexicanos. Ese dato, de cuántos mueitos más
hay este año con respecto al anterior y de qué murie
ron, no lo escucharemos por supuesto en el Informe.

Tercero: Todoeiproyectotransfo rmadordelpre
sidente de la República se basa en cerrar la brecha de
desigualdad a través de programas sociales con en
trega di recta de recursosa los más necesitados. La fal
ta de transparencia y de reglas de operación hace un
posiblequese haga unaevaluaciónseriayporlo tanto
que sepamos realmente cómo, a quién y qué efectos
tiene el uso de esos recursos. Sabemos, por ejemplo,
que hay problemas graves en la operación de Jóve
nes Construyendo el Rjturo, que cada día son menos
los jóvenes beneficiados en este programa, pero no
hemos escuchado ni escucharemos nada al respecto.

Deberíamos hoy escuchar el estado que guarda
la administración publica federal. No lo vamos a es
cuchar como ¡no vamos a «cuchar todo lo que se
guarda el presidente. Eso tampoco ha cambiado.
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dos años de gobierno1",del Presidente Andrés
/ \ MiManuel López Obra

dor, se vive va con
íayor intensidad el^ .m;

golpeteo de las alas radicales y
moderadas de la 4T. Ayer se dio
un ejemplo claro.
Trascendió un nuevo relevo en

la batería de secretarios; Víctor To
ledo deja en las próximas horas la
Secretaria del Medio Ambiente y
Recursos Naturales y llega en su lu
gar María Luisa .Albores.

A su vez, al frente de la Secretaria
del Bienestar que todavía hoydirige
Albores llegará Javier May, un po
lítico tabasqueño, experto en inge
niería electoral y hombre de todas
confianzas de López Obrador.

La baja de Toledo, que en Palacio
Nacional están atribuyendo a "motivos de salud", en realidad es el resultado
de la pugna histórica que en estos primeros 730 días sostienen los "ultras"
contra los "técnicos".

Hoy le tocó perder a los primeros, pero no descarte que en las próximas
semanas, si no es que en días, venga otro ajuste en el gabinete ampliado. Se
habla del sector hacendario, en la banca de desarrollo.

Se trataría de un golpe de regreso a quien los rudos consideran el enemigo
a vencer dentro de la 4T: Alfonso Romo el Jefe de la Oficina de la Presiden
cia y coordinador del Gabinete para el Crecimiento Económico,
Y es que precisamente a Romo le endosan la salida de uno de los suyos,

Toledo, no solo por lo ideologizado de éste, sino por la reciente disputa que
tuvo con Víctor Manuel Villalobos por el glifbsato.

El secretario de Agricultura, carta de Romo, se saltó a Toledo en cuanto a
las reestriciones del uso de ese herbicida en México, abriendo más las dife
rencias entre 'radicales" y "moderados" en la 4T,
Villalobos es otro que está en la mira de los "nidos", quienes tras la salida

de Toledo esperan que el Presidente equilibre la balanza en los próximos días
y entregue la cabeza de un "técnico".

Así se las gastan a dos anos de gobierno de López Obrador.
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PUES NADA,QUE la empresa Caalisa
de Luis y Mauricio Amoclío celebra que
el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador va a retomar la construcción del

Tren México'l oluca. Pero lo que no saben
es que los de jarán fuera. Y es que el go
bierno de laCDMX, que encabeza Claudia
Sbeinbaum, tiene la Instrucción, junto
con la SCT que comanda Jorge Ar ganls,
de relicitar el tramo que involucra la cons
trucción de 17 kilómetros en un viaducto
elevado sobre el que correrá el tren hasta
Observatorio, así como obras en esa es
tación del Metro y la de Santa Fe. Caabsa
va conOmega, de Jorge Melgarejo, los
mismos que le ganaron el arbitraje inter
nacional a la CFE por la suspensión de Chi
coasén II, Chiapas.

VEN LA TEMPESTADy no se hincan. Los
Amodío no están en los alectos ni de Mar
celo Ebrard ni de
la misma Claudia

Sbeinbaum, por
la cercanía que tie
nen con Miguel An
gel Mancera. El
pasado gobierno de
la CDMX fue muy ge
neroso con Caabsa,
al igual que el de En
rique Peña Nieto.
Pero como si lo anterior no fuera suficien

te, ahora los Amodío acaban de fichar
como director de OHL en España ni más ni
menos que a Tomás Ruiz. Imagínese el
curriculum: ex secretario de Infraestruc

tura}' de Finanzas de Javier Duarte en
Veracruz, pupilo de la maestra Elba
Estber Gordillo que lo hizo presidente
de Nueva Alianza y director de la Lotería
con Vicente Fox. Era el que se pitorrea
bade la 4T en un video diciendo que no
sabían ni qué botón tocar, por aquello del
desastre... que llegó.

Y YAQUE hablamos de pleitos, el Grupo Co
ral alista sendas demandas penales contra
los dos ejecutivos de
más alto rango del Gru
po Prisa en México. Se
trata de Pedro García

Guillén y Francisco
Cabanas. El primero
es consejero delegado
en Radiópolis y el se
gundo director general Pedro García

Guillénde esa cadena y que re
nunció ya oficialmente
la semana pasada. El equipo legal de Miguel
Alemán Magnani acusa a García de impe
dir y obstaculizar el cumplimiento de una
orden judicial derivada de las medidas pre
arbitrales. Y a Cabanas de mentir al señalar

que fue secuestrado y obligado a firmar do
cumentos en las instalaciones de la Funda

ción Miguel Alemán. Así que sube de tono el
choque con el grupo de Javier Monzón.

SANTIAGO GÓMEZ, EL presidente de Granos
Sinaloa, fue quien dinamitó las pláticas con
sus acreedores. Sucedió atando mantenía
un cmfemtceaill con un sindicato de bancos
que se estaba armando para avanzar en la
reestructura financiera. La empresa arrastra
pasivos por alrededor de 3 mil millonesde
pesos con Banorte de Carlos HankGonzá
lez, BBVAde Eduardo Osuna, Scotiabank
de Adrián Otero, Santander de Héctor Gri
si, HSBC de Jorge Arce, Monex de Héctor
Lagos y ED&F Man que dirige Luke Ellis,
principalmente. Se estaban poniendo de
acuerdo para darle unSKIWfSta/yel indus
trial pidió másdinero, a lo que aquéllos se
opusieron. Que se enojayen plena conferen
cia los dejó hablando solos. No, bueno.

BANOBRAS AL FINAL no presentó oferta en
la licitación del gobierno de Tamaulipas, Nos
referimos a un contrato de crédito de 4 mil
600 millonesde pesos, el cual se lo llevó ayer
Banorte, de Carlos Hank González y diri
ge Marcos Ramírez. Había interés de Fran
cisco García Cabeza de Vaca para que el
banco del gobierno que lidera Jorge Men
doza entraraa la puja, pues tirana al piso
las tasas. Pero dado el duro enfrentamien

to con Andrés ManueJ López Obrador,
Banobras se hizo a un lado. El crédito no pa
gará unaTOE menor a los 2 puntos. Otras
instituciones que se interesaron, pero que se
quedaron en el camino fueron Banco Azteca
de Ricardo Salinas, Afirme de Julio Villa
rreal y Santander de FléctorGrisi.

SENER, LA FIRMA española que preside Jorge
Sendagorta, va como caballo de hacienda
en México. Yes que aca
ba de adjudicarse un
contrato para realizar
el estudio de preinver
sión para lo que será un
nuevo tren suburbano
enelestadode Nuevo

León, que gobierna Jai
me El Bronco' Rodrt Jorge

Sendagortaguez.Senervaestá
metidísimo en el Fona

tur, que lleva Rogelio Jiménez Pons, con
varios contratos parael TrenMaya. Apunte
losde la ingenería básicav más recientemen
te la supervisión técnicade los siete tramos
de ese ferrocarril. En el sexenio de Enrique
Peña Nieto ganaron parte delTren México
Tolucay la Línea 3 de Guadalajara.

Y AYER LA Secretaríade Economía, que mane
ja Graciela Márquez, confirmó el adelanto
que le di el 4 de junio pasado: la desaparición
de la Subsecretaría de Minera. La industria

lamentó esa decisión que se tomó en aras
de la política de austeridad. Pero sobre todo
ponqué perdió a Francisco Quiroga, que se
había convertido en un gran interlocutor, El
me jor e jemplo fue su actuación en medio de
la pandemia al lograr el reconocimiento de la
minería como actividad esencial.
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El muro era un negocio
Hay pocos argumentos

electorales tan renta
bles para Donaid T runip

como la construcción del muro.
Lo sabe él, los saben sus aseso
res y lo reflejan las encuestas que
consultan a sus seguidores. El
mura es un "hit" de campaña lo
fue en 2016y lo sigue siendo en
este 2020, en que el presidente
T rump pretende, ree legirse.
Por ello libró épicas batallas

en los últimos tres años frente al
Congreso para obtener los fondos
necesarios en la construcción de
la muralla fronte riza. Miles de
millones de dólares (de 6 a 8)
eran necesarios para extende r el
famoso muro de Ja ignominia.
El Congreso nunca se los dio y

el presidente, tajo argumentos
insulsos de seguridad nacional,
utilizó facultades ejecutivas para
reasignar fondos destinados a la
defensa.y las fuerzas armadas,
para la construcción del muro.
Es una obra simbólica que a

sus e lectores y simpatizantes, les
transmite la idea sólida de que
Trump cumple. En los hechos no
es así, porque prometió más de
1,600 kilómetros de muro nuevo.

y llegaremos a este noviembre y
su cltaelectoral con apenas 300
en proceso de construcción no
terminado todavía.
Ahora sabemos que había un

negocio por detrás. Steve
Bannonel exasesaren materia
de propaganda y plataforma
electoral y presidente de su cam
paña electoral en 2016, quien
acompañó a Trump hasta la
Casa Blanca y permaneció como
asesor del presidente hasta
201,9, cuando fue retirado. El
señor Bannon fue acusado ayer
lunes en una corte de distrito
por fraude.
Resulta que Bannon, ideólogo

de cabecera de Trump junto
al uno impresentable de Roger
Stone, ambos ultraderechistas y
supremaeistas blancoscreó un
sitio de recaudación de fondos
en línea para construir el muro,
Ante las negativas del Congreso
y su salida de la administración,
consideró una idea rentable le
vantar dólares con esa premisa,
que, por cierto, Trump seguía y
sigue defendiendo hasta la fecha.
Incluso recientemente afirmó
que la, vieja promesa de que se
ria México quie n pagaría por el
muro, vendría del cobro de peaje
a quienes cruzaran la frontera.
El tema es que el sitio "We

Bu ild the Wall"Nosotros
construimos el muro recaudó
de mes de miles de dólares, in
cluso millones según reportes
preliminares.
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Los cargos presentados ayer
contra Bannon y otras tres per
sonas (Brlan Kolfage, Andrew
Badolato, Timothy Shea'j consis
ten en conspiración para cometer
fraude, y conspiración para rea
lizar actividades de lavado de di
ñero, Bannon y sus compinches,
según la fiscalía, utilizaron esos
recursos para su uso personal,
gastos individuales, defraudando
a miles de donantes quienes en
tregaron sus fondos para la cons
trucción del muro.
En la primera audiencia, ce

lebrada este lunes a distancia,
Bannon y sus socios se declara
ron inocentes, y eontratacaron
al demandar al gobierno por
modificar las reglas de donación
en línea.
Bannon se ha hecho célebre

después de su paso por el go
bierno y su frecuente alegato de
mantener una estrecha relación
con Trumpque la Casa Blanca,
no ha reconocidode ser el autor
intelectual de la victoria electo
ral en 2016, de construir la más
exitosa plataforma para un can
didato que llevó a Trump a con
vertirse en presidente.
Después de su salida se dedicó

a dictar algunas confere ncias a
nivel internacional y a ofrecer sus
servicios a jefes de gobierno de

otras naciones. Se dice que Boris
Johnson lo contrató como asesor.
Hoy se suma a la larga lista de

colaboradores cercanos a Donaid
Trump que tienen problemas
con la justicia: juicios en proceso,
acusaciones pendientes, inves
tigaciones en curso. Ahí está
el perdonado por el presidente
Roger Stone, o su exabogado Mi
chael Cohén, o el exasesor de Se
guridad Nacional Michael Elynn.
Trump es un político tóxico,

que contamina todo lo que toca.
Muy probablemente algunos de
sus colaboradores actuales se
rán llamados por la, justicia en el
fut uro, a re ndir cuentas por las
tramas de escándalos interna
cionales: el asunto de la inter
vención rusa en las elecciones
anteriores, las órdenes a distintos
embajadores para cumplir capri
chos pe rsonales de Trump como
el de Gran Bretaña en referencia
al campo de Golf, o la ex emba
jadora ante Ucrania a quien se le
giraron instrucciones para presio
nar el gobierno local de inculpar
al hijo de Joe Biden y manchar así
su campaña presidencial.
En esa lista figurarán sin duda

el propio MJfci Pompeo, aún se
cretario de Estado, y el Fiscal Ge
neral, William Barr, pero la lista
es mucho más extensa.
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BALA HUMANA.

Al que le salieron mal
las cosas fue al abo
gado general del IH ' i
JoséJuari Guzmán
Camocho, quien
aprovechando el rele
vo del director gene
ral en el 2017, retiró,
sin fundamento algu
no, una demanda en
contra de la Funda
ción Politécnico por
25 millones de pesos
para que regresara
ese dinero produc
to de las donaciones

que hicieron los alum
nos, y si pensó que lo
anterior pasarla inad
vertido para el Órga
no Interno de Control
del instituto, no fue así
pues Iras una minutío
sa investigación deci
dlo suspenderlo y, de
paso, poner en entre
dicho su posible conti
nuidad en el cargo.
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Ayer ganó el PRI; la
democracia mexicana
perdió

urante los últimos días, nuestros diputados
federales participaron en un espectáculoDque degrada aún más la poca confianza
que los mexicanos le tenemos a nuestros
legisladores.

Con tal de presidir el nuevo año legislativo, tanto
el PRI como el PT trataron de ubicarse como la tercera

fuerza dentro de la Cámara de Diputados y para ello
atrajeron, quién sabe porqué mañas u honorarios, a
algunos legisladores que sin vergüenza alguna se pa
san de una bancada a otra, olvidando que ocupan su
cargo gracias al partido que los postuló y a los votos
ciudadanos que se emitieron a su favor.

De acuerdo con el Buró Parlamentario, hasta el sá
bado pasado, 35 diputados y nueve senadores se ha
bían cambiado de partido, abandonando al que los
postuló para las elecciones del 2018.
En el primer año legislativo, 23 diputados cambia

ron de piel, como las serpientes, y 19 en el segundo.
Cuatro de ellos se movieron dos veces, siendo los ca
sos más recientes los de Manuel López Castillo,
plurinominal de Sonora, que el viernes se fue de Mo
rena al PT, sólo para regresar al primero dos días des
pués, y el de Samuel Calderón Medina, plurino
minal de Morelos, que tras abandonar Morena para
sumarse al PT, lo abandonó hace una semana para
irse al PES.

Y hablando del PT, recordemos que llegó a la ac
tual Legislatura con sólo 29 diputados y que ayer ya
tenía 46.

Once de ellos ganaron su curul como candidatos
del PES, pero nunca formaron parte de su grupo par
lamentario y ahora son del PT. Todos son de mayo
ría relativa, lo que significa que ios ciudadanos vota
ron por ellos y por el PES. Ellos son: Raúl Ernesto

Sánchez Bárrales Zavalza ¡Mexj, Mary Car
men Bernal Martínez (Mich), Benjamín Án
gel Robles Montoya (Oax), Clementina Mar
iba Dekker Gómez (Chiaj, Maricruz Roblero
Gardillo {Chiaj y Gerardo Fernández Noroña
(CDMX).
El 4 de agosto, otros cinco también se fueron del

PES al PT: Elba Lorena Torres Díaz (Ags), María
Rósete Sánchez (CDMXj, Olga Juliana Elizon
do Guerra (Tam), José de la Luz Sosa Salinas
(Tlax) y José Luis García Duque (NLJ.
La semana anterior se pasaron al PT: Mauricio

Alonso Toledo, Héctor Serrano, José Ángel
Pérez y Manuel López Castillo, quien, como lo ano
té líneas arriba, se regresó a Morena (¿habrá regre
sado los 5 millones que supuestamente le dio el PT,
según versión del coordinador del PES, Jorge Ar
c siles, que acusó al PT, sin presentar evidencia pro
batoria, de esa cantidad a cada uno de los que se fue
ron recientemente?).
Ayer en la tarde, el coordinador de los diputados

priistas, René Juárez Cisneros, anunció que ya
eran 50 los diputados del PRI porque se unieron a su
bancada cuatro legisladores que amanecieron sien
do perredistas: Antonio Ortega Martínez (plu
rinominal, Ags), María Guadalupe Almaguer
Pardo (de mayoría, SLP), Abril Alcalá Padilla (de
mayoría, Jal) y Jesús de los Ángeles Pool Moo
(de mayoría, QRoo). El caso del quintanarroense es
único: fue priista de 1 989 al 2017, luego se fue a
Morena, después al PT, regresó a Morena, luego se
fue al PRD, y ahora volvió al PRI. Eso demuestra su fal
ta de consistencia ideológica y de vergüenza.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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La opción conciliadora quedaría cerrada, al último
minuto del último día de agosto. Un centenar de
trabajadores de Interjet que habían sido despedi
dos hace una semana, reclamaban su liquidación.
Otros, que aceptaron firmar su renuncia con la pro

mesa de ser reubicados, esperaban estampar su firma
en el nuevo contrato pero el viernes 28 nada ocurría.

En la víspera, cundía la confusión por los rumores so
bre la inminente desaparición de ABC Aerolíneas, luego
de 15 años de funcionamiento. Grupo Coral, de la fami
lia Alemán, tomó el control de la empresa de aviación
justo hace un año y frente a efeméride vendría una mu
danza patronal: con Zenith Aeronáutica, empresa con
apenas seis meses en el mercado.

En curso, un recorte de personal. Algunos de los afec
tados no habían estampado su firma en los finiquitos y
de última hora recibieron la oferta de ser recontratados.
A 72 horas del fin de mes, la incertidumbre sobre la

identidad del pagador de las liquidaciones y el patrón
sustituto. La idea de hacer una huelga de mostradores
caídos para presionar comenzaba a circular profusa
mente. El éxito de esa maniobra dependía del respaldo
y la discreción de los involucrados.
"No estamos haciendo nada malo", se escucha en

los audios que circularon profusamente en grupos de
WhatsApp entre los trabajadores de Interjet. "Únicamen
te estamos ejerciendo nuestros derecho. Ojalá entiendan
la situación por la que estamos pasando".
Y es que nomás abrieran los mostradores, a las 4:00

horas del sábado 29, no se documentarían a los pasa
jeros y los equipajes en tránsito en tanto la empresa die
ra respuesta a las exigencias de los afectados, quienes
decían contar con el respaldo de pilotos, sobrecargos,
personal de mantenimiento, tráfico y del Corporativo.

La empresa, a través de su director de recursos humanos,
se había comprometidopor escritoa realizar los pagos a

más tardara las 18:00 horas del viernes 28. "Interjet, a tra
vés del ingeniero Alejandro Del Valle, comunicó cons
tantemente a la organización sindical, incluso esta mañana,
que los compromisos de pago adquiridos se cubrirían hoy
mismo y sin contratiempos, pero eso no ocurrió", confirmó
Francisco Joaquín del Olmo Velázquez, secretario
general de la sección 15 de la CTM y representante de los
sindicalizados contratados por ABC Aerolíneas.
Vencido el plazo, Del Valle ofreció recibir a una co

misión de sindicalistas la tarde de este lunes 31, para
verificar el pago de la nómina. Del Olmo pidió a sus re
presentados un voto de confianza y suspender su protes
ta, en la que intervendrían los trabajadores despedidos.
"Están en todo su derecho de participar en esas accio
nes si es su deseo", concedió a sus agremiados, "sin em
bargo la organización sindical convocará a medidas en
función de los resultados que se obtengan hasta el lunes
por la noche, una vez agotado el diálogo".

Efectos secundarios
INSUMISOS. Ni la línea dictada en la mañanera de Palacio
Nacional, ni la oferta de mano amiga formulada por el priis
ta René Juárez Cisneros sirvieron para que los morenistas
respaldaran el acuerdo firmado por su coordinador (sic), Ma
rio Delgado Carrillo, con los representantes del Bloque de
Contención para llevar a Dulce María Sauri Riancho a la
presidencia de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados.
Pablo Gómez resumió con precisión lo ocurrido ayer: aca
bó la era de los maniobrismos en San Lázaro, con la votación
diferenciada de la mayoría oficialista. Y esta tarde, la sesión
de Congreso General para iniciar el tercer año de ejercicio de
la LXIV Legislatura estará encabezada por la panista Laura
Rojas. Mientras los partidos gobiernistas resuelven este dile
ma, queda claro que Delgado Carrillo requiere más que vi
deos para ganar la presidencia nacional de Morena.

AMONESTACIÓN. ¿Tenga para que aprenda? La Co
misión de Quejas y Denuncias del INE dio seis horas a la
Dirección de Radio, Televisión y Cinematografía para reti
rar uno de los promocionales del Segundo Informe del pre
sidente Andrés Manuel López Obradoraquel que
alude al Papa Francisco, al comunismo y a los conserva
doresdebido al uso de símbolosy expresiones religiosas.

@aguirre_alberto
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Contrario a lo esperado, el presidente An
drés López Obrador no descalificó
al titular de la SCHP, Arturo Herrera,
y consideró correcto el diagnóstico: "En
2021 viviremos la peor crisis en un siglo y

ya no habrá guardaditos".
Pero consideró que la crisis no durará mucho y hoy

algunos verán que no habrá grandes cambios en la po
lítica económica del Gobierno de la República, seguro
como está el presidente de que es el camino correcto.

No habrá un ajuste que aproxime al México de la na
rrativa al México real, e impida que, parafraseando a
Dickens, por la crisis, la primavera de la esperanza de la
4Ta, devenga en invierno de desesperación.

Virus ponzoñoso, la sucesión de Morena
La elección de la dirigencia de Morena se ha convertido
en virus más ponzoñoso que el Covid19, pues a los es
copetazos a todo lo que se mueve, disparados por Al
fonso Ramírez Cuéllar y de Bertha Luján.

No sólo agita las ambiciones en el movimiento — que
no partido en el poder—, pues su toxicidad ya contagió
hasta a los consejeros del Instituto Nacional Electoral,
usualmente ejemplos de ponderación.
Coincidieron los consejeros del INE con los exalta

dos morenistas y acusaron a los magistrados del Tribunal
Electoral Federal de interferir en la vida interna de More

na. Eramos muchos, dice el añejo refrán.

Etiquetado: ¿obligará a artículos de EU?
Hace días, en estas páginas de El Economista, el
apreciado columnista Alberto Aguirre apuntó el de
talle, aparentemente inadvertido por las autoridades sa
nitarias de México, que su ley de etiquetado podría vio
lar el acuerdo del TMEC.

México copió esa legislación de la ley chilena, pero
olvidamos que, a diferencia de Chile, es mucho lo que
importamos de productos enlatados de la Unión Ameri
cana y, al parecer, el tema ni siquiera ha sido comenta
do con Washington.
La gran campaña para rescatarnos de nuestros da

ñinos hábitos alimenticios se enfriaría si los productores
norteamericanos no aceptan nuestra ley de etiquetado
y apelan a su gobierno. Allá, si de sus intereses se trata,
no hay divisiones partidistas.

Notas en remolino
En 1983, el español PSOE inició la ofensiva para cons
truir una base financiera y empresarial distinta a la que
sustentó al franquismo. Hubo acciones enérgicas, pero
sin dañar los fundamentos económicos, las izquierdas
alcanzaron su objetivo... El representante comercial de
EU, Robert Lighthí er, anuncia restricciones a la im
portación de acero de México. La Secretaría de Econo
mía explicó que los productores mexicanos tendrán que
obtener previos permisos de exportación... Pasaron 26
días para que el exabrupto irrespetuoso a la investidura
presidencial del hasta ayer titular de Semarnat, Víctor
Manuel Toledo, fuera cobrado por Palacio Nacional.
La gota, al parecer, fue que retrasó el indispensable cer
tificado de impacto ambiental para el Tren Maya, más su
confrontación con los Grandes de Palacio. Lo reempla
zará María Luisa Albores que deja la Secretaría de
Bienestar. Hay indicios que el presidente López Obrador
deberá enviar su iniciativa de juicio a los expresidentes,
a menos que los diputados quieran sacarse la espina...
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El viernes |Kisado se difundió el informe
de las finii nzas públicas a julio. En una
revisión detallada del informe, se reve
la una fragilidad y una situación ende
ble y preocupante.

En un arrebato de realismo, el se
cretario Arturo Herrera recono

ció en una reunión con los dipu
tados de Morena que la crisis
este año será la peor desde

1 932 y que seguirá en el 2021. Los pre
vino sobre que habrá un fuerte recorte al
presupuesto federal del año entrante. Es
un duro contraste con el mensaje maña
nero, pues Andrés Manuel López Obra
dor señaló que ya estamos en una reacti
vación vigorosa, "vamos muy bien en la
recuperación en forma de V". Hasta se
ufanó que su modelo económico exitoso
¡¿cuál?) es un ejemplo para el mundo y
lo va a patentar.
El viernes pasado se difundió el infor

me de las finanzas públicas a julio. Aun
que el comunicado respectivo menciona
que "los resultados continúan reflejando
un manejo prudente", una revisión deta
llada del informe revela una fragilidad
y una situación endeble y preocupante.
No quiero cansar a los lectores ¡asj con
cifras, pero es necesario revisar algunos
ejemplos para sustentar la preocupación.
Cuando se mencionan porcentajes, me
refiero al cambio en términos reales en

tre enerojulio del 2020 en relación con
el mismo periodo del 201 9.
Si bien los ingresos tributarios apenas

decrecieron 0.8%, a su interior el Impues
to al Valor Agregado y el Impuesto Espe
cial sobre Producción y Servicios cayeron
3.7y 3.5% respectivamente. Son señal
inequívoca de la afectación al consumo.
Pero la preocupación mayor viene por el
lado del gasto. En el renglón del gasto
programable pagado del sector público,
el correspondiente al gobierno federal
aumentó 8.2%, lejos de reflejar la aus

teridad pregonada. Es interesante la revi
sión del cuadro del gasto por ramos ad
ministrativos para percatarse de que no
existe una política racional de la estruc
tura del gasto público. Su aumento fue
14.8 por ciento. Al interior, en la Secreta
ría de Hacienda y Crédito Público hubo
una disminución de 14.9%; en agricul
tura, 1 8.2%, y medio ambiente 7.2 por
ciento. En contraste, en la Secretaría de
Economía el incremento fue de 337.5%;
en la Secretaría del Trabajo, 91.8%; en
la de Energía 63.6%; en la de Bienes
tar, 43.6%, y en Turismo 289.7 por cien
to. Salud, que debería ser una prioridad,
apenas registró un aumento de 0.2 por
ciento. El renglón de provisiones salaria
les y económicas creció 21.8 por ciento.
En lo referente a Petróleos Mexicanos, su
gasto programable creció 1 2.4% y los
gastos de intereses y deuda aumentaron
26.8 por ciento. Su déficit total se acele
ró de 88.7 miles de millones de pesos
(mmp) a 1 85.1 mmp.
En la situación global, el déficit del

sector público pasó de 153.1 mmp a
414.7 mmp, un incremento significativo.
Los requerimientos financieros del sector
público se deterioraron de un déficit de
120.5 mmp a uno de 495.8 mmp. La me
jor medición del desempeño global de
las finanzas públicas la brinda el balan
ce primario total. Este presentó una fuerte
descomposición al pasar de un superávit
de 215.8 mmp a un déficit de 9.9 mmp.
El paquete original de Hacienda pa

ra el 2020 planteaba un superávit prima
rio de 0.7% del Producto Interno Bruto

(PIB); luego en abril fue revisado a un dé
ficit de 0.4% del PIB y recientemente a un
déficit de O.ó por ciento. Es una tenden
cia preocupante. El paquete económico
para el 2021 que se presentará el 8 de
septiembre no podrá contener milagros.
Mientras tanto el nubarrón de la pérdida
del grado de inversión por parte de las
calificadoras sigue creciendo.

Fecha: 01/09/2020

Página: 46

Area cm2: 224

1 / 1

Columnas Políticas

Expectativa Racional / Federico Rubli Kaiser

Federico Rubli Kaiser

Costo: 181,168

Página 6 de 8



La nutrición de las mujeres,
la alta cocina de los hombres

y otros estereotipos de género
Cuando pensamos en la ali

mentación, es un hecho que
sus diferentes dimensiones es

tán presentes en nuestra for
ma de ver al mundo, de vivir

el día a día y de relacionarnos con los de
más. La alimentación es un hecho total so

cial, parafraseando al sociólogo francés
Maree! Mauss; es decir, tiene diferentes di
mensiones interconectadas entre ellas que
definen nuestra manera de comer: dimen

siones sociales, culturales, biológicas, eco
lógicas, económicas, de salud, religiosas
y un largo etcétera.
Siendo un hecho tan complejo, es

usual que las personas diseccionemos la
alimentación en sus diferentes aspectos, a
veces para referirnos a ella y otras para
pensarla. Dos de los aspectos de mayor
peso contemporáneo son el lado gastro
nómico de la alimentación y el lado nutri
cional. Basta asomarnos a redes sociales

para ver todos los puntos por los que nos
aproximamos a la alimentación: recetas,
blogs, tips de nutrición, tendencias gastro
nómicas, entre otros.
Un aspecto que resalta y que histórica

mente ha sido relevante es nuestra mane

ra de compartimentar estos saberes sobre
la alimentación y relacionarlos con este
reotipos de género. La gastronomía, por
lo menos hasta hace unas décadas, pa
recía ser un trabajo exclusivamente mas
culino. Aunque hoy existe una fuerte pre
sencia de mujeres desarrollándose en esta
área, existen voces que denuncian la dis
criminación flagrante de las mujeres en
la cocina profesional. Históricamente, la
cocina se dividió entre casa y restaurante,
espacio privado y espacio público, traba
jo no remunerado y trabajo remunerado.
En estas dicotomías, quedaba estableci
do que eran los hombres quienes se de
sarrollaban en la cocina siempre y cuan
do fuera un trabajo público, pagado y, en

muchos casos, acreedor de un prestigio
social cuando se llegaba a los restauran
tes de alta cocina. No importaba que his
tóricamente fueran las mujeres a quienes
se les responsabilizaba de cocinar en la
esfera doméstica ni que muchas de ellas
fueran las poseedoras de los verdaderos
conocimientos de cocina que vienen de la
transmisión oral.
Por otro lado, cuando se aborda la ali

mentación desde el tema de la nutrición,
es un lugar común pensar que la mayoría
de personas interesadas en estos aspectos
serán mujeres. Una mayoría de los emiso
res de esta información también es mujer.
Detrás de este hecho, hay varios aspectos
sociales: desde el hecho de que histórica
mente se responsabilice por el bienestar
de salud a la mujer como cuidadora de es
tos aspectos dentro de una familia, hasta
el hecho de que en las recientes décadas
se confunde bienestar con modelos corpo
rales de belleza socialmente impuestos ha
cia las mujeres.
Es entonces que pareciera que los as

pectos que elevan la alimentación a un
arte, o que involucran un disfrute, están
históricamente más relacionados con los

hombres, mientras que los aspectos de
obligación, cuidado y preservación de la
salud —y por qué no de un cierto tipo de
cuerpo— están reservados a mujeres. Am
bas acepciones son dañinas para ambos
géneros, ya que las mujeres que se desa
rrollan en ei área de la cocina profesional
son tan capaces como los hombres que
hacen ese trabajo. Por otro lado, el cuida
do de la salud por medio de la alimenta
ción no es un tema que debería de excluir
a los hombres, desde la manera en la que
se dirigen los mensajes, hasta el hecho de
que a los hombres también les interesaría
cuidar su salud, un aspecto que no nece
sariamente tiene que ver con tener un cuer
po perfecto o musculoso.
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Rayuela
Ni pa rapetados en los
cubrebocas sus señorías

pueden esconder el
desfiguro. Tache

monumental. Eso no es
política.
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CIUDAD PERDIDA

Tejemanejes partidistas o el arte del engaño

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

CASI AL FINALIZAR la semana pasada
se fraguó la jugada: Paula Andrea Casti
llo renunciaría al PRD para impulsar que

el PRI se hiciera cargo de la Jucopo. La diputa
da sólo puso como condición que a su marido
Miguel Ángel Vásquez, acusado de varios deli
tos durante el sexenio pasado, se le convirtiera
en el Lozoya de la ciudad.

EL TIPO ESTARÍA listo a dar información du
ra y madura de muchos supuestos actos de co
rrupción que sucedieron en la administración
de Miguel Ángel Mancera. Quería impunidad
para su cónyuge, nada más. Sabía que difícil
mente podría llegar a un acuerdo.

MIENTRAS ESO SUCEDÍA Víctor Hugo
Lobo, integrante del PRD en el Congreso
de la ciudad, acariciaba la siguiente jugada:
otorgarle al PRI cuatro diputados federales
perredistas que han estado bajo su tutela para
dejar fuera de la Jucopo de la Cámara de Dipu
tados al PT, siempre que Tonatiuh González,
coordinador del PRI en el Congreso local, de
clinara la posibilidad de ser él quien presidiera
la junta política del organismo el último año de
esta legislatura.

EL LUNES POR la tarde, cuando se suponía
que todo era caos y no existía acuerdo para
nada, los principales pactos estaban cocina
dos. Víctor Hugo Lobo habría cumplido su
palabra y el PRI en la Cámara de Diputados
ya tenía cuatro legisladores más; el tricolor
Tonatiuh en el Congreso de la Ciudad de Mé
xico se bajaría de la contienda, tal y como se
había convenido, y Lobo se convertiría en el
jefe político de la que hasta hace muy poco era
la Asamblea Legislativa.

SÓLO QUEDABA PENDIENTE quién pre
sidiría la mesa directiva del Congreso local.
Con el cinismo que los ha hecho famosos, los
panistas propusieron a Federico Dóring. Total,
si Fernández Noroña quería presidir la Cámara
de Diputados, ¿por qué el señor Dóring no po
dría presidir el Congreso capitalino?

LA RESPUESTA FUE clara: los diputados

de Morena vetaron tal infamia y entonces los
azules mostraron cuál sería el siguiente opro
bio para la ciudad: propusieron a Margarita
Saldaña, a quien hasta anoche no le permitían
llegar al puesto que le corresponde al PAN en
acuerdo con la legislatura.

SE HABLÓ ENTONCES de Diego Orlando
Garrido, quien no tiene un historial de desas
tres y fracasos como Dóring y Saldaña (sólo
habría que recordar a Dóring como el operador
de aquellos videos de Bejarano que tanto daño
hicieron al país). Entrada la noche no había hu
mo blanco en el Congreso sobre ese tema.

POR LO DEMÁS, Paula Andrea Castillo se
queda en el PRD para no debilitarlo y su
marido en la cárcel; Lobo cumple con los di
putados federales; el PRI declina en el ámbito
local; el PRD preside la Jucopo de la ciudad y el
gobierno de la ciudad, en todo su entorno po
lítico, pagará, y muy caro, haber permitido tal
jugada cuando tenía en las manos impedirla,
pero ése es otro cuento.

De pasadita
EL QUE NO dudó en entronizar en la Cámara
de Senadores a un hombre dedicado durante
mucho tiempo a atacar al presidente López
Obrador fue Ricardo Monreal.

BASTÓ ESA CONDICIÓN: que fuera un ene
migo de la 4T para que Monreal maniobrara
para dejarlo como su supuesto títere al frente
del Senado.

MUY PRONTO TODOS habrán de darse cuen
ta de que Eduardo Ramírez de Aguilar se pone
la cachucha que mejor le conviene. Lo mismo
la verde que la tricolor o la de Morena. Monreal
lo ha jalado al lugar que hoy tiene, pero sabe, y
muy bien, que Ramírez de Aguilar es de su mis
mita calaña y con agujas no se pican.

TOTAL, NO ES que Ramírez de Aguilar cam
bie de colores por intereses inconfesables, lo
que pasa es que el senador es un político daltó
nico. Nada más.

ciudcidperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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ASTILLERO
No pasó PRISauri en primer intento i/ Senado:
confirman VerdeVelasco # Delgado, Monreal y
I:brard Sale Toledo; siguen Romo y Villalobos
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

CIENTO TREINTA Y siete diputa
dos de Morena cerraron el paso, en
primer intento, a la priísta Dulce
María Sauri Riancho para que pre
sidiera la mesa directiva de la Cá

mara de Diputados. Sufragaron en contra de la
ex gobernadora de Yucatán 73 integrantes de
Morena y 64 se abstuvieron, con lo cual no se
consiguió la mayoría calificada, que consiste en
dos terceras partes de votos de los legisladores
presentes en la sesión.

VÉASE QUE EL propio jefe político de la
bancada morenista, Mario Delgado, fijó su
abstención cuando Sauri estaba a seis votos de
alcanzar la cifra requerida para asumirse en el
nuevo cargo. Según la nota de Roberto Gardu
ño y Enrique Méndez (https://bit.ly/3bdpsfH),
había 296 votos a favor de la priísta, necesi
tando 302, cuando el comportamiento de los
morenistas giró y en los hechos se sumó al de
los 39 diputados del Partido del Trabajo.

LAS CONSECUENCIAS INMEDIATAS de
este resultado son cuando menos las siguien
tes: 1) La panista Laura Rojas seguirá cinco
días como presidenta de la mesa directiva y en
ese carácter procesará hoy lo relacionado con
el segundo Informe presidencial de AMLO. 2)
Los partidos deberán entrar a otra ronda de
negociaciones, en las cuales pueden sostener
sus candidaturas actuales (Sauri por el PRI,
Gerardo Fernández Noroña por el PT) o cam
biarlas. 3) El presidente López Obrador no
rompe relaciones con el PRI, pues en la confe
rencia mañanera de prensa de ayer defendió
el respeto a acuerdos que beneficiarían a este
partido. Y, 4) Fernández Noroña mantiene viva
su aspiración de presidir la citada mesa direc
tiva y, aun cuando en los acuerdos venideros
no se diera viabilidad a su candidatura, ganó
presencia y fuerza que podrá encauzar hacia
'2024.

LOS SUCESOS DE San Lázaro tienen como
antecedente la mencionada conferencia de
prensa en la que el Presidente de la República
criticó las "maniobras" partidistas en busca de
cargos; la aparente operación política de Mario

Delgado, jefe político del Senado, para empu
jar el cumplimiento de "acuerdos" favorables
al PRI y a Sauri; la declaración de Fernández
Noroña de que entregar la plaza a los conserva
dores era un "error grave" y la cesión de cuatro
diputados perredistas chuchos al PRI para que
tuviera más curules que el PT.

EN EL SENADO quedó sellada otra alianza.
Eduardo Ramírez, pleno subordinado político
del verde ex gobernador de Chiapas Manuel
Velasco Coello, fue confirmado como presiden
te de la mesa directiva de esa cámara, con la
única oposición de una decena y media de mo
renistas. Con Ramírez en esa posición, el con
trol político quedará a cargo de los buenos ami
gos y beneficiarios mutuos, Ricardo Monreal y
el citado Velasco. Si Mario Delgado llega a ser
el próximo presidente de Morena, mediante
un sistema de encuestas que el Instituto Na
cional Electoral aplicará, Monreal tendrá otro
avance en su carrera política hacia 2024, en
una alianza temporal (hasta que la candidatura
presidencial los separe) con Marcelo Ebrard, el
verdadero jefe político de Delgado.

UNA VICTORIA INDIRECTA, y ha de verse
si de larga o corta duración, es la que han obte
nido Alfonso Romo, el derechista empresario
que funge como jefe de la oficina presidencial,
y su representante en la Secretaría de Agricul
tura, Víctor Manuel Villalobos, ante la renun
cia "por razones de salud" de Víctor Toledo a la
Secretaría del Medio Ambiente.

LA SALIDA DE Toledo estaba prefigurada
desde que en la primera semana del pasado
agosto se filtró una conversación en la que
el entonces secretario aseguraba que había
muchas contradicciones y grilla interna en la
cúpula de la administración obradorista, que
"la 4T, como tal, como un conjunto claro y aca
bado de objetivos, no existe, no existe", que Ro
mo y Villalobos actuaban en contra del medio
ambiente y en defensa de negocios particulares
y que el propio Presidente de la República no
está del lado de la defensa de ciertos proyectos
ecológicos. ¡Hasta mañana!
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• Baja California y la 4T
Nos hacen ver que, al cumplirse el primer tercio de gobierno de Andrés Manuel López Obra
dor, valdría la pena revisar el estado de salud que tiene la 4T en las entidades federativas.
Una de las que están haciendo bien las cosas y por tanto, arrojan números interesantes es
Baja California, gobernada por el morenista Jaime Bonilla. De acuerdo con la más reciente
medición que realizó la empresa Demotáctica en conjunto con Campaigns&Elections, en ese
estado fronterizo avala la gestión del Jefe del Ejecutivo el 65 por ciento de la población. Lo que
ahora queda a la vista es que en el que fuera bastión electoral del PAN se ha establecido una
buena sinergia entre los programas que impulsa directamente el Gobierno federal con los del
gobierno local, que también trae un fuerte respaldo popular.

• Salvavidas a microempresarios
Donde se pusieron las pilas para lanzar salvavidas a microempresarios cuya actividad ha sido
golpeada por la pandemia del Covid19 fue en la alcaldía de Benito Juárez, a cargo de Santiago
Taboada, la cual entregó 985 apoyos a fondo perdido al mismo número de personas, las cuales
tenían algún pequeño gimnasio, consultorio, local de ventas o restaurante. Nos comentan que
el beneficio, de cinco mil pesos, puede representar la diferencia entre continuar con su acti
vidad o cerrar con el impacto colateral hacia las familias de las personas que, según su éxito,
pueden llegar a contratar. Nos aseguran, por cierto, que la entrega de los fondos se llevó a cabo
de manera ordenada, con horarios establecidos para cada beneficiario y cumpliendo todas
las medidas sanitarias de sana distancia, así como un filtro sanitario para evitar un posible
contagio.

«Morena movediza en la Cámara
Nos comentan que en la Cámara de Diputados algunas bancadas nomás no le han encontrado
el modo a las negociaciones con Morena, pues usualmente, nos dicen, sienten que terminan
caminando sobre arenas movedizas. Así fue como lo vieron ayer, pues cuando parecía que
en atención a los señalamientos del propio Presidente, y tras un acuerdo alcanzado con el
coordinador de la bancada, Mario Delgado, se resolvería el más reciente y penoso episodio de
trasiego de legisladores, al final Morena otra vez fue arena movediza. Los priistas y en espe
cial Dulce María Sauri, recibieron un palmo de narices y los petistas, que desde hace un año
buscan sumar curules, consideran en las filas del PRI que cayó un poco en lo mismo  un
premio al trasiego. La bancada de Morena al final se dividió no en dos sino en cuatro: 93 que
votaron a favor, 72 que votaron en contra, 63 que se abstuvieron y 23 que ni siquiera asistieron.
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»Noroña, pasiones y lesiones
Así que Gerardo Fernández Noroña se congratuló y celebró emocionadamente cuando el PRI
no alcanzó el aval de las dos terceras partes de los votos en la Cámara de Diputados para que
Dulce María Sauri presidiera la Mesa Directiva; "¡Les ganamos! ¡Les ganamos!", celebró. Sin
embargo, en el camino a ese momento que como él mismo dijo, lo tiene vivo en sus aspiracio
nes personales, acusó a propios y extraños de antidemocráticos. Hasta contra el Presidente se
abalanzó cuando creyó que ya había perdido: "Hoy la razón ha sido avasallada. Han cometido
un grave error mis compañeros y compañeras del movimiento, empezando por el compañero
Presidente López Obrador". Vaya que el petista es muy impulsivo, lo que, en sentido opuesto a
lo que lo tiene vivo, deja dudas sobre si tendrá el temple y la inteligencia emocional para dirigir
la Cámara.

•En el Senado nada se atora

El que llegó ayer a la presidencia de la Mesa Directiva del Senado fue el senador Eduardo
Ramírez Aguilar quien obtuvo el 80 por ciento de respaldo para ese propósito. Nos hacen ver
que el chiapaneco obtuvo el apoyo de las diferentes bancadas, incluso antes de la suya, la de
Morena. Por cierto que tras su arribo, empieza de lleno el desahogo de la agenda senatorial en
la que su partido impulsará reformas a los artículos 108 y 111 de la Constitución en materia del
fuero que se otorga al titular del Ejecutivo federal; a 14 ordenamientos en materia de Fideicomi
sos para su extinción y al financiamiento público de partidos. También modificaciones a la Ley
de Seguro Social y la Ley de los Sistemas de Ahorro para el Retiro en materia de pensiones y
Afores y la joya de la corona: la Reforma Integral al Sistema de Justicia. En el Senado de Ricardo
Monreal, nos dicen, ya arrancaron.

• Nuevos retos tras los 600 mil casos

Cuando el país roza los 600 mil casos de Covid19, nos hacen ver que cada vez se aproxima
más la temporada de influenza y con ello nuevos retos para el Sector Salud, que ha debido en
frentar sin descanso la pandemia. Si bien esta última se encuentra a la baja por quinta semana
consecutiva, será a finales de septiembre cuando deban estar ya en marcha acciones para
ajustar los distintos tipos de atención hospitalaria y atender tanto casos de influenza como de
Covid19. Por lo pronto, el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López
Gatell aseguró que el país contará con más de 35 millones de vacunas contra la enfermedad.
Éstas, sin embargo, sólo se aplicarán a la población con mayor riesgo. Ante el nuevo reto, nunca
estará de más expresar el reconocimiento al personal médico, doctores, enfermeras, personal
de apoyo y administrativo del sector. Seguimos en sus manos.
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Hace una década en Estados Unidos y Europa vivían una
crisis económica que abonó a unos años de bonanza
latinoamericana. El crecimiento de la región iba viento

en popa y países como Brasil, México y Argentina prometían,
por fin, emerger como potencias económicas. Del mismo mo
do, estos años fueron importantes en cuanto a los indicadores
sociales. La pobreza se redujo y parecía que por fin se miraba a
la distribución de la riqueza en la región más desigual del mun
do. Sin embargo, la falta de consolidación y la coyuntura de una
pandemia tiraron los dados en dirección contraria.

Materias primas, energía, turismo y
remesas eran los motores de estos países
y el problema fue que no se supo di ve
sificar y ni agregar valor a los productos
en el mercado. Los años con indicadores
positivos se desperdiciaron y el creci
miento se estancó. En este momento nos

llegó una cuarentena global que golpeó el
mercado, acabó con el turismo y presio
nó las remesas.
Aunque este escenario es global, a

Latinoamérica la golpeará con especial
fuerza. El manejo de la pandemia ha
sido peculiar en varios de nuestros paí

ses, provocando una cuarentena, si bien
no tan estricta como en Europa, sí más
larga. Este factor aplicado en una región
tremendamente desigual provocará un
crecimiento brutal de la pobreza y la des
igualdad. Como hemos dicho, esta pan
demia se ensaña con los más vulnerables

social y económicamente.
Latinoamérica entrará en una rece

sión peligrosa que retrasará los avances
de la década pasada y nos mandará aún
más al pasado. Según el Banco Mundial,
el PIB caerá entre 7.2% y 9.1%, lanzando
bajo el umbral de pobreza a más de 40

millones de personas para alcanzar la
terrorífica proporción de cuatro de cada
10 latinoamericanos. La pobreza extrema
podría alcanzar 15% de la población de la
región. La pandemia podría matar la es
peranza del desarrollo.
Tendremos que volver a empezar.

Esto no es algo nuevo para nosotros,
acostumbrados a crisis cíclicas. Sin em
bargo, esta vez duele porque parecía que
habíamos aprendido la lección y empe
zábamos a cimentar el desarrollo con
cambios estructurales. Este nuevo co

mienzo deberá considerar esto y apostar'
por políticas sociales robustas basadas
en reformas fiscales reales y justas que
contemplen previsiones como seguros
de desempleo para asegurar la renta en
momentos de crisis.
Es urgente iniciar la recuperación

con visión de futuro. No podemos seguir
siendo la región más desigual del plane
ta cuando hemos demostrado tener el

potencial económico para cimentar lo
contrario. No podemos seguir tolerando
gobiernos corruptos y vendedores de ilu
siones. Es tiempo de trabajar en desterrar
las estructuras de pobreza que frenan
nuestras naciones. ¡Será complejo, pero
podemos hacerlo!
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En este momento de crisis, uno de los factores más preocu
pantes es el aumento en el desempleo de México. Platicamos
con Napoleón Gómez Urrutia, senador, y dirigente nacional

del sindicato minero.

NGU: Primera mencionar que ahora que
reiniciaron actividades el 1 de junio ha habido
muchos contagios en muchas fábricas y plantas.
En el caso del sector minero, te puedo decir que
de junio para acá van 700 casos, además tenemos
el otro resultado de la pandemia: la crisis econó 
mica y el desempleo; hay mucha preocupación
de cómo se van a recuperar esos empleos, de
programas emergentes para compensar al salario.
Tengo algunas iniciativas que voy a presentar
en septiembre en el Senado, donde presido la
Comisión de Trabajo y Previsión Social, y con
eso tratar de mitigar y compensar un poco toda
esta situación complicadísima.

BB: El numero de trabajadores desem
pleados es enorme.
NGU: Es cierto, hay un problema real, del

empleo formal se habla de un millón 200 mil
perdidos; del informal de hasta ocho, nueve
millones más, hablamos de casi 10 millones de
personas. Poco a poco se han ido recuperando,
pero a un ritmo lento, porque las empresas no
pueden iniciar actividades a plena capacidad.
Decidimos negociar empresa por empresa, desde
que vino la pandemia, primero que a los tra
bajadores les pagaran los primeros dos meses
el 100 por ciento de sus salarios; en otras, que
estaban con más dificultades, al 70; y unas pe
quitas al 50. Pasaron los primeros dos, tres meses
y hubo que volver a negociar, porque también
para las empresas, y lo entendemos, es difícil
porque dicen: "No producimos, no generamos
utilidades ysostenertodauna planta". Hemos
tenido algunos efectos negativos, pero no tanto
en nuestra organización sindical, en otras confe
deraciones tradicionales sí, porque muchos de
esos trabajadores, por ejemplo, de informales,
son de la construcción, del transporte, de muchas
cosas, como CROM, como CTM, como CROC,
ellos tienen la mayor cantidad de trabajadores
bajo estas condiciones y ellos sí han perdido
muchos empleos. Necesitamos hacer varios
programas emergentes, hemos dialogado con
ellos y con el Gobierno federal para presentar
algunas iniciativas.

BB: ¿Cómo ayudarlos?
NGU: Establecer un salario emergente

de bienestar, que le llamamos, para compensar
temporalmente a los trabajadores y mejorar su
nivel de vida. Sería una compensación entre el
Gobierno y las empresas, es un programa que
debe formar parte de ambos; y también un seguro
de desempleo, temporal, por cuatro, seis meses,
en lo que se inicien programas de recuperación
de empleos, para que por lo menos tengan cómo
sobrevivir. La propuesta es que sea entre empresas
y Gobierno lo que lo paguen, y eventualmente,
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cuando ya esté recuperado, hasta los sindicatos,
pero ahorita han perdido también participación
los sindicatos. La otra es retomar lo que no se
pudo aprobar el periodo anterior, de regular y
controlar la subcontratación o el outsourcing,
porque por un lado es una evasión fiscal de más
de 500 millones de pesos al año; otra, el factora
je y, por otro lado, los trabajadores pierden sus
derechos porque no tienen contratos colectivos,
no tienen sindicatos, y son éstos los que han
caído en desempleo en su mayoría.

BB: El sindicato que presides ha trabajado
de manera muy distinta, tiene que negociar con
empresas que no han tenido apoyo, pero siguen
los trabaj os, y vemos en esta crisis que el SUTERM
negocia con CFE un contrato colectivo que les
da muchísimos beneficios a los trabajadores,
pero pone en riesgo a una empresa del Gobierno.
NGU: Sí, en nuestro caso es cierto, afortu

nadamente el sector minero y los precios de los
metales, el oro, la plata, el cobre, se han mantenido
altos por la crisis y la incertidumbre mundial
y la especulación, entonces hemos negociado
ios mejores incrementos salariales del país, de
todos los sindicatos. No tenemos empresas es
tatales en minería, todo fue privatizado hace 30
años y en el caso de empresas públicas, Pemex,
CFE, traen una serie de problemas financieros
internos que repercuten en los salarios de los
trabajadores, en sus prestaciones, y ahí es donde
las negociaciones han sido más tensas y difíciles.

BB: Platícame del caso Peñoles.

NGU: Es un laudo histórico que gané desde
marzo, que dictó la Junta Federal de Conciliación
y Arbitraj e, pero a nosotros nos lo comunicaron
ia semana pasada; la empresa Peñoles me dio
de baja el 1 de enero del 2008, como salí de la
ciudad por razones políticas, vengativas, quiso
desconocer mi antigüedad y mis derechos; en
tonces nos fuimos a un juicio en el que presen
té todos mis recibos de pago como trabajador,
mis cuotas al IMSS, al Infonavit, y finalmente,
después de 12 años y medio, lo gané ya en una
resolución definitiva.

BB: ¿Qué hacer para proteger el empleo
en este momento que muchas empresas se van
a declarar en quiebra?
NGU: Precisamente en el Senado y como

líder sindical, he promovido estas iniciativas,
las voy a presentar en septiembre y vamos a
impulsar lo del seguro del desempleo temporal,
que permita mitigar mientras se inicien progra
mas de recuperación a nivel general y que ios
trabajadores tengan un ingreso mayor para so
brevivir. Tenemos lo del salariobásico emergente
del bienestar; tenemos lo de regular y controla!,
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internos que repercuten en los salarios de los
trabajadores, en sus prestaciones, y ahí es donde
las negociaciones han sido más tensas y difíciles.
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y Arbitraj e, pero a nosotros nos lo comunicaron
ia semana pasada; la empresa Peñoles me dio
de baja el 1 de enero del 2008, como salí de la
ciudad por razones políticas, vengativas, quiso
desconocer mi antigüedad y mis derechos; en
tonces nos fuimos a un juicio en el que presen
té todos mis recibos de pago como trabajador,
mis cuotas al IMSS, al Infonavit, y finalmente,
después de 12 años y medio, lo gané ya en una
resolución definitiva.

BB: ¿Qué hacer para proteger el empleo
en este momento que muchas empresas se van
a declarar en quiebra?
NGU: Precisamente en el Senado y como

líder sindical, he promovido estas iniciativas,
las voy a presentar en septiembre y vamos a
impulsar lo del seguro del desempleo temporal,
que permita mitigar mientras se inicien progra
mas de recuperación a nivel general y que ios
trabajadores tengan un ingreso mayor para so
brevivir. Tenemos lo del salariobásico emergente
del bienestar; tenemos lo de regular y controla!,
por eso queremos a las empresas contratistas,
para que no abusen de los derechos de los tra
bajadores, porque como no tienen sindicato ni
contratos colectivos, pues hacen lo que quieren
con ellos y hay que evitar esos abusos, entrar
a una época moderna, reordenar el mundo del
trabajo sobre la base de la democracia, la trans
parencia, la libertad sindical, el respeto recíproco
que debe existir entre empresas y trabajadores,
pero eso requiere de ir cambiando la mentalidad
no sólo de los líderes sindicales, principalmente
la mentalidad empresarial y también, probable
mente, de algunos sectores del Gobierno federal,
pero creo que vamos en esa dirección y vamos
a tener que acelerar todo porque la situación se
ha complicado con esta pandemia.

De las 37 naciones que integran la Orga
nización para la Cooperación y el Desarrollo
Económicos (OCDE), México es el único que
no tiene un seguro de desempleo, no pue
de ser, países como Colombia, como Chile,
como Argentina, de Latinoamérica, lo tie
nen y nosotros no.

Bueno, pues ya es tiempo y es una forma
de ir cuidando y respetando los derechos de
los trabajadores y ayudando a su bienestar,
sobre todo si queremos evitar que haya con
flictos sociales, yo he dicho una frase: "Para
que haya paz laboral tiene que haber justi
cia salarial", y creo que eso es fundamental
para que lo tengamos todos.

Fecha: 01/09/2020

Página: 10

Area cm2: 534

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo Sospecha / Bibiana Belsasso

Bibiana Belsasso

Costo: 75,908

Página 4 de 13



por eso queremos a las empresas contratistas,
para que no abusen de los derechos de los tra
bajadores, porque como no tienen sindicato ni
contratos colectivos, pues hacen lo que quieren
con ellos y hay que evitar esos abusos, entrar
a una época moderna, reordenar el mundo del
trabajo sobre la base de la democracia, la trans
parencia, la libertad sindical, el respeto recíproco
que debe existir entre empresas y trabajadores,
pero eso requiere de ir cambiando la mentalidad
no sólo de los líderes sindicales, principalmente
la mentalidad empresarial y también, probable
mente, de algunos sectores del Gobierno federal,
pero creo que vamos en esa dirección y vamos
a tener que acelerar todo porque la situación se
ha complicado con esta pandemia.

De las 37 naciones que integran la Orga
nización para la Cooperación y el Desarrollo
Económicos (OCDE), México es el único que
no tiene un seguro de desempleo, no pue
de ser, países como Colombia, como Chile,
como Argentina, de Latinoamérica, lo tie
nen y nosotros no.

Bueno, pues ya es tiempo y es una forma
de ir cuidando y respetando los derechos de
los trabajadores y ayudando a su bienestar,
sobre todo si queremos evitar que haya con
flictos sociales, yo he dicho una frase: "Para
que haya paz laboral tiene que haber justi
cia salarial", y creo que eso es fundamental
para que lo tengamos todos.

por eso queremos a las empresas contratistas,
para que no abusen de los derechos de los tra
bajadores, porque como no tienen sindicato ni
contratos colectivos, pues hacen lo que quieren
con ellos y hay que evitar esos abusos, entrar
a una época moderna, reordenar el mundo del
trabajo sobre la base de la democracia, la trans
parencia, la libertad sindical, el respeto recíproco
que debe existir entre empresas y trabajadores,
pero eso requiere de ir cambiando la mentalidad
no sólo de los líderes sindicales, principalmente
la mentalidad empresarial y también, probable
mente, de algunos sectores del Gobierno federal,
pero creo que vamos en esa dirección y vamos
a tener que acelerar todo porque la situación se
ha complicado con esta pandemia.

De las 37 naciones que integran la Orga
nización para la Cooperación y el Desarrollo
Económicos (OCDE), México es el único que
no tiene un seguro de desempleo, no pue
de ser, países como Colombia, como Chile,
como Argentina, de Latinoamérica, lo tie
nen y nosotros no.

Bueno, pues ya es tiempo y es una forma
de ir cuidando y respetando los derechos de
los trabajadores y ayudando a su bienestar,
sobre todo si queremos evitar que haya con
flictos sociales, yo he dicho una frase: "Para
que haya paz laboral tiene que haber justi
cia salarial", y creo que eso es fundamental
para que lo tengamos todos.

Fecha: 01/09/2020

Página: 10

Area cm2: 534

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo Sospecha / Bibiana Belsasso

Bibiana Belsasso

Costo: 75,908

Página 5 de 13



Al no alcanzar la priísta Dulce
María Sauri Riancho, la mayo
ría calificada para presidir la

Cámara de Diputados, propuesta por
la Junta de Coordinación Política, ha
brá que esperar a ver si de aquí al sába
do se repite o presenta otra para repetir
la votación, y mientras tanto, la panis
ta Laura Rojas, continuará al frente de
la mesa directiva y hoy recibirá el texto
del segundo informe presidencial.

A pesar de que cuatro perredistas se sumaron a
la bancada del tricolor, como lo anunció su coor
dinador, René Juárez Cisneros, de los 303 votos
que se requerían para alcanzar la mayoría califi
cada de un total de 454 diputados presentes, la
planilla encabezada por la priísta yucateca logró
278,112 en contra y 64 abstenciones.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Andrés Manuel López Obrador llega hoy a su
segundo informe como lo han visto sus simpati
zantes y adversarios, como un Presidente en per
manente campaña electoral que busca votos para
Morena desde dentro y fuera de Palacio Nacional,
de cara a las elecciones federales y estatales del año
próximo, en las que lo que más le interesa es que

su movimientopartido mantenga la mayoría en la
Cámara de Diputados.
Heredero de un país envuelto en corrupción, inse
guridad y violencia, en su primer año el crecimiento
económico fue de cero y en el actual, la pandemia por
Covid19, a la que le restó importancia y gravedad,
empeoró la situación económica que hoy atraviesa
por la peor crisis de muchos años.
El panorama es más sombrío aún, luego de que el se
cretario de Hacienda, Arturo Herrera, en el encuentro
virtual que sostuvo el viernes con diputados de Mo
rena, advirtió que como el Gobiernoyano dispondrá
de "guardaditos", aun con la recuperación económi
ca que haya, México enfrentará el año que entra una
situación como la que en ese renglón vivió en 1932.
Por "razones de salud", el secretario de Medio
Ambiente y Recursos Naturales, Víctor Manuel
Toledo Manzur, renunció a ese cargo, desde el que
recientemente enderezó una severa crítica al Go

bierno del Presidente López Obrador, al revelar las
discrepancias y enfrentamientos entre miembros
del gabinete y criticar al Jefe de la Oficina de la Pre
sidencia, Alfonso Romo.
Esa andanada se conoció por la difusión de un
audio de la reunión de un seminario internacional

sobre agroecosistemas, que el ahora exfuncionario
sostuvo con un grupo de colaboradores en una de
las reuniones virtuales, como las que por la pande
mia realizan funcionarios públicos, gobernadores
y legisladores.
La Secretaría de la Función Pública volvió a inhabili
tarala empresa Cyber Robo tics Solutions, propiedad
de León Manuel Bartlett Álvarez, hijo del titular de la
CFE, Manuel Bartlett Díaz Mirón, ahora por 21 meses.
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Ramón de Campoamor es au
tor de la celebérrima senten
cia: "Nada es verdad ni men

tira, todo es según el color del cristal
con que se mira". Esta máxima no es
verdad ni mentira, de acuerdo con lo
que ella misma sostiene, pero a veces
nos resulta útil para lidiar con las vici
situdes de la existencia.

Vecino cercano de ese apotegma sería el si
guiente: "Nada es bueno ni es malo, todo es
según el color del cristal con el que se mira". ¿Es
verdadera esta segunda máxima? ¿Acaso no hay
cosas completamente buenas o malas en el uni
verso? He aquí uno de los grandes enigmas de la
vida moral. Para comenzar a rondarlo conviene
recordar una narración relevante.

Hay un cuento de Francisco Rojas González
que trata de un niño tuerto del que se burlan
cruelmente los demás chamacos de su pueblo.
La madre, desesperada, va con su hijo al San
tuario de San Juan de los Lagos para rogarle a
la Virgen que paren de molestarlo. Durante las
fiestas, un cohetón le pega al niño en su ojo sano
y lo deja ciego. La madre, feliz, le dice a su hijo
que la Virgen les ha concedido el milagro. El niño
no entiende: antes era tuerto y ahora está ciego.

Pero la madre, con una lógica irrebatible, le dice:
"Cuando te vean en el pueblo, todos quedarán
chasqueados y no van a tener más remedio que
buscarse otro tuerto de quien burlarse... Pero tú,
hijo mío, ya no eres tuerto".

El cuento del niño tuerto ilustra otro refrán 

del que ya me he ocupado en esta columna que
resume toda una lección de vida: "No hay mal
que por bien no venga". Quien sabe vivir es capaz
de encontrar, en medio de la calamidad, las ven
tajas, por pequeñas que sean, del mal acontecido.
Quienes dominan este arte son capaces de hacer
de toda derrota una victoria, por pequeña que
sea.

Es importante distinguir la máxima de que
nada es bueno o malo sino de acuerdo con la opi
nión subjetiva, de la de que no hay mal que por
bien no venga. La primera afirma que las cosas
no son, en sí mismas, ni buenas ni malas, es decir,
el bien y el mal son relativos. La segunda no es
relativista, concede que hay cosas buenas y cosas
malas, pero que de las malas se pueden despren
der algunas buenas. Quedarse ciego es un mal en
sí mismo, pero para el niño del cuento de Rojas
González, ese mal le trajo un bien inesperado:
dejar de ser un objeto de burla.

La pandemia ha traído muchas desgracias. Sin
embargo, hay que tener la inteligencia para des
cubrir, incluso en el peor escenario, el provecho
imprevisto que pueden conllevar nuestras pérdi
das. Hay que apoyarnos en esas ventajas, cuando
sea posible, para levantarnos de la catástrofe.

Fecha: 01/09/2020

Página: 6

Area cm2: 214

1 / 1

Columnas Políticas

Guillermo Hurtado

Costo: 30,420

Página 7 de 13



Por donde se le mire, el argumen
to del Presidente López Obrador
se impone; no valen maniobras

de última hora para agandallar en San
Lázaro lo que las urnas no dieron al
Partido del Trabajo en el Congreso. Por
donde se le mire, el argumento del vi
cecoordinador del PT, Gerardo Fernán
dez Noroña, pierde; vive la grilla legis
lativa como guerra, donde la capacidad
destructiva impera.

Para el registro queda el reclutamiento, durante
el fin de semana, de personajes ofensivos para la 4T
obradorista, y para Claudia Sheinbaum en particular,
como Mauricio Toledo, con tal de ser lo que no son y
presidir en el tercer año la Mesa Directiva de esta 64
Legislatura. También la ida y vuelta de Morena de Ma
nuel López Castillo, cuyo éxodo arrebataba a Morena
la Junta de Coordinación Política. Ver para creer.

Pero la explicación de Fernández Noroña del por
qué su melosa insistencia se lleva palmas. Porque,
dijo, los priistas asesinan a sus líderes y la Consti
tución prevé que si AMLO faltara, la presidenta de
la Cámara de Diputados asumiría el poder mientras
convoca al pleno del Congreso... Y por eso. En cambio,
él, Noroña, no ambiciona el poder inmediato, puede
esperar hasta 2024.

Le digo, la izquierda en México es más dramática
que democrática. Y no le tiembla nada para soltar

estulticias sin ruborizarse. O reírse. Mientras tanto,
Morena está al filo de la perredización. El poder lo
enferma, padece una adicción sin cura aparente a
liderazgos mesiánicos, morales o presidenciales; los
modernos liberales del siglo XXI no saben autogober
narse a pesar de ser gobierno.

Desde que el PRD ganó la Ciudad de México, los
progresistas se extravían a cada rato. Devoran lideraz
gos; cochineros los persiguen, tribunales los regañan
y disciplinan a golpe de sentencias; sus cuadros más
destacados pelean con uñas y ambición cada posición,
lo mismo en el Congreso que en un comité vecinal.
A quien hoy rinde su enésimo informe de Gobier

no (segundo en estricto sentido) lo que menos falta
y bien le hace es mostrar la incapacidad de los suyos
para portarse como agentes de cambio, no como po
rros con fuero; que es como se comportan. En este
contexto, la incursión de Gibrán Ramírez Reyes a la
contienda por la dirigencia de Morena viene bien.

Quien ahora es más conocido como un comentó
crata de la 4T que órbita en medios públicos y priva
dos con frecuencia inédita, es un joven (30 años), con
más ideas que recursos políticos, como con los que
sí cuentan sus adversarios, Mario Delgado, Yeidckol
Polevnsky y Alejandro Rojas Díaz Durán; todos con
apoyos clientelares y presupuestos tanto oficiales
como irregulares.

Sano será que una mente fresca irrumpa en el nú
cleo de una izquierda agotada entre reyertas y sim
plismos populistas frente a una misión relevante que
demanda la seriedad y profundidad que Gibrán Ramí
rez puede darle a un movimiento con más pendientes
de Gobierno, que sus apuros contestatarios que sólo
lastran sus mejores intenciones. Todo en una 4T ur
gida de transformaciones serias, íntimas y profundas.
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Les llaman los "bebés milagro",
porque nacen en medio de una
pandemia que hasta hoy ha arre

batado la vida a más de 60 mil mexi

canos y mexicanas. Son un milagro de
vida, no sólo porque nacen, sino por
que, en algunos casos, sus mamás no
corrieron con la misma suerte y, debido
a los efectos causados por el virus del
Covid19, fallecieron.

En más de 100 días que lleva la epidemia en México,
hasta el 26 de junio, 271 recién nacidos dieron positivo al
virus; mil 312 mujeres embarazadas fueron portadoras y
de éstas 50 murieron.

Son la esperanza en la adversidad, dicen los médicos
ginecobstetras y anestesiólogos que día a día reciben el
milagro de la vida en sus manos; como es el caso de una
pequeña nacida en Monclova, Coahuila, que pesó 3.6 ki
logramos, con una talla de 54 centímetros.

También están los trillizos de San Luis Potosí, dos
niños y una niña, quienes al nacer dieron positivo al co
ronavirus tras haberles hecho las respectivas pruebas,
pues uno de ellos presentaba problemas respiratorios.
Todo sucedió en el Hospital Central Ignacio Morones
Prieto. Nadie daba crédito a lo ocurrido; sin embargo,
hoy están en su casa con los cuidados correspondientes
y la indicación de trabajar con ellos estimulación tem
prana debido al estrés que padecieron.

El pasado 2 de agosto, una paciente embarazada
portadora de coronavirus ingresó al Hospital General de
Zona del IMSS en Nayarit y fue atendida con urgencia
por el personal médico. Con 23 años de edad, 36 sema
nas de gestación y con riesgo de comorbilidad por diabe
tes mellitus gestacional, vio nacer a su hijo, que pesó tres
kilos y midió 48 centíme tros.

La pediatra Claudia Moneada Flores dijo, según dia
rios de circulación nacional, que se trató de "un procedi
miento muy bonito, muy bien cuidado y siempre preser
vando el bienestar del dúo, mamá e hijo".

El nacimiento de un bebé en tiempos de Covid me
recuerda tanto a la novela de Gabriel García Márquez El
amor en tiempos de cólera, en la que describe el encuen
tro y enamoramiento de sus padres en medio de las difi
cultades de una pandemia.

En tiempos de coronavirus la llegada de un bebé es
la alegría más grande en las tantas familias mexicanas
que tienen la dicha de vivirlo. Es una bocanada de amor
que te recuerda que la vida es más maravillosa de lo que
muchas veces crees, y no sólo eso, te obliga a valorar de
lo que muchas veces te quejas, la vida.

Estos sucesos extraordinarios de vida en tiempos de
pandemia nos convocan a cuidar y salvaguardar la vida
y el derecho a la salud de millones de niñas y niños en
nuestro país.

Las niñas y niños también se contagian y mueren por
Covid19. Solamente hasta el mes de agosto suman 131
defunciones y casi 400 contagios.

Tal ves nunca antes o desde hace muchas décadas

habíamos valorado el don de la vida como hoy lo hace
mos y frente a ello tenemos la oportunidad invaluable,
para que las niñas y los niños realmente importen en
cualquier rincón donde se encuentren.
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•QUEBRADERO

Informe con campaña al lado

La pregunta después de reconocer la
popularidad del Presidente de alguna

u otra manera se mantiene en altos nive

les, es porque su gobierno es evaluado de
forma tan desigual.

López Obrador sigue siendo la esperanza para millones
de personas. Lo ubican con razón como uno de ellos porque
no de ahora, sino de toda su vida sus principios, actividades
y atención ha estado en los sectores más desprotegidos, han
sido y son su centro de atención y estrategias.

En tiempos por el 2o Informe de Gobierno el Presidente
está siendo evaluado con un rango que va del 54% de popu
laridad hasta el 65%. El Presidente asegura en sus spots pro
mocionales, con tintes de campaña, que sus "datos" lo ubican
en 70%. Como suele pasar con muchas de las informaciones
que da a conocer el Presidente el "tengo otros datos", resulta
un nuevo enigma porque también en este caso no conocemos
ni la fuente ni la encuesta en que se sustentan sus dichos.

Hemos vivido más de dos años en que López Obrador es
dueño en definitiva de la plaza, poco faltó para que Peña Nieto
saliera corriendo al día siguiente de las elecciones.

El tabasqueño no empezó a gobernar el l de diciembre, lo
hizo desde antes y tan es así que hasta mandó hacer una con
sulta a modo y cuestionada sobre si se debía cancelar la obra
del aeropuerto de Texcoco.

LA POLARIZACIÓN se
ha agudizado sin quedar
claras las consecuencias

que puede traer, siendo
que va aparejada de

problemas graves como
la economía, la seguri

dad y la pandemia
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El tabasqueño viene gobernando desde hace ya buen tiem
po imponiendo la agenda del país, ha sido el factor clave para
los temas que venimos debatiendo desde hace tiempo.

La estrategia del Presidente va a enfrentar tarde que tem
prano problemas en lo que se refiere a la dinámica social. La
polarización se ha agudizado sin quedar claras las consecuen
cias que puede traer, siendo que va aparejada de problemas
graves como la economía, la seguridad y la pandemia.

En estos renglones el Gobierno está expuesto y señalado,
porque sus estrategias no están dando resultados del todo, sin
pasar por alto los elementos favorables que por momentos ha
tenido del manejo oficial ante el coronavirus.

Las declaraciones del titular de Hacienda sobre la seriedad

de la crisis económica, la más grave desde 1932, han obligado
al Presidente a reconocerlo. Si mal no recordamos es la prime
ra vez que ante un tema de enorme importancia termina por
reconocer al avezado y paciente Arturo Herrera.

El gran enigma es qué tanto el Presidente va a mantener
los altos niveles de popularidad con la gran cantidad de pro
blemas que nos rodean. Existe un elemento de enorme impor
tancia que no se puede soslayar, a pesar de que las políticas
públicas del Gobierno no son conocidas del todo, en cuanto
a transparencia, rendición de cuentas y su verdadero alcance,
está claro que en diferentes sectores, los más desprotegidos,
hay indicios de sus resultados.

La estrategia y su eventual alcance son un factor definitivo
para mantener la popularidad y, en particular, la esperanza
hacia el Presidente, elemento fundamental en política y en la
vida y tan deteriorada por años en el país.

El Presidente llega a su segundo informe con un discurso
que no ha cambiado. Arremete cotidianamente contra sus ad
versarios, tiene una mirada de las cosas distinta muchas veces
de la terca realidad, camina entre contradicciones de sus dis
cursos en relación con el pasado reciente, pero ciertamente
está fortalecido y, sobre todo, con una capacidad de maniobra
que no se ve cómo vaya a perder.

Ante las obsesivas y estratégicas elecciones del 2021 el Pre
sidente no se la puede pasar en campaña. Por más que Morena
aparezca como el gran favorito electoral, está claro que con
eso no se gobierna.

Son demasiadas las adversidades que trae el país encima
como para andar en campaña.

• RESQUICIOS.
Como seguramente la consulta sobre enjuiciar a los expresi
dentes terminará con un sí habrá que ir pensando de qué y
quién los va a acusar, quién los va a enjuiciar, quién los va a
sentenciar, cuánto nos va a costar y qué vamos a hacer con
este galimatías que el Presidente ya puso a la vuelta de la
esquina.
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Que
chamba de sobra tu

vieron los polleros que trafican
diputados y del chapulineo de
gente del PES al PT, en busca
de tener la cifra suficiente co

mo tercera fuerza cameral, la
cosa acabó en el envío de cua
tro representantes de lo que
queda del PRD al PRI, con Ge
rardo Fernández Noroña en
medio del pleito y viendo como
un "triunfo" que la nueva pre
sidencia quedara en suspenso
para recibir hoy el segundo In
forme de gobierno. Ni siquiera
el mensaje mañanero del "com
pañero Presidente", interpre
tado como un voto tácito a la

priista Dulce María Sauri. di
suadió al petista.

Que
bastó con que una

planta de mariguana entrara al
Salón de Plenos del Senado para
que todos los grupos parlamen
tarios acordaran de botepronto
que una de sus prioridades en
este año legislativo que se ini
cia sea permitir el uso recreac
tivo de la cannabis. La maceta

llegó en manos de la morenista
Jesusa Rodríguez, sustituía de
Olga Sánchez Cordero en esa
cámara y férrea defensora de la
despenalización de la droga, lo
que dio pie a que los mandos se

comprometieran a sacar ade
lante este cambio, incluidos el
nuevo presidente, Eduardo Ra
mírez, y Ricardo Monreal.

Que
evitar más grillas,

en el INE que encabeza Loren
zo Córdova dejaron claro que
no están de acuerdo con la sen
tencia del Tribunal Electoral

que los obligó a renovar la diri
gencia de Morena, no solo por
que no tienen experiencia ni ca
pacidad para realizar por sí mis
mos una encuesta, sino porque
los costos políticos de los resul
tados, en medio de tanta frac
tura morenista, no dejará bien
parado al instituto ya de por sí
cuestionado por ese partido y
por el propio Andrés Manuel
López Obrador.

Que
hablando de AMLO,

hay que recordar que había di
cho que ya tenía planeado otro
relevo en el gabinete por aquello
de la paridad de género y el audio
que circuló con críticas a la 4T
del titular del Medio Ambiente,
Víctor Toledo, le cayó como ani
llo al dedo para renunciarlo por
motivos "de salud" y mover a esa
posición, se decía hasta anoche,
a María Luisa Albores, secreta
ria de Bienestar.
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L apolítica, dicen algunos, es un tema de percep
ciones. No se refieren ala implementación de
programas gubernamentales, a los acuerdos
entre las diferentes fuerzas partidistas o al di
seño de los grandes proyectos nacionales sino

a las estrategias de comunicación que utilizan los encar
gados de la cosa pública para agenciarse la aprobación del

electorado. O sea, que la experiencia directa de la realidad
no importa tanto. Por lo que parece, cuentan más las emo
ciones que despierta el discurso demagógico, la propagan
day el carisma del caudillo de tumo.
Los líderes populistas son expertos, justamente, en

la fabricación de arrebatadoras ficcio
nes: ahí tenemos a la Revolución, para
mayores señas, sacralizada por la iz
quierda comunista hasta el punto de
no admitir la más mínima expresión
del pensamiento crítico, de suprimir
tajantemente cualquier alternativa
democrática y de cancelar brutalmente las libertades. Al final, el pueblo ter
mina pagando los platos rotos, pero en
un primer momento las masas expresan una arrollado
ra adhesión al proyecto colectivista, impulsadas por la
promesa de justicia, la repartición de riqueza y, hay que
decirlo también, el resentimiento social.
El germen del descontento no necesita más que de una

pequeña chispa para explotar y transformarse en una

destructiva marea revanchista. La devastación es decir,
el planificado derribo del orden antiguo, la confiscación
de patrimonios, la supresión de las normas vigentes y la
paralela edificación de un oprimente modelo estatista—
se valida a partir de una realidad que parecería incontes

table: la estructura del libre mercado

no garantiza el bienestar pleno a toda
la población y el sistema, por el con
trario, promueve la desigualdad. Se
denuncia entonces el acaparamiento
de la riqueza nacional en pocas manos
y se promueve el desmantelamiento
de un aparato público dirigido esen
cialmente a salvaguardar los espurios
intereses de una minoría. ¿Quién no

pudiere no convenir con tan elevados designios?
El gran atorón es que después, en el día a día, las cosas

no cambian. Más bien empeoran. Se pierden derechos y
oportunidades. Y, sobre todo, hay más pobreza. La gente,
en el desolado paisaj e de la ruina económica, dej a de creer
en retóricas y proclamas. Pero ya es muy tarde...

La gente, en el
desolado paisaje de
la ruina económica,

deja de creer en
GtÓl ÍC3S y | )l OClcffl) clS

Fecha: 01/09/2020

Página: 31

Area cm2: 206

1 / 1

Columnas Políticas

Polìtica Irremediable /Román Revueltas Retes

Román Revueltas Retes

Costo: 27,536

Página 3 de 21



Los discursos
MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/ O

Gil repite hasta el cansancio: el subsecretario LópezGatell afirmó, no sin una
sonrisa sardónica, que 60 mil muertos sería una catástrofe. Luego entonces,

México vive una catástrofe nacional aunque ya "vayamos pasando"

Lunes 31 de agosto. 6:45 am. La
oscuridad del amanecer ins

pira una rara tranquilidad, la
noche no ha terminado y el día
no empieza, una hora ambigua

que no lo pertenece a nadie sino auno mis
mo. Una nota de Pedro Domínguez publi
cada en su periódico MILENIO informa
que "el presidente Andrés Manuel López
Obrador afirmó que la crisis económica
por covid19 es la más profunda en un siglo,
"lo importante es que vamos a salir rápido,
no va a ser una crisis prolongada". Y aseve
ró que el país va "avanzando poco a poco,
pero vamos saliendo de esta pesadilla, va
pasando la pesadilla de la pandemia".
¿Ya vamos saliendo? ¿Seguro? Porque

según las cifras del gobierno han muerto
65 mil mexicanos y tenemos 595 mil con
tagiados. Gil repite hasta el cansancio: el
subsecretario López Gatell afirmó, no sin
una sonrisa sardónica, que 60 mil muertos
sería una catástrofe. Luego entonces, Mé
xico vive una catástrofe nacional aunque
ya "vayamos pasando".
Alio ra mal sin bien: "La crisis mundial

más profunda que se haya presentado en
los últimos 100 años, en un siglo, en Euro
pa no se veía una caída de la economía des
de la segunda Guerra Mundial. En Estados
Unidos no se veía una caída de la economía
como la actual desde la crisis de 19291933

y nosotros no habíamos caído en lo eco
nómico, como ahora, desde 1932 precisa

mente por la crisis de Estados Unidos, en
tonces sí es una crisis profunda".
Eso que ni qué, lo que sea de cada quien.

El secretario Herrera intentó persuadir a
los legisladores de Morena de que propon
gan un presupuesto austero, sensato, com
prometido con el gobierno, baratón.

10:40 am.
El Presidente adelantó que elprimer párrafo
de su Segundo Informe de Gobierno trataría
sobre la corrupción: "Es tan importante aca
bar con la corrupción que les adelanto, y no
lo voy a ir a escribir ahora porque ya tengo la
primera versión, ya tengo el borrador, el pri
me r párra fo del informe de mañana es sobre
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la corrupción,ya coneso le contesto".
La corrupción, el estandarte del Presi

dente: un comportamiento que se desvía
de lo que se espera de un cargo público.
Pues no se lo tomen a mal a Gil, pero gran
des golpes a la corrupción no tenemos, lo
que si tenemos son interminables discur
sos, como aquel que empezaba dicien
do: "si el Presidente no roba, nadie roba".
¿Qué estará diciendo a estas horas el Pre
sidente? Gil se los revela: que las cosas ya
no son como eran antes: la corrupción ter
minó y estamos acabando con ella de arri
ba para abaj o. Mju.

11.10 am.

La hora sagrada. Con la pena: el PT y otros
rufianes le traj eron a Morena la sobrerre

presentación en la Cámara, el PT y otros
rufianes se la quitan. La verdad de las ver
dades Gil vería muy bien a Fernández No
roña como jefe de la Mesa Directiva de la
Cámara de Diputados. Un hombre fino,
culto, de buenas maneras siempre hace

falta allá arriba. El arreglaría las cosas con
rapidez: le pido al compañero diputado del
PAN, miserable rata inmunda, que termine
su asquerosa exposición o baj o y yo perso
nalmente le rompo la madre. Pas mal.
LiópezObrador dijo que hay que respe

tar laleyy evitar maniobras, luego de la dis
puta del Partido del Trabajo y del PRI por
la presidencia de la Cámara de Diputados,
"hay que respetar la legalidad y no hacer lo
mismo de antes, nada de maniobras por
cargos, es decir, hacer cosas que a todas lu
ces son indebidas, se tiene que respetar; ac
tuar con rectitud, no estar maniobrando de
última hora por los cargos".

11:30 am.
El Presidente declaró que si no se reúnen las
firmas o los legisladores hacen el trámite pa
ra llevar a cabo la consulta para enjuiciar a ex
presidentes, entonces él hará la petición, pe
ro "esperaré hasta los últimos días; pues lo
voyahaceryoparaque quede abierta esa po
sibilidad, porque de llevarse a cabo esa con

sulta sería hasta el próximo año; porque si
no lo hacemos del 1 al 15 de septiembre ya no
podríahacerse legalmente, el 16 no se puede,
hoy no se puede, a partir de mañana sí".
Pobre Gil, lo único que entiende es que el

Presidente quiere convertir la elección de
2021 en un raro y perverso plebiscito. Y los
activistas salen a las calles a pedir firmas,
sin acusación o cargo alguno en contra de
los expresidentes, ¿no es demencial? Bas
ta: oigamos al Presidente: esto está intere
sante. Mju.
Todo es muy raro, caracho. Como di

ría Mark Twain: "Suelen hacer falta

tres semanas para preparar un discurso
improvisado".

Gils'enva

El Presidente quiere
convertir la elección
de 2021 en un raro y
perverso plebiscito
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[7
I \ 1 ibex 35 escucho ayer en la Casa de

i América el discurso del presidente
_l l_ ¦*"*' I del Gobierno, que estuvo ameniza
do por el pianista James Rhodes. El discurso no
incluyó el anuncio de ninguna medida económi
ca o política. Ninguna de las 3.425 webs noticio
sas españolas fue capaz de dar la noticia titulando
con otra cosa que no fuera la exigencia a la oposi
ción para que dej e de serlo. Los discursos de san
chez son siempre una maqueta: el diseño es real y
el texto falso, qwerty. Los discursos de sanchez, y
sanchez. La transparente intención de su convo
catoria era exhibir que detrás de su presidencia
hay una unanimidad civil que no se corresponde
con su acosada mayoría política. Ni que decir tie
ne cuán importante fue, en ese sentido, la presen
cia del pianista Rhodes.
La pregunta pertinente no es por qué sanchez

hace propaganda sino por qué participan en ella
los ejecutivos de las principales
empresas españolas. Hay quediscursos d e
remarcar ejecutivos: como ob
servaría Taleb bien pocos hasiempre
bía allí que se jueguen su promaqueta: el pio dinero. Nadie duda que es
te es un tiempo excepcional. Elreal y el
peor tiempo de España para la
inmensa mayoría de las perso
nas que se reunieron con el pre

hicieron de extras. ¡Personas real
El presidente también

aunque este juicio mío de que
vino tan grande su tiempo ya no
por completo. Reunidas las dos
podríajustificarse que el Ibex
una novedad derivada. Quia.
fue una previsión obstinada:

speranza de que la coalición de Go
Hay que reconocerle a sanchez

adorno novillero de llamar a esa
pertinacia estabilidad.
De modo que el Ibex 35 milímetros fue ayer al

plato del presidente a oírle decir que la unidad es
fundamental, mientras simultáneamente asegu
raba que su divisiva coalición de Gobierno tiene
garantizada la supervivencia. Ala salida, Ana Pa
tricia Botín, la principal responsable del primer
banco de España, dijo que el presidente había
estado muy bien. En la época analógica, cuando
Rhodes solo era Cecily la conversación tenía me
nor tolerancia al ruido, era corriente decir que el
dinero no tiene sentimientos. ¡Menos mal que
hay algo libre de ese empaste!, mascullábamos
satisfechos. Pero también esa libertad, verdade
ramente áurea, se acabó.

Los discursos d e
sanchez son siempre

una maqueta: el
diseño es real y el

texto falso
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1Lapalabra es mitadde quien lap/ anuncia, mitadde quien la escucha"
Michel de Mont aigne
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Aunque el covid19 no afecta preponderante
mente alos menores de edad, en tanto tienen
un riesgo más baj o de contraer enfermedad

grave, los efectos colaterales de la emergencia, particular
mente los de carácter psicológico, económico y social, han
afectado profundamente alas niñas, niñosy adolescentes, al
grado de que, segúnhaseñaladoUnicef, podrían convertirse
enlasprincipalesvíctimas de la pandemia
A nivel mundial se observa que las medidas de confina

miento, la suspensión de clases, y las demás medidas sanita
rias, que se han prolongado ya porvarios meses, han impac
tado la vida de los hogares en muchos aspectos, colocando a
niñas, niños y adolescentes en una situación de especial vul
nerabilidad.

La reorganización al interior de las familias ha implicado
muchas veces que los servicios de cuidado no se puedan sus
tituir adecuadamente. Lapérdida de ingresosenlas familias
limita el acceso de los menores a servicios esenciales, los pri
va de unaadecuada alimentacióny nutrición, pone en riesgo
la continuidad de su educación e, incluso, ha producido un
aumento del trabaj o infantil en el mundo, tras 20 años de
continua disminución

La presión en los servicios de salud ha impedido la de
tección oportuna de enfermedades y su pronta atención,
a la vez que los índices de vacunación se han reducido. De
igual manera, la atención prenatal ha enfrentado serios
retos, por lo que se prevé que la mortalidad maternoin
fantil aumente sensiblemente a nivel mundial.

A ello se suma una grave crisis educativa: muchas niñas,
niños y adolescentes han debido abandonar sus estudios.
Aunque se han implementado planes de educación remota
o a distancia, estos se ven frustrados por la j ¡refunda brecha
digital ala que se enfrentan grandes sectores de lapoblación
Muchos hogares no cuentan con entornos adecuados para
el aprendizaj e; ni mucho menos con internet o con los dis
positivos electrónicos necesarios para proseguir con la es

colaridad de los hijos, por lo que los efectos cognitivos, par
ticularmente tratándose de la primera infancia, pueden ser
devastadores. En contrapartida, el incremento en el uso no
supervisado del internet ha magnificado los casos de explo
taciónsexualycyberbullying.
Por otro lado, está ampliamente documentado que las

medidas de confinamiento exponen a muj eres, niñas, niños
y adolescentes a situaciones de negligencia, violencia, mal
trato, abuso, explotación, o aser testigos de todo ello. El sim
ple hecho de estar expuestos a la ansiedad y el estrés de sus
cuidadores, así como los cambiosenla rutinay los hábitos fa
miliarespodríatenerefectossignificativosenlasaludmental
de los menores, incluso alargo plazo.
Peor aún, todos estos efectos nocivos se ven exacerbados

por las desigualdades sociales y por la disparidad de los en
tornos familiares, lo que no hace sino acentuar la discrimina
ción, así como profundizar la pe rsistente bre cha de oportu
nidades. Paralos menores que yase encuentran en situación
devulnerabilidad porserindígenas,porvivirenpobreza, por
tener alguna discapacidad, etc., elpleno ejercicio de sus dere
chos será aún más difícil si no se toman las medidas adecua

das para prevenirlo.
La pandemia ha afectado a niñas, niños y adolescentes

en su día a díay ha transformado el mundo en el que viven.
Desde cuestiones como la convivencia con sus amigos, el
ocio y el esparcimiento, hasta el acceso a sus derechos más
elementales, se han visto impactados y tendrán, sin lugar
a dudas, efectos en su desarrollo y en sus oportunidades
futuras.

Por lo que hace a nuestro país, la Constitución impone a
todas las autoridades el deber de poner el bienestar de la in
fancia como prioridad en la toma de decisiones y en el dise
ño de políticas públicas. El interés superior de niñas, niños y
adolescentesdebeguiartodalaactuaciónestatalydebe invo
lucrarnos a todos. Las redes de apoyo, la acción comunitaria
y la intervención de las instituciones públicas es esencial, lo
que incluye que quienes imparten justicia resuelvan los ca
sos con perspectiva de infancia No podemos permitir que
esta sea unageneración perdida.
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Fuenteopej una

La más reciente distracción desde pre
sidencia, la consulta para determinar
si se enjuicia o no a los ex mandata

rios, es un indicador preciso de que estamos muer
tos y no nos hemos dado cuenta. Porque entre las
muchas acciones que hallevado a cabo López Obra
dor para subvertir el Estado de Derecho y los con
trapesos institucionales de nuestra flaca democra
cia, pocas como ésta retratan mejor su éxito.
No que sea la primera. Recordemos que uno de

los mayores quebrantos voluntarios a la hacienda
pública mexicana, la cancelación del NAIM, se lle
vó a cabo mediante una "encuesta" sin validez me
todológica o siquiera representatividad; una farsa
para darle apariencia de legitimidad a lo que real
mente fue el capricho rencoroso de un autócrata.
A pesar de todo la maniobra fue exitosa, porque se
pagaron más de 100 mil millones de nuestros pesos,
cerca de un tercio del presupuesto total de la obra,
sin que los artífices de ese frivolo desfalco sufrieran
mayores reclamos ciudadanos o consecuencias.
Alfonso Ramírez Cuéllar, líder de Morena, se

ufana de que, de los 1.8 millones de firmas reque
ridas para que la consulta marche, van a conseguir
más de dos millones. Todo estaría muy bien si el

ejercicio no fuera profundamente innecesario,
irresponsable en medio de la pandemia y, encima,
cívicamente tóxico: no se requiere ni una sola fir
ma para aplicar la ley porque la ley no puede estar
sometida a las veleidades populares. ¿Hay indicios
de que los mandatarios anteriores cayeron en con
ductas criminales? El Fiscal General de la Repú
blica no solo puede, sino que debe, sin preguntarle
a nadie, abrirles una investigación y, de encontrar
evidencias, llevarlos ajuicio. Es su trabajo, para eso
está, para eso se le paga con nuestros impuestos.
Todo lo demás es humo.

Cuando el presidente justifica el despropósito di
ciendo "No quiero parecer verdugo" lo que en rea
lidad está diciendo es que lo es: la frase, en un país
con Estado de Derecho, es completamente insensa
ta porque allí la aplicación de la justicia no depende
del Ej ecutivo. López Obrador, al querer engañar ala
ciudadanía con su pervertida pantomima de demo
cracia, además de azuzar y predisponer al encono
popular ante los linchamientos que vienen —es in
genuo quien cree que solo los padecerán los ex man
datarios—, se siente generoso al mirarse otorgándo
le al pueblo poderes y prerrogativas que considera
suyas, pero que no debían serlo.
Para nuestra desgracia, lo son. La disparidad no

solo en el rigor desde las fiscalías, sino en el tono de
un presidente que absuelve o ajusticia desde su pul
pito matutino sin más sustento que su convenien
cia, explica el contraste entre las suertes de Rosario
Robles y Manuel Bartlett, o la de Pío López contra
la de Emilio Lozoya. Si algo ha quedado claro en es
te largo año y medio es que el rasero legal en el Mé
xico de la T4 varía según el favor o la inquina presi
dencial, y que la necesaria autonomía institucional
de la Función Pública, de la Comisión de Derechos
Humanos o de la Procuraduría de Justicia es hoy,
sin que antes fuera ejemplar, una quimera.
Ya no es asunto de cuándo nos venezolanizare

mos, sino de qué tanto.

Fecha: 01/09/2020

Página: 11

Area cm2: 229

1 / 1

Columnas Políticas

Artículo Mortis / Roberta Garza

Roberta Garza

Costo: 30,610

Página 9 de 21



Por un momento pensé: al presidente
López Obrador alguien o algunos le
están llenando la cabeza de tonterías.

Porque no puede ser que todos los días diga alguna
nueva gansada, sin tener pruebas, sin fundamento
y, sobre todo, sin realmente examinar con seriedad
sus afirmaciones.
Ya sabemos, porque lo ha dicho él mismo, que el

Presidente llega alas mañaneras sin haberse prepa
rado, sin saber exactamente qué va a decir. Pero al
mismo tiempo, es obvio que todos los días trae bajo
su brazo la ocurrencia del día, su nuevo tiro contra
los malvados conservadores que quieren derrotar
lo. Lo cual significa que, entre su círculo estrecho
de colaboradores, a los que ve cotidianamente, hay
siempre quien busca alimentarlo con nuevas mu
niciones contra ese mundo de conspiradores que se
agitan en su mente. De otra manera no se explica tal
capacidad de decir tantas barbaridades por minuto.
La última no le costó demasiado. Gracias a una

oportuna publicación de un medio, descubrió que
fundaciones extranjeras dan financiamiento a orga
nizaciones no gubernamentales en México y que es
tos recursos del imperialismo yanqui se usan, supues
tamente, para combatir su proyecto del tren maya (lo
cual, por lo demás, fue desmentido).
Con toda tranquilidad AMLO repitió lo dicho por

ese medio, sin verificar mínimamente las graves acu
saciones, ni entender (lo que
para mí es todavía más in

Pide que lequietante), el papel positi
vo que muchas de estas fun armas paradaciones desempeñan en
nuestro país y en el mundo. a esos enemigos
Porque no se requiere tener conservadoresun gran intelecto para saber
que en nuestro país y en to ve por todos
do el planeta hay centenares
de fundaciones que apoyan
miles de proyectos de todo tipo; las hay conservado
ras y las hay liberales. Curiosamente, todas las que se
mencionaron en el caso citado son liberales y apoyan
proyectos de corte progresista, en beneficio de co
munidades, de libertades y de derechos que de otra
manera nadie apoyaría.
Lo cual me lleva a cuestionarme nuevamente:

¿Será que alguien le está llenando la cabeza al Presi
dente con todas estas tonterías? ¿O será que el Pre
sidente las busca? ¿Pide AMLO que le den armas pa
ra combatir a esos enemigos conservadores que él
ve por todos lados? ¿O llegan solitos sus allegados a
decirle lo que él quiere oír?: Si, mire señor Presiden
te, (o sí, mira Andrés Manuel), aquí está la prueba de
que tus enemigos son financiados por el extranjero.
Y el Presidente va y repite al
sin ninguna prueba, sin haberse
de verificar la información.
importa? ¿Porque lo que él
eso, municiones contra el
se atreve a criticarlo, a dudar
ciones, que cuestiona la eficacia
duda de las cifras por él
errores y fallas en su administración,
la rifa del avión presidencial.
Todo lo cual me lleva a

no actúa solo. Está rodeado
lo que él quiere oír, que lo
simple de conocer la historia
todos los días nuevas ideas
ticoreligiosa.

¿Pide que le den
armas para combatir
a esos enemigos
conservadores que él
ve por todos lados?
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Segundo Informe: entre
esperanza y pandemia

T?
I : 1 segundo Informe de gobierno del pre

Jj sidenteAMLO llega en medio de una de
las crisis sanitarias y económicas más

profundas en el último siglo. Sin embargo, la legitimi
dad y aprobación de la gestión presidencial se corres
ponden con las de un Ejecutivo en tiempos de norma
lidad y afianzamiento.
El presidente AMLO llega con una tasa de aproba

ción del segundo año de gobierno similar a la de sus
tres antecesores (Fox, con 51 por ciento; Calderón, 61
por ciento y Peña, 53 por ciento), pero en condiciones
de riesgo diametralmente opuestas, que fácilmente
supondrían un deterioro mayúsculo a su capacidad de
gestiónyrespuesta gubernamental. Nohasidoasíyes
to merece alguna explicación.
En primer lugar, el que las mayorías en ambas cá

maras legislativas federales y en la mitad de los con
gresos estatales se identifiquen con el programa de
gobierno y los lineamientos del Ejecutivo federal ha
otorgado una capacidad de respuesta unificada a la
crisis sanitaria y económica que, en las condiciones
de un gobierno dividido, como los que existieron en
tre 1997 y 2018, hubiese perdido efectividad y unifor
midad.

Hay quienes llaman a esto "restauración del pre
sidencialismo centralizador", pero sin esta centrali
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dad, uniformidad y alineamiento de visiones y pro
gramas simplemente el manejo de la pandemia y de

la crisis económica hubiese

sido disperso, difuso y defi
ciente.

Esto nos conduce al segun
do elemento que explicaría el
saldo favorable en términos
de gobernabilidad, estabili
dad y aprobación con el que
llega a su segundo Informe
el presidente AMLO. Las re

acciones y resistencias a las medidas de la 4T han sido
muy marcadas, pero tambiénhan estado muy acotadas
a sectores socioeconómicos y políticos perfectamen
te predecibles: desde grupos empresariales hasta me
dios de comunicación, pasando por partidos políticos
de oposición y ejecutivos estatales afines.
El tercer elemento que explicaría la aprobación

estable y consolidada de la gestión presidencial es su
"alma social" o el enraizamiento que los programas
sociales le han dado al actual gobierno a lo ancho del
territorio y en la mayoría de los hogares mexicanos. El
hecho de que en 7 de cada 10 familias del país haya por
lo menos una persona beneficiaría del amplio abanico
de las políticas de bienestar le ha dado a la Presidencia
de la República un sostén social y un anclaj e a ras de
suelo que no se veía desde la era de los gobiernos neo
liberales.

El cuarto factor es el "estilo personal de gobernar"
(Daniel Cosío Villegas dixif) del presidente AMLO. La
"mañanera", el prescindir de los símbolos de privile
gio y poder que rodeaban a los presidentes de Méxi
co (desde el avión presidencial hasta el Estado Mayor
Presidencial), la austeridad como sello personal de
vidaymarca de agua de sugobierno,yla congruencia
entre el discurso anticorrupción y el quehacer guber
namental le han dado un carisma de cercanía, traba
jo y honestidad que ningún político en México podría
presumir en este momento.
Estos son los factores que estarían apuntalando el

alto umbral de aprobación presidencial en medio de
una de las pandemias sanitarias y económicas más
profundas en el último siglo.

Las resistencias
a la 4T han sido
marcadas, pero

también acotadas a
sectores predecibles
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Informe y religión

Quizá ni las iglesias luteranas y calvi
nistas, como ninguna de las cristia
nas pero no católicas con feligresía

en México, se den por agraviadas con las invocacio
nes del presidente López Obrador a los evangelios
cuando quiere apuntalar su lema "primero los po
bres". No obstante, si además apoya sus dichos en
los de una autoridad que aquellos no solo descono
cen sino hasta detestan, el papa Francisco, pueden
darse por ofendidos y discriminados tanto como
quienes profesan el judaismo, el islamismo y el bu
dismo, al igual que los devotos de congregaciones
menos relevantes, y ni se diga la población que se
declara "no creyente" o francamente atea.
Datos recabados por el Instituto Nacional de Es

tadística y Geografía en 2010 indicaron que había
entonces 4 millones 660 mil personas sin religión,
84 millones 217 mil católicas y 10 millones 76 mil de
otras creencias.

Por mucho que las enlistadas representen auna mi
noría de mexicanos frente ala mayoría CatólicaApos
tólica Romana, precisamente por esta condición es
que merecen respeto, y porque el Presidente no lo es
únicamente de los crisbianosy papistas, sino de la tota
lidad de paisanos, las referencias al Nuevo Testamento
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y al sumo pontífice llevaron ayer a la imposición, por
parte dellnstituto Nacional Electoral, de medidas cau

telares contrauno de los spots del
segundo Informe de gobierno.
En el promocional que se

transmitió en televisión, radio
y Facebook, Andrés Manuel
López Obrador dijo: "Tenemos
nuestra concienciatranquilay la
dicha enorme de estar ayudando
a la gente humilde, a los más ne
cesitados, a los desposeídos. Los

conservadores sostienen de que estamos llevando
al país al comunismo. El papa Francisco ha dicho
que ayudar a los pobres no es comunismo, 'es el cen
tro del Evangelio'. Es para decirles: tengan para que
aprendan".
La resolución de la Comisión de Quejas y De

nuncias del INE procedió a solicitud de los partidos
Acción Nacional y de la Revolución Democrática
para que se retirara el anuncio que, aunque apa
rentemente ya no tiene sentido, pudo transmitir
se durante los siete días previos al 1 de septiembre
y mantenerse hasta cinco días después.
Para efectos prácticos, se trata de una orden que

deben acatar la red social y los concesionarios, a
quienes lo común es que este tipo de disposiciones
les sean comunicadas en las siguientes 24 horas.
Entre las consideraciones que los tres consej eros

de la Comisión tomaron en cuenta están que el spot
vulnera el contexto constitucional por aludir al te
ma prohibido de mezclar la política con lo religioso
y se opina de terceros, no necesariamente rindiendo
cuentas (Ciro Murayama); que los funcionarios de
gobierno deben ser neutrales y dejar claro que los
mensaj es son para difundir el Informe, no asuntos
de fe (Adriana Fabela), y que la de México es unahis
toria de separación IglesiaEstado (Beatriz Zavala).
Lo impredecible que suele ser el Presidente re

quiere del cuidado de su equipo, negado por lo visto
a nociones elementales del Derecho.

El INE impuso
medidas cautelares
contra uno de los
spots del segundo

Informe
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Los que eran
diferentes, siendo
los mismos

Ya no tevoy a decir nada, contigo
tienes bastante

UFIorestán

na de las banderas de la 4T es

que son diferentes. Pero co
mo por sus hechos los conoceréis,

han resultado ser iguales y otros peores, como se
ha confirmado en la Cámara de Diputados donde
las bancadas de Morena, PES y PT se mercadea
ron diputados para impedir que el PRI asumiera
la presidencia de la Mesa Directiva en este últi
mo año de la actual Legislatura, como dice la ley
y el acuerdo fundacional, conducta que el mismo
Presidente les reprochó ayer por segunda vez,
como lo hizo el año pasado cuando Porfirio Mu
ñoz Ledo quiso repetir en ese cargo e impedir que
el PAN accediera, como ocurrió finalmente.
Todo lo comenzó Gerardo Fernández Noroña

con apoyo de Reginaldo Sandoval, coordinador
del PT, que era la cuarta fuerza en San Lázaro, y
operaron para sustraer legisladores del PES y a
sumar 46 para empatar con el PPJ y el fin de se
mana superarlos con 47 cuando Morena les pasó
al que necesitaban, Manuel López Castillo.
Pero Nadie vio que, con esta salida, la banca

da del gobierno perdía la mayoría de 251 al que
dar en 250, y también la presidencia de la Junta
de Coordinación Política, Jucopo, que asumiría
de inmediato el PAN a través de su coordinador
Juan Carlos Romero Hicks.

Cuando Mario Delgado lo registró, ordenó que
regresara de inmediato a su bancada, con lo que
mantuvo la Jucopo, pero dej ó a los petistas em

patados con los priistas, lo que rompió la astucia
de su coordinador, René Juárez, quienyateníaen
el bolsillo a cuatro diputados perredistas, con lo
que retomó la tercera posición con 50.
Y así se fueron al pleno donde anoche, por sie

te votos, el PRI no alcanzó la mayoría calificada,
por lo que permanece la actual Mesa hasta el sá
bado con la posibilidad de que mañana se vuelva
a votar. Esto seguirá.

RETALES

1. DISTANCIA. López Obrador ha marcado cla
ra distancia de Carlos Cabal Peniche, de quien los
incautos que le creen dicen que es su operador,
lo que es falso. No hay ninguna relación entre el
ex banquero y hoy socio de la familia Alemány el
Presidente de la República;
2. BLINDAJE. Al llegar ayer a Palacio Nacional,
maestros de bachillerato de telesecundaria trata

ron de impedir el paso al secretario de la Defensa
Nacional, por lo que por la Puerta de Honor sa
lió un piquete de soldados para abrirle paso y un
agente de su escolta personal lo cubrió con una
cortina blindada que llevan doblada en un porta
folios. Nunca había visto algo así aquí. ¿Qué ha
brán registrado?; y
3. HECHO. Cuando el 5 de agosto el entonces se
cretario de Medio Ambiente, Víctor Manuel To
ledo, dijo que la 4T está llena de contradicciones
y luchas por el poder, que su proyecto no estaba
en la cabeza del Presidentey se cepilló a una par
te del gabinete, le dije que dejaría el cargo. Ya se
consumó: lo sucede María Luisa Albores, que de
ja Bienestar.^—

Nos vemos mañana, pero en privado
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Estados Unidos:
la elección de
un f uturo

Pasadas las convencio

nes y formalizadas las
candidaturas de Jose

ph Biden y Donald Trump, las estra
tegias de cada partido han quedado
delineadas. Y ajuzgarporlo que ates
tiguamos, la desconexión entre las
realidades de cada partido es casi ab
soluta; como si vieran y les hablaran a
dos países distintos.
Como nunca antes, los estadu

nidenses asocian el desenlace de

la elección con el rumbo de su país.
Mientras en 2000 casi la mitad de

los electores pensaba que no habría
gran diferencia con uno u otro pre
sidente, ahora más de 80 por ciento
afirma que el resultado será decisivo
parala nación (PewResearch Center,
13/08/2020).
A juzgar por las convenciones,

mientras los demócratas han puesto
lapandemiay las desigualdades racia
les en el centro de su agenda, para los
republicanos el co
ronavirus pareciera
ser cosa delpasado y
las protestas raciales,
un tema de desorden

y criminalidad. Tal es
la polarización que,
según las encuestas, la principal for
taleza de Biden es no ser Trump. Por
ello, en la convención, los demócratas
intentaron hacer un contraste entre

la decencia de su candidato y un pre
sidente que amenaza la convivenciay
la democracia.

Es innegable que Biden es un políti
co de centro y que los demócratas tie

nen que dirigirse auna coalición mucho
más diversa que la que sostiene a su ri
val. Con todo, en este momento el ele
mento que los aglutina es precisamente
el miedo a otros cuatro años con Trump.
El presidente, por su parte, sabe

que depende de una base de votantes
blancos que se siente sitiada por las
minorías afines a los demócratas. Por
ello, alimenta el miedo al caos provo
cado por algunas protestas y al "socia
lismo" de sus contrincantes. Y a juz
gar por la reacción de Biden de este lu

nes, cuando tuvo que
salir a decir que no es
un radical ni aprue
ba el vandalismo, las
acusaciones caen en
tierra fértil.
Imposible saber si

esa estrategia le bastará al presidente.
Lo que es un hecho es que su apuesta
por la polarización le ha dado tal soli
dez a sus apoyos que, aun en un escena
rio de crisis como el que se vive desde el
inicio de la pandemia, nadie puede dar
lo por descartado en una elección que
no solo definirá la presidencia, sino el
futuro de esa nación.

La principal fortaleza
de Joe Biden es no ser

Donald Trump
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El informe
de Hacienda

o sabemos qué dirá hoy
el Presidente en su se

_l_ ^ gundo Informe sobre la
situación del país.
El sábado pasado, el secretario de

Hacienda Arturo Herrera explicó a los
diputados de Morena la situación de la
economía. Cito de la nota de Roberto

Garduño y Enrique Méndez, hecha a
partir de una grabación que obtuvo La
Jornada (https://bit.ly/2G4qe31).

"Teníamos amortiguadores para
absorber ese impacto: las coberturas
del precio del petróleo. Aunque las
hagamos hoy, serán casi 22 por cien
to menores.

"Teníamos fondos para choques de
ese tipo: el Fondo de Estabilización de los
Ingresos Presupuestarios y el Fondo de
Estabilización de los Ingresos de las En
tidades Federativas.

"La mayor parte van a ser utiliza
dos este año. No va
mos a tener el año

que entra ese col 
chón , ni un conjun
to de guardaditos
que había por todos
lados, fundamental

mente en fideicomisos.

"Aunque no se contrate nueva deu
da, ésta se incrementará entre 10 y 17
puntos del PIB, por efecto del tipo de
cambio. No vamos atener espacio pa
ra pedir más, vamos a tener que po
ner a la economía en una trayectoria
descendente".
Esto dijo el secretario el sábado. Se

dice rápido.

"Entre este año y el próximo, Méxi
co vivirála crisis más fuerte desde 1932.
Es casi el peor momento económico
para el país en el último siglo. El primer
trimestre pasó prácticamente fuera de
la pandemia, pero en el segundo, la eco
nomía cayó 18.7 por ciento.
"Hay indicios de recuperación para

el tercero y cuarto ciclos, que podría
hacer cerrar el año con una caída de 7.4
por ciento del PIB, la más fuerte des
de las crisis de 1932,
1994y 2009.
"El próximo año el

país vivirá circunstan
cias todavía muy espe
cíales, sí bien se espera
que en 2021se produz
ca una vacuna contra el coronavirus, el
escenario más optimista es que ocurra
entre los primeros seis o siete meses.
"Vamos a tener que convivir con el

covid. Los restaurantes solo podrán dar
servicio a 30 o 35 por ciento de su capa
cidad. Los negocios, las empresas y las
fábricas tendrán que poner distancia
entre sus trabajadores. La economía
no llegará a todo su potencial".

Tendremos que poner
a la economía en una

trayecloria descendente
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AMLO manda

López Obrador expresó su
opinión sobre las inten
ciones de Gerardo Fer

nández Noroña de llegar, vía el chapu
lineo de legisladores sumados al PT, ala
Mesa Directiva de Diputados. "Se debe
actuar con rectitud. No estar manio

brando de última hora por los cargos.
No es triunfar a toda costa, sin escrú
pulos morales", asestó Andrés Manuel.
Gerardo no midió el agravio que per

sonajes como Mauricio Toledo ocasio

naron en tiempos electorales a candi
datas del Movimiento de Regeneración
Nacional, comoSheinbaumyLuján.
En la cámarabaja, Noroña no logró,

por lo pronto, su cometido, pero anoche
en entrevista con Milenio Televisión me

dij o que es un triunfo para él y continuará
como propuesta para dirigir esa cámara
el próximo 5 de septiembre.
Ricardo Monreal sí consiguió que

Eduardo Ramírez, de origen verde y
cercanísimo a Manuel Velasco, esté ya
al frente del Senado. Jesusa Rodríguez
manifestó su des

contento. Indicó que
existieron omisiones

e irregularidades en
el proceso.
El asunto es que,

ante la raquítica opo
sición—como en los viejos tiempos—,
dentro del propio grupo en el poder se
encuentran los adversarios. Y, como en
el régimen anterior, el señor Presidente
tiene laprimeray últimapalabra.

Aquí entre nos
La promoción que hace AMLO para
que se realice una consulta sobre eljui

ció a los ex presidentes es un posicio
namiento político. Así debe entender
se. Con ello, marca agenday conduce la
discusión a su terreno.
Peronoeselgraderío—conelaplausó

metro o los abucheos— quien decidirá el
destinojurídico de Salinas, Zedillo, Fox,
Calderón y/o Peña. La Fiscalía Gene
ral de la Repúblicalleva mano. Es quien
tiene que investigar cualquier presunta
conducta criminal y hacerlo lo antes po
sible. Porque, en el caso de los ex man
datarios que denunció Emilio Lozoya, el

juezledioseismeses.
Si todo se alineara

(Ejecutivo, Legislativo
y Judicial), la famosa
consulta sería dentro

de un año, en agosto
de 2021. Nos costaría

tiempo, dinero y esfuerzo constatar lo
que ya sabemos: sí, la gente quiere que
se les indague. No es para menos.
Estoy a favor de los mecanismos de

participación, pero, así como los dere
chos no se consultan, la j usticia tampo
co. Ambos deben garantizarse, inde
pendientemente de cualquier opinión
individual o colectiva.

Dentro del mismo

grupo en el poder se
hallan los adversarios
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Frente a la crisis,
más de lo mismo

Le gusta repetir al presi
dente Andrés Manuel

López Obrador que su
pecho no es bodega.
Ayer en la mañanera adelantó el

sentido general de lo que dirá hoy en su
informe, aunque él mismo dijo que no
quería echar a perder el evento.
Una cosa quedó clara: no impórtala

profundidad de la crisis, el carácter de
la crisis —diferente a otras del último

medio siglo—, la situación en la que nos
encontró, su dimensión mundial... No.
El camino será el mismo que se plan

teó en campaña, en transición y el día
de la toma de posesión. Programas so
ciales y sus proyectos de infraestructu
ra prioritarios —en realidad proyectos
de empleo— y poco más.
Aquella presentación de proyec

tos de infraestructura con la iniciati

va privada presentado hace meses ha
quedado en el olvido,
no digamos el tantas
veces prometido en
materia de energía,
también con partici
pación privada.
El Presidente lo

tiene claro: las transferencias directas

que, según él, no han permitido la caí da
en el consumo y el Tratado de Libre Co
mercio renovado con Estados Unidos y
Canadá son el camino. Esa era la receta
hace dos años, esa es la receta hoy, será
la receta del futuro.

No solo eso, en la narrativa maña
nera ya vamos de salida, asilo dijo ayer
el Presidente: "...En lo económico lo

mismo, ahí yo le diría que incluso nos
ha ido mej or en cuanto a la estrategia
que se aplicó, porque nos estamos re
cuperando y eso es un hecho, se cum
plió nuestro pronóstico de que íbamos
a caer y nos íbamos a levantar, que iba
a ser una 'V\ Nuestros adversarios de

cían que iba a ser una 'L', que íbamos a
caer y que íbamos a seguir abajo; pues
ya no fue así afortunadamente, ya tene
mos indicadores que demuestran que

estamos saliendo de la
crisis económica".
No soy economista,

pero pongo atención
en lo que dicen el Ban
co de México, o el Co
neval, o el Inegi o el se

cretario de Hacienda, y pongo atención
alo que reportan colegas periodistas en
varias ciudades del país sobre la situa
ción de empresas de todo tamaño y el
empleo y algo no me cuadra.
Pero también creo que no habrá na

da nuevo ni modificación de la ruta. Al

gunos matices o pequeños ajustes aquí
o allá pero poco más, sobre todo habrá
más de lo mismo.

No habrá nada nuevo en

la ruta, algunos matices
aquí y allá pero no más
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PEPE GRILLO

Laura r otra semana
Esta mañana acompañan al Presidente, en el mensaje con
motivo de su Segundo Informe de Gobierno, el chiapaneco
Eduardo Ramírez, como presidente del Senado y Laura Rojas,
que sigue siendo presidenta de la Cámara de Diputados,
La de ayer fue una sesión caótica en la que se escucharon
algunos argumentos serios, pero también disparates colosales,
preocupantes.
Cuantió parecía que la yuca teca Dulce María Sauri se
quedaba con la presidencia, los arreglos colapsaron y
entonces habrá que esperar otra votación.
Los ánimos están caldeados y arranca un periodo de sesiones
que puede resultar caótico. Cualquier cosa puede pasar.
;Cuál será la carta presidencial para establecer un principio de
orden si se va Mario Delgado?

Bajo protesta

Al INE no le gustó nada que el TEPJF les encomendara realizar la
encuesta para elegir al nuevo dirigente nacional de Morena.
No tienen ni tiempo, ni recursos, ni dominio técnico del
tema. La hará porque tiene que acatar la instrucción del
Tribunal. Lo hará bajo protesta y con asesoría técnica de
profesionales externos de la demoscopta.
Eso si. el INE puso una condición; que los participantes de
Morena se comprometan por escrito a reconocer los resultados
de la encuesta, aunque no los favorezcan. ¿Lo harán?

La realidad se impone
Cuando los mandos de la 4T se atrevieron a ofrecer a las familias

de las victimas de la explosión de la mina Pasta de Conchos
el rescate de los cuerpos, tomaron en cuenta varios factores
políticos.
Se les olvidó considerar el factor de la realidad, que al
final del día suele salirse con la suya.
Después de buscarle por todos lados, consultar a técnicos que si
dominan el oficio, llegaron a la conclusión que ya se conocía:
ei rescate de cuerpos es casi imposible, saldría carísimo y se
terminaría hasta el siguiente sexenio.
Ahora quieren convencer a las familias de que lo mejor es dejar
los cuerpos donde están, construir un memorial y repartirles
indemnizaciones. Si lo hubieran hecho hace dos años tal vezel

memorial ya estuviera concluido,

¿Y la Secretaría del Bienestar?
Desde que se difundió el video en el que el titular de la Semarnat,
Víctor Toledo, descalificó de manera contundente a ta 4T, sus
días como parte del gabinete estaban contados.
Et Presidente se dio tiempo para elegir a su sucesor. En una
decisión de hondo sentido político resolvió nombrar a María
Luisa Albores que deja acéfala la Secretaría del Bienestar,
Esta dependencia, antes Sedesol, está llamada a jugar un
papei estratégico durante el año electoral 2021, pues se
encarga de la aplicación de los programas sociales del
gobierno,
Al mandatario le interesa mucho esa posición, lo del Medio
Ambiente de hecho 110,

TENGA, PARA QUE APRENDA
El Presidente se pasó de la raya.
La Comisión de Quejas y Denuncias de! INE consideró que
el spot promocional de López Obrador en el que menciona
al Papa Francisco y al Evangelio es contrario al principio
de laicidad y a la obligada neutralidad de los servidores
públicos con respecto a las creencias religiosas.
IX' modo que ese spot va para abajo. El que lo siga difundiendo
será sancionado.
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EL CRISTA LAZO

El gandalla canalla
perdió la batalla

CWj on la terquedad propia
/ de quien supera sus ca

rencias con grosera en
• jundia. Gerardo Fer
fI nández Noroña. padre
' conscripto del PT, em

berrinchado y furioso por el fra
caso de su maniobra para modill
car los equilibrios de la LXIV Legis
latura de la Cámara de Diputados
y la rotación en Ja mesa directiva,
acusó al Señor Presiden te de come
ter un gravísimo error al "adjudi
carle" la presidencia al PRL el cual
tendrá —fugazmente— en el tinte
ro. el águila de plata y la campani
ta. los últimos símbolos de un po
der perdido.

Hoy el PRI disputa con las uñas,
todo cuanto antes le pertenecía.
Dijo Noroña, sin carantoña,

de los priistas (tú la traes, ¿juga
mos a la roña?): son asesinos de
sus propios dirigentes —Colosio y
Ruiz Massieu—. y en tremebun
da conferencia de prensa, escupió
sus ofensas y la emprendió hasta
contra el líder de todos sus ensue
ños pretéritos. Pero ya nada pudo
rescatar.

Su derrota se definió ayer en la
conferencia presidencial, con estas
palabras definitivas:

"...Creo que hay que respetar la
legalidad —di)o el SP—, y no ha
cer lo mismo de antes, nada de ma
niobras por cargos, es decir, hacer
cosas que a todas luces son indebi
das. se tiene que respetar la ley. el
reglamento... si está establecido de
que para el tercer año es el que ob
tuvo el tercer sitio, así debe de ser

y se debe de respetar... actuar con
rectitud, no estar maniobrando de
última hora por los cargos. No es
triunfar a toda costa sin escrúpu
los morales de ninguna índole, esto
perjudica al partido que lo hace".

Y si no le gusta como decide su
líder, pues le queda el recurso de
buscarse otro. Podría hacer man
cuerna con Víctor Manuel Toledo,
hoy cesante.

Pero mientras eso ocurre o no,
las cosas son muy simples: el PRI,
sin tanto escándalo, atrajo a sus
lilas a cuatro diputados del Parti
do de la Revolución Democráti
ca. cuya coordinación —por cier
to—, recaerá una vez más en Je
sús Zambrano, quien tiene un col

millo como hallazgo paleontoló
gico de Sania Lucía. Mucho mar
fil de mamut.
Los trasladados (tránsfugas,

prestados, a consignación, adop
tados o cognados, se oye muy feo),
son: Antonio Ortega Martínez; Ma
ría Guadalupe Almaguer Pardo:
Abril Alcalá Padilla y Jesús de los
Ángeles Pool Moo. Tuvieron has
ta equidad de género.

Pero el vociferante insistía:

"...es un error entregar al PRI la
Mesa Directiva, es una irresponsa
bilidad. es un acto político que no
debe consolidarse. .."

La pataleta del gandalla —cu
yo mayor mérito en la política han
sido la falta de urbanidad y la gro
sería—. posterior a sus maniobras
de suma y resta, anuladas de últi
ma hora por la veleidad del dipu
tado Manuel López Castillo (More
na) quien reculó de su cambio al
PT lesera reculador. o re qué?) en el
sucio juego de lealtades en subas
ta dentro del tianguis de San Láza
ro, le adjudica la situación al Eje
cutivo. lo cual nos hace pensar en
una paternidad similar si se hubie
ra tratado de su propio caso.

Él también habría llegado por
una maniobra como la de su actual
denuncia y queja. Pues quién lo sa
be. En esas condiciones no queda
ya mucho misterio.

Pero si una notable obstrucción
de última hora para llevar la ins
talación hasta el 5 de septiembre,
Quemarles ei mantel a los priistas

fue el último recurso de 176 dipu
tados adversos o abstinentes, quie
nes le cerraron el paso a Dulce Ma
ría Sauri, pero le deberán entregar
la presidencia a los nietos de Plu
tarco.

El día 5 habrá otra votación
y en estos días mucho trabajo de
convencimiento. De todos mo
dos. Noroña, causante de todo es
te desaguisado y circo, no volverá.

Hoy, en la apertura de su perio
do ordinario en el cual, como ca
da septiembre, la presidencia ac
tual recibirá el paquete con el II In
forme Presidencial del señor López
Obrador. Afuera del recinto habrá
otro mensaje (como si las 442 con
ferencias y los informes trimestra
les no fueran suficientes).

Pero siempre habrá ocasión pa
ra la dicha, aunque el cólico biliar
le pegue al rasposo Noroña. quien
ya rumia el desquite por los pasi
llos del rencor. Como dijo Taibo II,
compañero.

EL ZOMBIE SE VA. Va nada es
como antes, pero todo es igual.
Hasta los muertos ambulantes, se
mueren al final.

Ahora Víctor Manuel Toledo,
el maoísta de la ecología, se mar
cha del gabinete por "motivos de
salud". Ha sufrido dos infartos, di
cen sus defensores. Mentira, Se va
por hocicón.

Si fuera por los infartos, habría
otras renuncias. Otra, muy impor
tante, por lo menos.
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EMPEDRADO

Echar porras y exorcizar
los problemas

...pedir al presidente López Obrador algo de autocrítica en su informe es ingenuo, por
decir lo menos. No la habrá porque no está en el ADN político de AMLO y porque el rito es

precisamente ése; que el mandatario hable bien de sí mismo y de su gobierno, que la oposición
lo critique y que sus partidarios lo defendan.s muy raro que, en un in

forme presidencial, el titular
^A1h| del Ejecutivo sea autocríti

' co P°r generaciones, ha si
| A\ do ocasión para enumerar

logros, mentir con la estadís
tica y generar consensos. No por nada se
le dio en llamar "Día del Presidente" al
Io de septiembre. En algunos de los in
formes se han enviado mensajes políti
cos importantes, que van desde las ame
nazas a los disidentes hasta propuestas
de colaboración. En unos pocos, se han
dado a conocer decretos importantes,
Pero han sido la excepción, y no la regla.
En ese sentido, pedir al presidente

López Obrador algo de autocrítica en su
informe es ingenuo, por decir lo menos,
No la habrá porque no está en el ADN
político de AMLO y porque el rito es pre
cisamente ése: que el mandatario hable
bien de sí mismo y de su gobierno, que
la oposición lo critique y que sus parti
darios lo defiendan.
Ahora bien, una cosa es hablar bien

del propio gobierno y pintar la realidad
con colores optimistas, y otra es negar
y darle la espalda a los dalos duros que
ofrece esa realidad, l'na cosa es intentar
inyectar optimismo a los distintos gru
pos sociales, y otra hacerlo a partir de la
voluntad, como si ésta bastara.
En otras palabras, el tamaño de la

crisis que vive el país es tan grande que
debería obligar al Presidente a admitir
su profundidad, advertir sobre sus con
secuencias inmediatas y a pedir com
prensión ante lo que se viene. De esa for
ma podría generarse entre la población
la alerta necesaria y también la idea de
que el gobierno está consciente de la si
tuación.

Desgraciadamente no será asi. La es
trategia de comunicación es la de gene
rar esperanzas, no importa qué tan fal
sas sean.

A diferencia de López Obrador, el se
cretario de Hacienda ha pintado, con
realismo, un panorama oscuro para
2021. La inédita disminución en la pro
ducción de riqueza y en el empleo que
estamos viviendo no se va a recuperar
en automático y. si nos va muy bien,
para finales del año próximo habremos
compensado la mitad de la caída de este
2020. Lo probable es que ni eso.

¿Por qué? Porque aunque la econo
mía de EU se recuperará más rápido,

no será capaz de hacer que la mexica
na crezca a partir de las exportaciones.
Porque no hay incentivos suficientes pa
ra la inversión ni para el consumo. Por
que la inversión y el gasto público, en
vez de ayudar a paliar la crisis, serán tan
bajos que la recuperación será más len
ta, casi invisible.
A diferencia de lo sucedido en este

año, para el próximo no tendremos los
recursos de los fondos de estabilización,
que amortiguaron el golpe de la caída del

PIB en las finanzas públicas. Si acaso, to
cará a Hacienda recibir los remanentes

de operación del Banco de México... que
por ley deben ser ut ilizados mayoritaria
mente para pagar deuda publica.

Y. como López Obrador está casado
con el fetiche neoliberal llamado supe
rávit fiscal, no se contratará nueva deu
da y la baja esperada en los ingresos pú
blicos (menos producción y menos con
sumo significan menos impuestos) se
traducirá en un presupuesto inusitada

mente bajo. Como los programas con
sentidos del Presidente no se van a dete
ner, eso significa que vienen más recor
tes, una austeridad ahora sí que francis
cana en la que abundarán los ahorros
centa veros (mientras millones se desti
narán a la persecución de la ya mítica
soberanía energética).
No abundaré en la descripción del

efecto de espiral hacia abajo que tiene
esa política, calca de la que se siguió en
la Gran Depresión, antes de que Roose
velt mandara a parar con inversiones
sociales, pero sí acotaré que la circuns
tancia se dará en un año electoral, que
definirá la posibilidad de que la coalición
que apoya a López Obrador mantenga o
no la mayoría absoluta que detenta en
la Cámara de Diputados.
En esa lógica, a falta de pan. habrá

dos cosas: una es más circo, creando la
expectativa de que los leones serán ali
mentados. a sabiendas de que la lucha
contra la corrupción es la única bande
ra que todavía no está muy rasgada: la
otra es la continuación de una campa
ña destinada, a fin de cuentas, a decir
que. si ahora estamos mal, con los an
teriores estaríamos peor. Que si ahora
hay pocos recursos destinados a los más
pobres, si vuelven los de antes, en cual
quiera de sus formas, ya no habrá nin
guno. En esa segunda cosa hay un da
to muy importante: cualquiera que ose
criticar ai gobierno, o alguno de sus pro
yectos consentidos, será denunciado co
mo agente de los de antes.
Todas esas son cosas que pasan

cuando un Presidente confunde ser po
pular con hacer bien las cosas. Y enci
ma. mide mal las encuestas de popu
laridad.

En fin, uno puede volver al lugar co
mún y desear que en el Informe haya
rectificaciones en el rumbo, para hacer
lo más seguro y menos doloroso, Pero
lo hace a sabiendas de que no habrá ta
les rectificaciones, de que esta vez escu
charemos no sólo una visión bucólica de
la realidad, sino otra cosa, todavía más
alejada. Porque de lo que se trata es de
echar porras y exorcizar los problemas,
no de convocar a la solidaridad ciudada
na para atajarlos.
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Gloria
Carolina
Cházaro

La Teniente de Fragata se convir
ti ó en la primera mujer coman
dante de un buque en la historia
de la Secretaría de Marina {Se

mar). Un gran éxito para la mexicana. Como Se
gundo Comandante de la Patrulla Costera ARM
"Bonampak* (PC 339) de la Armada de México,
zarpó este sábado del puerto de Maza
tJán, Stnaloa, con la misión de coadyuvar en la vi
gilancia de las Áreas Protegidas def Archipiélago
de islas Marías.

Víctor
Toledo

Tras haber realizado duras críti

cas ai gobierno y gabinete de!
Presidente y no estar de acueido
en los cambios de la 41 el hasta

ayer titular de ¡a Sec tetaría de Medio Ambiente y
Recursos Naturales (Semamat) dejó el cargo; sf
guye "motivos de salud" o quizás todo esto se
deba a su mala relación con grupos ecologistas
rivales.
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Lo anterior, nos comentan, porque el es
cenario para el próximo año se antoja
casi catastrófico, pues el PIB caerá más
de 7 por ciento, la deuda del país podría
crecer hasta 10 por ciento y el presu
puesto de Egresos será por demás limi
tado. La pregunta que se hacen en el go
bierno federal es si el titular de Hacien
da resistirá a bordo o si abandonará el
barco como su antecesor, Carlos Urzúa.

***

Octavio Plascencia Olivares, director de
Inconformidades de la Secretaría de la
Función Pública (SFP), confirmó que
Cyber Robotics Solutions no recibirá ni
un quinto de dependencias, estados,
municipios o alcaldías de la Ciudad de
México, durante los próximos 21 meses.
Se trata de la empresa de León Manuel
Bartlett Álvarez, el hijo del director de la
Comisión Federal de Electricidad (CFE),
a quien en realidad le bajaron seis me
ses de castigo.

Ya le habíamos contado, desde antes
del revuelo por la venta de 20 ventila
dores al IMSS en Hidalgo, que Cyber
Robotics Solution, lleva desde 2012
siendo señalada como una empresa
que monopoliza la venta de equipos de
tecnología médica para el sector pú
blico de la salud en México, muchas
veces vendiendo a sobreprecio los in
sumos de sus equipos, siendo el más

conocido el robot de cirugía de mínima
invasión Da Vinci y el robot de radioci
rugía Cyberknife.

La empresa, que vendía de contado y sin
opción de financiamiento, ha estado ga
nando millones de pesos en sobrepre
cios, sin que se hiciera nada al respecto.
Por ejemplo, según el contrato firmado
con el Hospital Regional de Alta Espe
cialidad de Zumpango, Estado de Méxi
co, cuya adjudicación fue directa con el
proveedor exclusivo Cyber Robotics So
lutions y que tiene como número
HRAEZAD092UJ/13/2018, se pagaron
982 mil 195.20 pesos por diversos insu
mos para el Robot Da Vinci.

***

Más allá de tener el monopolio en este
sector, la empresa de León Manuel Bar
tlett vendía los insumos a un sobrepre
cio a veces mayor al 200 por ciento. Por
ejemplo, unos Fórceps Fenestrated Bi

polar solicitados en el contrato, eran
vendidos por Cyber Robotics en 90 mil
720 pesos la pieza, cuando en Estados
Unidos la empresa dueña de los robots
Intuitive Surgical, socia de Cyber Robo
tics, la vendía en mil 999 dólares.

***

Los números del Inegi lo dicen desde
hace semanas. El Banco de México ad

vierte. Los analistas explican. Herrera lo
confirma. Sin embargo, el presidente de
México, Andrés Manuel López Obrador,
da su muy particular punto de vista:
"Nos estamos recuperando y eso es un
hecho, se cumplió nuestro pronóstico de
que íbamos a caer y nos íbamos a le
vantar, que iba a ser una 'V'. Nuestros
adversarios decían que iba a ser una 'E,
que íbamos a caer y que íbamos a seguir
abajo; pues ya no fue así afortunada
mente, ya tenemos indicadores que de
muestran que estamos saliendo de la
crisis económica".

Dicen los que saben que
varios personajes dentro
de la denominada Cuarta
Transformación escucharon
las declaraciones del
secretario ARTURO

HERRERA, sobre que se
avecina la peor crisis para
México desde 1932 y que se
acabaron "los guardaditos",
como la antesala a su
salida de la administración

de López Obrador.
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Detrás de la caída de Sosa
¿Quién después de Sosa? El 12 de junio reapareció el
presidente del Patronato de la Universidad Autónoma
del Estado de Hidalgo, Gerardo Sosa Castelán (GSC)
con cubrebocas Amazon detector de cualquier virus y
la solicitud que los directivos de esa casa de estudios
regresen sus quincenas.

Meses silencio: Desde "su patronato a modo" el ex
tinto candidato a gobernador PRD y ganador de la Beli
sario Domínguez, Miguel Ángel Granados denunció
que "Sosanostra" patrocinó campañas de gobernador y
entregó a distancia ¿al mejor postor títulos universita
rios? bajo la expectativa de llegar al Senado y Palacio
de Gobierno.

¿Qué falló? Varios escándalos de corrupción y lava
do de dinero precedieron su desgracia y la alianza con
el PT cuyo dirigente Alberto Anaya en 2017 fue investi
gado por PGR por presunto lavado de 100 millones de
pesos y la opaca rendición de cuentas en los Cendis,
colegios y dos preparatorias manejadas con recursos
federales. Por ello, según Israel Lira Salas de la Seido, le
fueron aseguradas cuatro cuentas bancarias.

Tragedia: El 2 de febre
ro fue el peor momento
para GSC cuando su hijo
Gerardo Sosa Cravioto

perdió la vida al ser ata
cado con armas de fuego
en Santa Ana Hueytlal
pan en Acaxochitlán
tiempo en el que GSC
confirmó que sus nueve
diputados locales marca
ban la diferencia en el

Congreso local.
Candidato Sosa: GSC no

alcanzó el objetivo de sus

similares rectores de la UAGRO, Guerrero o Nicolaita de

Michoacán Rogelio Ortega Martínez (ROM) y Salvador
lara Guerrero (SJG) de acceder al gobierno de su estado.

Ocaso: Cuatro integrantes de la Asociación de Gober
nadores de Acción Nacional (GOA) distantes de Palacio
Nacional que sugirieron la salida de Conago, asistirán a
elecciones 2021 Francisco Domínguez con posibilidades
de continuidad con Mauricio Kuri, Javier Corral con ídem
Gustavo Madero, Carlos Mendoza con Guadalupe Salda
ña y Martin Orozco pro Martha Márquez.

Sin culto: A la personalidad de los presidentes de
México, será la modalidad del II Informe de AMLO in
ducido por la endemia y sana distancia. La atención se
concentrará en la consulta para enjuiciar por corrup
ción a sus antecesores, incluido su acérrimo rival Car
los Salinas. El segundo de AMLO anunciará la recupe
ración de empleos y una reforma al Régimen de Pen
siones que evitará la bancarrota de las finanzas públi
cas. Arribará con 70 por ciento de popularidad, mayor
a la alcanzada por Peña y Calderón en el segundo año
de su mandato...

SMSEM: José Manuel Uribe, Secretario General infor
mó que el Convenio de Sueldo y Prestaciones 2020 al
canzó los 36 millones de pesos un incremento de más de
9 por ciento. Además 135 mdp para el Apoyo por Falleci
miento de un Familiar Directo y 10 y 8 mdp en fondos de
apoyo a hijos de maestros con enfermedad terminal y
para profesores víctimas de un desastre natural.

Desde "su patrona
to a modo" el extinto

candidato a goberna
dor por parte del
PRD, Miguel Ángel
Granados denunció

qufe "Sosanostra" pa
trocinó campañas de
gobernador
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La certeza
Es la certeza jurídica, respondió aquel experto emba
jador de Estados Unidos en México (de quien evito su
nombre porque, aunque dentro de un periódico, la
charla fue offthe record) a la pregunta sobre el princi
pal problema de este país ante inversión extranjera.

México ya estaba inmerso en la espiral de la inse
guridad, la violencia y el narcotráfico. En el norte del
país había ocurrido el secuestro de un directivo ex
tranjero de una empresa global de tecnología, y se
creía que esas actividades delictivas afectarían la cre
ciente inversión extranjera.

Mire, explicó el diplomático, esas empresas cono
cen esos riesgos aquí y en otros países, tienen presu
puestos y están preparadas para ellos; lo que ahuyenta
a las inversiones nacional y extranjera en cualquier
país es la falta de certeza jurídica.

Claro que esa empresa, agregó, espera que las au
toridades persigan y castiguen a los autores del delito
contra su ejecutivo para hacer prevalecer del Estado
de derecho, pero le importa más saber que su inver
sión está segura y que podrán trabajar con respeto a
las condiciones legales aceptadas.

Imagine, siguió, que esa empresa tenga que en
frentar un juicio por el terreno en donde están sus ins
talaciones, que fue adquirido legalmente, porque unos
"campesinos" recurrieron a un amparo aduciendo de
recho a esas tierras desde antes de la llegada de los
españoles... y se abre todo un proceso judicial que du
rará años y llegará hasta la Suprema Corte de Justicia.
Y agregó: no, no se ría, que eso ocurre; es una exagera
ción, pero en esencia ocurre.

Hoy en México, en el día del segundo Informe del

actual gobierno federal, la certeza jurídica en México,
para mexicanos y extranjeros, no existe.

A vuela pluma se pueden hacer listas de las viola
ciones a los acuerdos, contratos y a la aplicación de la
ley y la justicia que han ocurrido en los dos años re
cientes y que han dañado la confianza de inversionis
tas y ahorradores, que tienen y tendrán consecuencias
directas e indirectas en la creación y el mantenimien
to de empleos no para los altos ejecutivos, sino para un
gran número de trabajadores que, junto con sus fami
lias, viven al día.

La fórmula populista ha sido muy sencilla: presun
tas consultas populares (ninguna ha cumplido con los
requisitos legales) para cancelar la construcción del
nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de Méxi
co por corrupción, aunque hasta ahora no se haya
sancionado legalmente a ningún corrupto y la cance
lación de la inversión millonaria de una empresa cer
vecera en Baja California; o la descalificación y cance
lación de proyectos de energías limpias. Ocurre en la
vida diaria con la impunidad para los delincuentes de
todo tipo. La justicia, el Estado de derecho, la certeza
jurídica han quedado en manos de un ser todo podero
so, el presidente de la República.

Hoy desde la cúspide del poder político se promue
ve una nueva ruptura del Estado de derecho, con una
consulta popular para decidir si se enjuicia a los ex
presidentes de la República. ¿Cómo? ¿Por qué? Si al
gún expresidente de la República violó la ley, pues de
be ser llevado a juicio para que se determine su culpa
bilidad, con base en las pruebas se que aporten, y se le
sancione. Lo demás, es simple demagogia electoral.
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Matrimonio

igualitario en
Tlaxcala, ¡sin más!
Reconocer que cada persona tiene derechos y no solo obligacio
nes. es el principio para la sana convivencia y el mutuo respeto a la
dignidad entre nosotros y nuestros semejantes. Esta, es la vía para lo
grar el ejercicio y el respeto pleno de esos derechos, los cuales podemos
calificarlos como necesarios e indispensables para el desarrollo de cada
individuo, como ejemplo tenemos los derechos: al agua, a la salud, al
trabajo y a la participación política, todos son parte de los derechos
humanos, y están basados en el trato igual y en el actuar libre.
Mucho ha costado el re

conocimiento en Méxi

co y en el mundo de las
libertades y del trato
igualitario, su ejercicio
se sigue regateando y

obstruyendo, pensando en creencias par
ticulares y no en beneficios colectivos
que den respuesta a demandas y realida
des sociales.

En las últimas tres décadas, han creci
do las demandas de dos grupos, por una
parte las feministas en demanda de la
igualdad y el fin de las violencias; y por
otra, la comunidad LGBTTTIQ+ en busca
del respeto y, por ende, del ejercicio de la
libertad a la diversidad y a la orientación
sexual, con un tema preponderante, entre
muchos otros, como es el matrimonio
igualitario.

Actualmente, se ha legislado a favor
de la paridad de género para integrar todo
órgano de gobierno, sin embargo, lo esta
blecido desde la norma enfrenta obstácu

los para su pleno cumplimiento y, un
atraso legislativo y político en relación a
la violencia por razón de género, como al
go inherente a la cultura del país, como es
el caso de la comunidad LGBTTTIQ+ que
busca el reconocimiento del matrimonio

igualitario en todo el territorio nacional,

lo cual, como ha establecido la Suprema
Corte, no tiene ningún impedimento
constitucional.

Reconocer y cumplir con la paridad de
género, y con el matrimonio igualitario,
implica en ambos casos que los derechos
se ejerzan plenamente, sin reticencias.
Significa que todo órgano de gobierno, fe
deral, estatal o municipal esté integrado
paritariamente; que todo programa edu
cativo y social incluya la igualdad, bajo el
principio de no discriminación entre los
géneros, así como el respeto a la diversi
dad sexual, incluido el matrimonio igua
litario.

En Tlaxcala, el Código Civil no permite
el matrimonio entre personas del mismo
sexo, por lo que quienes deciden hacerlo
deben buscar el amparo constitucional a
los juzgados de distrito, de ahí que la pri
mera boda gay  a través de ese mecani
mo fue en 2016, entre mujeres.

Desde la LXI Legislatura el tema fue
discutido y rechazado con argumentos
absurdos, sesgados y discriminatorios.
Hoy mismo en el Congreso local se tienen
abiertos dos expedientes parlamentóos
con propuestas que buscan incluir en Tla
xcala el matrimonio entre personas del
mismo sexo, una Iniciativa presentada en
la LXII legisltura y otra en inicios de la

actual. Tlaxcala no se debe de quedar
atrás. El Estado tiene la palabra o, en su
defecto, la sociedad, desde su exigencia,
la tendremos.

En las últimas tres décadas,
han crecido las demandas de dos

grupos, por una parte las feminis
tas en demanda de la igualdad y
el fin de las violencias; y por otra,
la comunidad LGBTTTIQ+ en bus
ca del respeto y, por ende, del
ejercicio de la libertad a la diver
sidad y a la orientación sexual,
con un tema preponderante, entre
muchos otros, como es el matri
monio igualitario. Actualmente,
se ha legislado a favor de la pari
dad de género para integrar todo
órgano de gobierno, sin embargo,
lo establecido desde la norma

enfrenta obstáculos para su pleno
cumplimiento y, un atraso legis
lativo y político en relación a la
violencia por razón de género,
como algo inherente en la cultura.
Representante de Nosotrxs en Tlaxcala
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Comida chatarra
o política pública
chatarra
Con azoro veo como está en marcha, desde el poder público fe
deral, una campaña de desprestigio contra la industria de alimentos
procesados e industria refresquera. El argumento es la crisis de sobre
peso y obesidad que deriva en una crisis de salud pública por diabetes
e hipertensión.

1 trasfondo de hacerlo justa
mente ahora es encontrar un

culpable y endosarle la res
ponsabilidad constitucional
que recae en el Gobierno de
México y la Secretaría de

Salud federal de garantizar a la población
el derecho a la salud, en momentos en que
el país atraviesa por el brote principal de
Covid19, una pandemia que en seis me
ses ha dejado tras de sí más de 64 mil
muertos y cerca de 600 mil casos de con
tagio confirmados. ¡Todo un desastre!

México ocupa el deshonroso primer
lugar mundial en obesidadsobrepeso
(OCDE, al tener el 75.2 por ciento de po
blación mayor de 15 años con este padeci
miento, pareciera que esta comorbilidad
es la clave del índice de letalidad de 10.7

por ciento en casos de Covid19. Sin em
bargo, otros países con similar nivel de
obesidad y sobrepeso como Chile con 74.2
por ciento y EU con 71 por ciento, tienen
índices de letalidad mucho más bajos que
los dé México, 2.6 por ciento y 3.4 por
ciento respectivamente. Recordemos que

el índice de letalidad es el porcentaje de
contagiados que muere por haber con
traído el corona virus. La explicación a es
ta alta tasa de letalidad en México que lle
ga a ser dos veces la media mundial de la
enfermedad (5 por ciento), no es la obesi
dad, es la deficiente contención de la
pandemia por parte de las autoridades de
salud.

En nuestro país se hacen pocas prue
bas para detectar el Covid19 (mil 901 por
millón de habitantes) y la política de salud

obliga a que se realicen únicamente si ya
presentan dos o más síntomas de la enfer
medad, además en clínicas del sector
salud o de gobierno sólo se admite a hos
pitalización a pacientes en estado grave
de insuficiencia respiratoria; es también
notorio y público el alto porcentaje de
personal médico del sector salud que ha
resultado contagiado o muerto por la falta
de insumos básicos, como equipo de pro
tección personal y el evidente desabasto
de medicinas y dispositivos médicos.

La terrible actuación de LópezGatell
como vocero del gobierno federal no sólo

pasó por la aprobación e implementación
de la NOM051 sobre el Etiquetado de Ad
vertencia, sino también como responsa
ble de azuzar a los Congresos locales de 14
Estados de la República, a que aprueben
legislaciones dictadas desde la Ciudad de
México para prohibir la venta de alimen
tos y bebidas calóricas a menores de edad.

La causa de la obesidad es multifacto

rial según ha determinado la OMS, Orga
nización Mundial de la Salud. Los alimen

tos procesados representan el 23.5 por
ciento de la ingesta calórica de una perso
na en México de acuerdo con estudios del

Inegi. El sedentarismo, la falta de ejercicio
regular, los malos hábitos alimenticios, la
gastronomía mexicana (Tacos, tortas, tos
tadas, gorditas, garnachas, chalupas, etc.)
altas en grasas saturadas y harinas, la ge
nética y el nivel socioeconómico entre
otros factores son parte de la explicación,
pero también lo es la pésima gestión de
políticas públicas, por ejemplo, el sumi
nistro y disponibilidad de agua verdade

ramente potable a la población en general
o la falta de bebederos de agua en las es
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cuelas públicas, esta carencia impide la
adecuada hidratación de las personas y
obliga a la búsqueda de otras alternativas.

Se estima que la prohibición de venta a
menores, de productos de panadería, con
fitería y refrescos impactará el 66 por
ciento de los ingresos de los tendejones y
pone en riesgo de desaparición sólo en
Oaxaca a 53 mil de las llamadas "tienditas

de la esquina", según la Canaco local.
Los dueños de las misceláneas, peque

ños comercios formales e informales, son
en su mayoría adultos mayores que se au
toemplean y son el sustento de nietos e
hijos. El impacto social será también a tra

bajadores y pequeños fabricantes de fri
turas, salsas, aguas frescas envasadas, etc.
que tienen como canales tradicionales de
venta justamente al pequeño comercio.

Por supuesto que la industria debe de
tomar acciones para atacar el flagelo de la
obesidad y sobrepeso, muchas compañías
en la industria de bebidas están cambian

do su oferta de productos para incluir
agua natural, jugos y refrescos con bajo
contenido de azúcar, de igual manera la
industria de alimentos procesados y ultra
procesados está reformulando sus pro
ductos para ofrecer comida más sana y

cumplir con las restricciones impuestas
por la NOM051 y evitar así el etiquetado
de advertencia.

El gran ausente como siempre es el go
bierno y sus políticas públicas, no hay
campañas de educación en escuelas, no se
promueve el deporte, al contrario, se re
cortan presupuestos de espacios recreati
vos. Se distrae el dinero recaudado del

IEPS Impuesto especial de Producción y
servicios, a alimentos y bebidas con alto
contenido calórico, para usarse en todo
menos en atacar el sobrepeso y obesidad.
Presidente nacional de Canacintra
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Nueva era en el Informe
Con un l'ormalo completamente diferente, el
presidente Andrés Manuel López Obrador rendirá esta
mañana su Segundo Informe de Gobierno. La lista de
inv itados pasó de ios .>00. del año pasado, a sólo 70.
esta vez. Tampoco habrá verbena ni fuegos de artificio.
Vamos, será un informe totalmente austero en el Palio

Central de Palacio Nacional.

López
Obrador

Récord de chapulineo
El diputado Jesüs Pool Moo, es el segundo en San
Lázaro que en menos de dos meses ha pasado por tres
bancadas: de Morena ¡Hincó al PRO en julio, y ahora
al PRL para que ese grupo pudiera reclamar la Mesa
Directiva de San Lázaro. El primero en romper ese
récord hace unos días fue el diputado Jesüs Calderón

Jesús Pool
Moo

AI rescate, educación privada
Los colegios privados podrían conseguir que el
gobierno los \ olteé a ver ante la c risis económica,
provocada por el COY ID 19. Ayer el presidente López
Obrador no descartó la posibilidad de ayudarlos, por lo
que el titular de la SEP. Esteban Moctezuma, nos dicen,
hará sumas \ restas para darle una opción al primer
mandatario.

Esteban
Moctezuma

¡Vaya olvido!
Y a propósito de temas educativos, al que se le olvidó
el compromiso con la juventud fue al abogado del IPV
José Juan Guzmán Camacho. quien, a sabiendas de que
el sismo de 2017 dañó edificios de la institución, retiró
la demanda contra Fundación Politécnico, en la que se
exigía la devolución de 25 mdp para reconstrucción. El
funcionario fue suspendido, y se pone en entredicho su
ratificación en la próxim administración.

José Juan
Guzmán

Somos... se queda fuera
Todo indica que Miguel Ángel Vásquez. el av zar de la
nómina capitalina, preso por daño al erario, no verá
nacer a su partido político local: Somos, Sociedad
en Movimiento. El Instituto Electoral de la CDMX

determinó que la asociación Enrédate por México, que
daría vida a Somos, no pudo probar la licitud de sus
recursos.

Miguel A.
Vásquez
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• Gloria Carolina Cházase
Bernéi, teniente dé Fragata, se
convirtió en la primera nue»
en estar a! msndo á? una

patrulia tosiera de ia Semar.

• Gerardo Sosa Casteián,
presidente del patronato
Universitario de la UAEH, fue
detenido acusado de lavado de
dinero, defraudación y otros.

• Lusíío Ccmunka íue

señalado tomo machísta y mi
sógino por una foto en donde
apar ece con una botella cap.
una frase poto afortunada.
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EL DETRAS DE LA LUCHA POR LA
.A CÁMARAPRESIDENCIA DE L

En menos de 24 horas el
ALEJANDRO

Revolucionario InstitucionalSANCHEZ
tuvo (los faenes (¡errólas

1 de ayer aparentemente
Efue un pésimo día para

Rene Juárez Cisneros,
coordinador del PRI en la

Cámara de Diputados: en
menos de 24 horas tuvo

dos fuertes derrotas, que marcarán su
paso en la actual legislatura.
La primera ocurrió al interior de su

grupo parlamentario, al querer imponer a
Rubén Moreira como candidato a presidir
la Mesa Directiva. La propuesta dividió al
PRI cuando apenas se cabildeaba la idea.
Entonces se dispuso que fuera Dulce María
Sauri. Mientras eso ocurría al interior, hacia
afuera Juárez Cisneros seguía la lucha con
el PT, que a través de Gerardo Fernández
Noroña intentaba seguir sumando legis

ladores para consolidarse como tercera
fuerza y pasar al PRI a cuarta para qui
tarle la posibilidad de presidir, pues este
año legislativo le corresponde a la tercera
gobernar el Palacio Legislativo.
La estrategia de Juárez Cisneros iba

uiento en popa. Gerardo Fernández No
roña, vicecoordinador del PT, se había ido
de bruces más de la cuenta,
como el más inocente de los

novatos en política, por todo
lo que pasó en el día, incluso
que hasta López Obrador le
jalara las orejas, tras mor
der el anzuelo que desde el
miércoles le tenía preparado el PRI.
En la edición del jueves 27 de agosto

adelanté aquí el plan maestro del coor
dinador del tricolor, entre otras cosas la
idea decía lo siguiente: ante un escenario
desfavorable para el PRI, el coordinador
de ese partido, René Juárez, está en nego
ciaciones con PAN, MC y PRD para que le

presten diputados con tal de que el PT no
se quede con el máximo órgano legislativo.

Efectivamente logró que PRD le presta
ra cuatro legisladores para ser más que el
PT, pero Juárez Cisneros lo había querido
mantener como un secreto para sorpren
der a su rival. Después de registrarlos y
sostenerse como tercera fuerza, el PRI
llevó al pleno a Dulce María Sauri. Pero,
¡oh, sorpresa! La propuesta no logró las
dos terceras partes que se requieren para
tomarle protesta. Sin embargo, la derrota
del PRI no borra la humillación de Fernán
dez Noroña tras haberse echado encima
a todo el Congreso, al presidente López
Obrador, quien desde la mañanera le puso
un estáte quieto, mermar su liderazgo en el
PT y terminar como el hazmerreír del día.

La jugada de René Juárez para ridiculi
zar al vicecoordinador y ganar al PT, tiene
otra oportunidad y puede presentar una
nueva propuesta. Quizá lo que al inicio

de hoy parecía la derrota
interna podría capitalizarla
y meter a la pelea por la pre
sidencia de la Cámara de
Diputados a Rubén Moreira.

UPPERCUT: La alianza

con el PRI es una prueba de lo que
está dispuesto a hacer el PRD de Jesús
Zambrano para restarle posibilidades a
Morena y López Obrador en 2021. Tu
vieron dos millones de votos en 2018.

EL PRI LOGRÓ
QUE EL PRD LE
PRESTARA 4

LEGISLADORES
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TORPEZAS DE [UN
SECTOR EN] LA 4T

HERNÁNI I caso Nexos. y exhibir financiamiento de
GÓMEZorganizaciones, no simen para mostrar al BRUERA

Presidente como el demócrata que es

o cabe duda que un proceso de transfor
Nmación implica aceptar una ineludible

dosis de conflicto, dar ciertas batallas.
Hay, sin embargo, batallas inevitables, por
necesarias, y batallas inexplicables, por
absurdas y contraproducentes al objetivo
mismo de transformar.

Entre las luchas inevitables está el combate en contra de
los intereses creados en diversos ámbitos; entre las innece
sarias están las que promueve un sector de la 4T, animado
por una visión sectaria y sobreideologizada, que parece
buscar la venganza política a partir de una lógica facciosa.

Dos actos concretos, ocurridos recientemente, ejempli
fican estas últimas: la forma en que se procesó la sanción a
la revista Nexos y la manera en que se exhibió un supuesto
"informe" (en realidad una hoja de Power Point resultante
de una búsqueda en Google) sobre el financiamiento a las
organizaciones de la sociedad civil.

La forma de sancionar a Nexos resultó ser perjudicial,
al punto que el propio Presidente lo condenó en privado,
según fuentes consultadas por esta columna. Si había ele
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mentos para multar a la publicación no estaba mal hacerlo,
pero la forma en que la secretaria de la Función Pública,

Irma Eréndira Sandoval, dirimió
el asunto en las redes lo hizo
parecer una acción persecutoria
de motivaciones políticas.

En un acto de torpeza. San
dovai dio elementos a los adver

sarios políticos para presentar
se, una vez más, como víctimas
de la censura y para alimentar la

narrativa de que estamos ante un Presidencia autoritaria y
antidemocrática, cosa que he sostenido no es verdad.
No fue menos desacertado el episodio de la semana

pasada, cuando se presentó en la mañanera un informe
sobre al financiamiento de fundaciones extranjeras como
Kellogg, Ford o Rockefeller a diversas organizaciones de
la sociedad civil y algunos medios de comunicación para,
supuestamente, así "oponerse al Tren Maya".
Independientemente del indudable sesgo que puede

generar recibir cierto tipo de financiamiento, la decisión de
exhibirlo cual si se tratara de algo indebido es éticamente
cuestionable y políticamente nocivo.

En el mismo espacio y con la misma lógica a través de
la cual hace algunos meses se exhibían listados de perio
distas pagados durante el gobierno de Peña Nieto, hoy se
muestran cantidades que. de forma legal y legítima, reciben
organizaciones de la sociedad civil y que, de hecho, no son
ningún misterio porque están en sus propios informes.
Con la grosera acción de la mañanera, sin embargo,

se insinúa que esas organizaciones tienen un precio y se
da a entender que sus cuestionamientos al Tren Maya
obedecen a las fuentes que los financian, antes que a sus
propias convicciones. Se coloca a todas las organizaciones
y medios en el mismo nivel, enemistándose innecesaria
mente con la totalidad. ¡Pero qué necesidad!
A los colaboradores del Presidente les corresponde

promover acciones que lo muestren nacional e interna
cionalmente como lo que es= un demócrata de izquierda,
no como un líder retrógrada y autoritario al estilo de los
generales latinoamericanos o del húngaro Viktor Orbán.

ALGUNOS
PARECEN BUSCAR

LA VENGANZA
POLÍTICA

Fecha: 01/09/2020

Página: 6

Area cm2: 259

2 / 2

Columnas Políticas

Hernán Gómez Bruera

Costo: 14,071

Página 5 de 14



NI CON LOS CHUCHOS
AL RESCATE DEL PRi

Los Chuchos se estrellaron en grande
con su retorno a la dirigencia del PRD:
salieron al rescate del PRI en San Lázaro

— Cómo le hizo el PRI para ganarle final
mente al PT la posición como tercera fuer
za electoral en la Cámara de Diputados?

fl ^ ¡Con muchas machincuepas!, reían
los tricolores.

Agolpe de negociaciones, respon
dían desde el bunker priista en Insur

gentes Norte.
—A la chita callando..., presumían operadores de

Rene Juárez Cisneros.

Pero del otro lado de la banqueta, la del Partido del
Trabajo, la versión era muy diferente.
Lo que definió la situación a medias, como veríamos

al anochecer, fue sin duda el posicionamiento del Pre
sidente de la República en la mañanera sobre la disputa
de la Mesa Directiva en San Lázaro.

El mismísimo Gerardo Fernández Noroña lo dijo
tempranito en un tuit: "Pues hoy el compañero presidente
(ffilopezobrador decidió que el (H)PRLNacional encabece
(S)Mx_ Diputados. Veremos que deciden los compañeros de
(ffiPartidoMorenaMx. Sostengo que es un error gravísimo.
Y explicaré hoy la razón central".
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A partir de ahí comenzó a medio desenredarse la madeja.
Los priistas  que ya estaban

preparados con algunos dipu
tados del Verde prestos para
trasladarse a sus filas  recibie
ron un obsequio aún mejor: Los
Chuchos entraron a su rescate.
El PRD bajo su nueva di

j rigencia nacional con uno de
los Chuchos históricos, Jesús

Zambrano decidió entregar a cuatro de sus legisladores
al PRI para que éste pudiera rebasar holgadamente al PT: A
Antonio Ortega (hermano de otro de los Chuchos mayores,
Jesús Ortega), a Abril Alcalá, Guadalupe Almaguer y al
superchapulín Jesús Pool, quien fue elegido por el PT, se
pasó a Morena al inicio de la legislatura, después brincó
al PRD y ahora al PRI.

De poco parecía valer entonces que el diputado Fernán
dez Noroña pidiera revisar las atribuciones del Presidente
de la Mesa Directiva de San Lázaro y que preguntara:
"Señor general, si tengo ganada la plaza, ¿por qué quiere
que le entregue la plaza a los conservadores?".

Pero una advertencia les haría el petista, a la que pocos
hicieron caso: 'Votaremos en contra. El PT está listo para
dar la batalla". Los coordinadores parlamentarios alistaban
entre tanto la planilla a votar: para la Presidencia de la
Mesa Directiva, la priista Dulce María Sauri.
Parecía todo listo. Sin embargo..., al caer la tarde, el

tablero electrónico reflejaría una votación que detendría
la elección hasta el próximo 5 de septiembre: 278 votos
a favor, 112 en contra, 64 abstenciones. No se lograba la
mayoría calificada requerida. Habrá que negociar de nuevo.

GEMAS: Obsequio del consejero del INE Ciro Mura
ijama, sobre la resolución del Tribunal Electoral para
la elección de los dirigentes de Morena: "Lo inusual de
la sentencia es que adolece de dos enormes asideros
legales• no lo pidió el partido y el método de selección

de dirigentes no está en sus estatutos".

LOS PRIISTAS
RECIBIERON

UN OBSEQUIO
DEL PRD
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LA IMPORTANCIA
DE UN
LIDERAZGO ÉTICO

no de los dile
Lmas más co

munes al que
se enfrentan
los directivos
de las empre
sas al hacer

negocios, es el conocido como:
"problema de las manos sucias",
este, consiste en tomar decisio

nes difíciles que implican, hacer
lo correcto en términos utilita
rios, aunque suela ser equívoca
en términos éticos; y difícilmente
hay una solución ideal o una guía
infalible.

Pues bien, es aquí donde en
contramos la importancia de los
liderazgos éticos y su vinculación
con la eficiencia de los programas
de ética e integridad, como una
mancuerna necesaria para pre
venir la corrupción al interior de
las empresas, que permita evitar
la violación de la ley y la imposi
ción de sanciones a la empresa.
Contar con liderazgos éti

eos en los niveles

importantes de las
empresas debe ser
un modelo, pues son
ellos quienes tienen
las más altas res

ponsabilidades por
su posición, cuen
tan con una mayor
oportunidad de in

fluir en los demás y
en los resultados institucionales;
así. su actuar moldea la cultura

de la empresa y marca una pauta
de comportamiento, que orienta
la conducta de quienes forman
parte de la organización.

El impacto de un liderazgo éti
co se hace evidente en la práctica,
basta concentrarnos en hallaz

gos de estudios como Ethics at
Work, del Institute of Business
Ethics (1BE), en donde se destaca
la importancia de que los líderes
de una organización incluyan la
ética en la toma de sus decisiones

y la adviertan como una parte
esencial del quehacer cotidiano.
En ese estudio, encontramos

importantes razones para con
tar con líderes éticos, pues nos
muestra la problemática que re
presenta su ausencia, ejemplo de
ello, es que conforme a éste, un
tercio (33%) de los encuestados
del Reino Unido, señala que su
líder (directivo) recompensa los
buenos resultados, incluso si se
logran mediante prácticas ética
mente cuestionables; o bien, que
uno de cada diez (12%) dice que ha
tenido alguna forma de presión
para comprometer la conducta
ética de su organización actual
(y la media europea es de 16%)
y qué decir, de que 24% señaló
que tuvo conocimiento de alguna

conducta de su empleador o co
legas, que a su parecer violaba la
ley. Esto ha reflejado importantes
implicaciones en las empresas,
pues conforme al mismo estu
dio, todo ello impacta, entre otras
cosas, mayores probabilidades
de ser indulgentes de prácticas
cuestionables desplegadas por
los propios empleados.

Esto plantea preguntas sobre
cómo las organizaciones pueden
ayudar a sus directivos a tomar
decisiones y lidiar con la presión
sin comprometer a la empresa.
Ante esta dificultad cotidiana,
podemos proveerlos de herra
mientas ampliamente conocidas,
como el modelo que propone The
Ethics Centre, con seis preguntas
como examen ético exprés para
tomar una decisión: ¿estaría feliz
si esta decisión apareciera en las
noticias de mañana?, ¿hay alguna
regla ética no negociabl e en jue
go?, ¿mi acción hará del mundo
un lugar mejor?, ¿qué pasaría si

toda la gente hiciera
esto?, ¿qué efecto
tendrá esta acción
sobre mi carácter
o el carácter de mi

organización?, y ¿la
acción propuesta
es congruente con
mis valores y prin
cipios? O algunas
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otras aportadas por
distintas organizaciones.
Adicionalmente. para que el

comportamiento íntegro pueda
extenderse por toda la empresa,
se debe apostar a varias herra
mientas y al conjunto de sus re
sultados, como el establecimien
to de mecanismos normativos y
orgánicos, que deben armonizar
se con el actuar de líderes éticos,
que sean un ejemplo conductual

a seguir; esto llevará a construir
colectivamente una cultura ética
corporativa y de prevención a la
corrupción, que redundará en
que las metas a mediano y largo
plazo sean sustentables. Con ello,
derivarán beneficios tangibles
que van, desde pequeñas cosas,
como empleados que eviten ro
bar ia papelería, a conductas de
mayor impacto, como ser pro
motores activos que ayuden a

prevenir el fraude, la corrupción,
u otras conductas ilegales o de
lictivas; y, evitar acusaciones le
gales con probables sanciones
para la empresa.

CONTAR CON

LIDERAZGOS
ÉTICOS EN LAS
EMPRESAS DEBE

SER UN MODELO
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RAYMUNDOJ o consulta ciudadano para enjuiciar
SÁNCHEZa cinco expresidentes golpeará PATLÁN

políticamente a las dos instilaciones

rampa contra el Instituto Nacional Elec
T toral y a la Suprema Corte de Justicia de

la Nación, y no estrategia de distracción,
es la consulta ciudadana para enjuiciar a
los expresidentes Enrique Peña, Felipe
Calderón, Vicente Fox, Ernesto Zedillo y
Carlos Salinas de Gortari, sobre quienes

no hay una sola carpeta de investigación que acredite la
comisión de algún delito.

Porque a sabiendas de que la aplicación de la ley no se
debe someter a consulta, la cuatroté pretende endosar
al órgano electoral que preside Lorenzo Córdova, y al
máximo tribunal del país, presidido por Arturo Zaldívar,
la tarea de rechazar la petición del "pueblo".
Por eso los diputados y un sector de los senadores

de Morena se abocaron desde el pasado fin de semana
a recolectar firmas ciudadanas, siendo que ellos están
facultados por la Ley Federal de Consulta Popular a
solicitar el ejercicio, para lo que necesitan apenas 33%
de los legisladores de cualquier cámara, lo que en el caso
del partido en el poder cumple de sobra.
También el Presidente tiene la facultad de pedir la

consulta. Pero optaron por recolectar firmas ciudadanas,
las cuales deben alcanzar 2%
del listado nominal e incluir, de

SOBRE ELLOS acuerdo con el artículo 23 de la
NO PESA citada ley, un "anexo que con

II^VESXICíACIÓN tenga los nombres completos
ai puma de los ciudadanos y su firma,

además de la clave de elector
 y el número identificado!" al re 

verso de la credencial de elector

derivado del reconocimiento óptico de caracteres (OCR)
de la credencial para votar con fotografía vigente".

Así, será el INE, en primera instancia, el obligado a validar
que las firmas presentadas sean legítimas. De lo contrario,
debe invalidar la petición de consulta, lo que sería, para la
narrativa de la cuatroté, no una negativa al Presidente

sino al "pueblo bueno", ese ente
al Instituto como su némesis.
aún a sabiendas de que estaría

barbaridad jurídica, la papa ca
Corte, que deberá decretar la

inconstitucionalidad de la solicitud.

forzosamente, el fallo de los
sentido de la inconstitucionalidad,
los cuatroteístas para crear la
que la Corte está alejada de una
ellos, "pide a gritos" enjuiciar a los

al régimen.
por esta maniobra tipo Fuen
ni Calderón, ni Fox, ni Zedillo,

la Suprema Corte.

SOBRE ELLOS
NO PESA

II^VESXICíACIÓN
ai puma
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EN EL VISOR: Entre las patas quiere Ueuarse el pre
sidente de Estados Unidos, Donald Trump, a su par
mexicano Andrés López Obrador. El magnate hace su
campaña de reelección usando imágenes del tabas 
queño, haciéndolo pasar como su aliado. Y en el equi
po del candidato demócrata Joe Biden, quien le lleva
13 puntos de ventaja, toman nota.
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La vuelta del susodicho podría
confirmar que la franquicia
PRD es aún un buen negocio

erplejos se quedaron los
P analistas políticos, inclu

yendo los bisoños, cuando
se enteraron de que Jesús
Zambrano regresó. No, no
lo que usted se imagina, pues
para sorpresa déla clase po

lítica nacional, su nombre no aparece entre
los perredistas que fueron convencidos a
billetazos Emilio Lozoya, dixit para que
aprobaran el Pacto por México. Volvió para
dirigir, una vez más. el cuasi extinto PRD.
El regreso del susodicho y

algunos incondicionales podría
confirmar que la franquicia aún
es un buen negocio, por lo que
hay que mantenerla viva, aun
que sea con tanques de oxígeno,
para que llegue a la elección de
2021 y se puedan cobrar los dividendos. Y sal
vada esta aduana, soñar con la presidencial de
2024. Lo que no quieren reconocer aquellos
es que el PRD, convertido desde hace años
en una impresentable pandilla de políticos
desprestigiados, se hunde cada vez más.

En la ya clásica catarsis que hacen cada vez
que se discute el pasado, presente y futuro
del PRD, algunos de los aspirantes y suspi
rantes a dirigir ese organismo reconocieron
que siguen sin poder extirpar los vicios, la
corrupción, las prácticas clientelares y hasta
las pillerías que existen prácticamente des
de su fundación. Más aún, aceptaron que la
corrupción carcomió todos los niveles de la
organización. A pesar de estas "atrocidades",
Zambrano les hizo creer a los ingenuos mili
tantes del PRD que tiene la capacidad de unir

a las tribus, hordas, bandas, pandillas, mafias...
que integran el partido, para enfrentar a sus
enemigos políticos, empezando por el líder
de masas e ídolo de multitudes quien, para
aquellos que lo hayan olvidado, fue perredista
antes de fundar Morena.

El Partido de la Revolución Democrática
no está muerto, aunque muchos profetas
del desahucio le hayan extendido su acta de
defunción y varios "forenses de la política le
hayan practicado la autopsia en vida", afirman
los más entusiastas.

AGENDA PREVIA: Emotivo discurso de
la secretaría general del Comité Ejecuti
vo Nacional del PRI. Carolina Viggiano.

quien señaló que, ante la
disminución enorme al pre
supuesto, la cliscrecionalidad
en el manejo de los recursos

y el desorden que genera
incertidumbre se requiere,

como nunca, del valor de los

integrantes de la CNC (cuasi inexistente,
acota el columnista). "Hoy, México necesi
ta a sus mejores hombres y mujeres para
defender las causas de los más necesi
tados", insistió la señora. Destacó que la

CNC, como uno de los pilares más impor
tantes del PRI, "está obligada hoy a reor
ganizarse y, sobre todo, a observar que

vivimos una era distinta y que requerimos
actualizarnos". En esto tiene razón, los

gobiernos priistas sólo les dieron atole con
el dedo a los campesinos y los utilizaban

como carne de cañón electoral. El de la 4T
les otorga dádivas en cash, y aunque los
va a utilizar para lo mismo, están felices.

HIZO CREER QUE
PUEDE UNIR

A LAS TRIBUS Y
MAFIAS DEL PRD
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¿Y qué va a informar AMLO?; Noroña lloraba, pero
no acataron la orden; semáforo verde por decreto

Andrés Manuel López Obrador llega a su segundo informe de gobierno en medio de la
más grave crisis económica desde la Gran Depresión de 1932 y con la peor caída en
las preferencias para la misma tramo del sexenio de los últimos cuatro presidentes.

Y lo sabe.
Y lo niega.
Ayer, en su conferencia matutina, se quejó de la encuesta de Reforma que lo ubica en

56 por ciento de aprobación, desde los 59 que tenía en marzo. Asimismo, la desaprobación
subió de 35 por ciento hasta 41.

Molesto, d'yo, como siempre, tener otros datos.
Y hasta presumió que si la consulta para irse o quedarse se hiciese hoy, el 70 por ciento

diría que se quedara.
Como dicen los abogados, aceptando sin conceder, la encuesta dice que traigo 56 por

ciento de aprobación, yo gané con 31 millones de votos, ¿cuánto es el 56 por ciento de 80
millones de ciudadanos?, ayúdame a hacer la cuenta, 45 millones, estoy 14 millones arriba,
aún con esa encuesta, dyo.

Lo cierto es que la popularidad de Andrés Manuel ha ido a la b^ja.
Es el desgaste natural del ejercicio de gobierno.
Es consecuencia de sus decisiones extremas, como cancelar el aeropuerto de Texcoco,

recortar el gasto obsesivamente en todas las áreas del gobierno y provocar una caída de
la economía de 0.1 por ciento en 2019, que se agravó con la llegada del coronavirus hasta
producir un desplome de 18.7 por ciento en el segundo trimestre de 2020.

Si a ello se suman los 65 mil muertos que ha acumulado México, hasta ahora,
consecuencia de la Covid19, y la inseguridad, que no b^ja y llevó al año pasado a ser el más
violento y mortífero desde que se lleva el cálculo, el panorama es poco halagüeño.

López Obrador celebra 90 mil empleos en agosto, pese a los más de doce millones
perdidos entre abril y mayo, según el subgobernador del Banco de México (Banxico),
Jonathan Heath, con base en cifras, asegura, del IMSS y el Inegi.

Heath dio a conocer en julio pasado una tabla hecha por el Banxico, en la que sostiene
que 3.72 millones fueron en el sector formal el que paga impuestos y carga social y 8.46
millones del sector informal.

Así, con su discurso de combate a la corrupción, para lo que tr^jo al señor Emilio Lozoya
tratado como cliente preferencial en un acuerdo comercial  presentará su segundo
informe formal aunque sea el enésimo en la práctica  en el que intentará enviar una señal
de optimismo moderado, sabedor de que la realidad es otra.

De hecho, ayer reconoció que esta es una de las peores crisis de la historia, tal como lo dyo
el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, el fin de semana en la plenaria de los diputados
de Movimiento Regeneración Nacional (Morena), pero prometió, otra vez, que el rebote
será en forma de V.

Por cierto, hoy no habrá mañanera.
Se guardará para el informe.
¿Dónde?
En Palacio Nacional.

Fecha: 01/09/2020

Página: 2

Area cm2: 318

1 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 6,868



Ignoran a AMLO y Noroña casi llora
Andrés Manuel López Obrador dio la orden ayer desde Palacio a Morena y al PT de que se
respetara dar la presidencia de la Mesa Directiva en la Cámara de Diputados al PRI, pero no
lo obedecieron.

Bueno, ni el coordinador de los morenistas y presidente de la Junta de Coordinación
Política (Jucopo) repite con los enjuagues y chapulinazos de los diputados al ser partido
mayoritario acató: votó en abstención.

Y sólo hay dos opciones: o la línea de Andrés Manuel fue sólo para vacunarse de la triquiñuela
o no le obedecieron y el cuento será que en Morena se respetan las decisiones de todos.

Mientras, se queda Laura Rojas, del PAN, hasta el 5 de septiembre.

Noroña celebra
Patético.

Gerardo Fernández Noroña, el porro de la 4T y chapulín y convenenciero como pocos, o
como todos, tiene episodios constantes de demencia.

Como veleta que es ayer ya casi lloraba cuando sentía que perdería la votación ante el PRI
y su candidata, Dulce María Sauri, para presidir la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados.

Y con un discurso de líder de barrio, dijo que era líder de la Cámara de Diputados.
Yo soy el presidente de la Cámara en el corazón de México, estoy en el corazón de la

gente, tengo su respaldo y con eso me basta, dijo en tono lastimoso.
Luego, bipolar como es, ya alardeaba en twltter que el PRI no pudo despojarlos al PT y

su camarilla, donde milita de la Mesa Directiva.
¿Qué sucedió?
¿Por qué no se alcanzó la mayoría calificada si había un acuerdo firmado por siete de

ocho partidos, excepto evidentemente el PT?

La vida te da sorpresas... sorpresas te da la vida
Javier Hidalgo, actual diputado local de Morena, es igualmente acomodaticio.

El ex integrante del Partido de la Revolución Democrática (PRD) ya estaba prácticamente
en el olvido, hasta que se le ocurrió sumarse al partido que, sabía, lo becaría en la CDMX.

Siempre ha querido ser delegado, hoy alcalde, de la Miguel Hidalgo, donde ha brincado
de un cargo a otro, siempre de media tabla.

Hidalgo presiona para que el PT fuese condicionado, luego de que sumara a Mauricio
Toledo y Héctor Serrano, en la lucha por la presidencia de la Cámara de Diputados federal.

De inmediato lo señalaron como traidor y desleal, luego de que Hidalgo, Toledo y Serrano
fueron dirigentes en el sol azteca.

ciY qué dirá, ahora que los perredistas de Nueva Izquierda o Los Chuchos brincaron al
PRI ayer para apoyarle en su lucha por la Mesa en San Lázaro?
Vámonos: Semáforo verde por decreto en octubre. Así se lee el anuncio de Hugo López
Gatell de ayer.

dUsted le cree?
albermontmex@yahoo.es @albermoirtmex
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Ayuda inesperada
El empujón final para que el
PRI buscara llegar a la presi ¦
dencia de la Mesa Directiva de

San Lázaro vino de un aliado

que no se tenía previsto, el PRD.
Durante los últimos días los

pronósticos ponían al Partido
Verde como el favorito para

ceder legisladores, aunque
tampoco se descartaban el
PES o hasta el PAN, que habían
dejado entrever la posibilidad
de "prestar" diputados al PRI,
con tal de que se mantuviera el
acuerdo fundacional. Este mo

vimiento del Sol Azteca tiene

todo el sello de una operación

del recién electo presidente
nacional Jesús Zambrano,

además, mantiene vigente la
posibilidad de una alianza en
tre priistas y perredistas rumbo
a 2021, un camino que ya había
empezado a pavimentar el an
terior dirigente Angel Avila.

El PT tendrá que ceder
Tras la decepción de no llegar a
la presidencia de la Mesa Direc
tiva, el grupo parlamentario del
PT en la Cámara de Diputados
hizo patente su molestia al no
proponer a ninguno de sus
legisladores para integrarla, sin
embargo, nos dicen, aún hay

asuntos de su agenda política
que le interesa sacar en el perio
do ordinario, lo que los mantie
ne en la Coalición con Morena,
y sobre todo, los petistas saben
que un rompimiento con la 4T
los podría condenar a la extin
ción como partido.

Frágil alianza en Hidalgo
Más allá de las consecuencias

judiciales del caso, la detención
del presidente del Patronato
de la Universidad Autónoma

del Estado de Hidalgo, Gerardo
Sosa, podría terminar con la
frágil alianza del llamado Grupo
Universidad y Morena El gru

po, liderado por Sosa, rompió
su histórica vinculación con el

PRI en Hidalgo para reforzar a
la Cuarta Transformación en la

entidad para las elecciones de
2018, de ahí que sus integrantes
se quedaron con algunos pues
tos de elección clave, sin embar

go, esta unión pragmática queda
ahora a la deriva. Ambas partes
pierden, sobre todo Morena,
con elecciones a las alcaldías

a la vuelta de esquina, y con
muchos militantes desconten

tos por la forma en que se han
definido algunas candidaturas.
¿Volverá el Grupo Universidad a
los brazos del PRI?
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PROCESO IMPUGNABLE Y EL
RETROCESO EN CANAL 2
El proceso de selección de la presi
denta o presidente de la Comisión
Estatal de Derechos Humanos de

Nuevo León (CEDHNL) podría ser
impugnable.

Abogados consultados nos
dicen que el Congreso debió, en
primer lugar, haber negado o avala
do la ratificación de la expresidenta
de la CEDHNL, Sofía Velasco, para
después dictaminar la convocato
ria para los registros de candidatos.

Esto puede ser materia para
que Velasco tramite un amparo, si
considera que se han violado sus
derechos.

El artículo 12 de la Ley que crea
la Comisión Estatal de Derechos

Humanos establece que la perso
na titular de este órgano durará en
sus funciones cuatro años y podrá
ser ratificada por el Congreso,
para un segundo periodo.

Y es aquí donde se establece
una posible contradicción en el es
tricto proceso legislativo, al señalar
la base cuarta de la convocatoria.

Otro punto es que la convoca
toria fue aprobada 92 días después
de que concluyera el término de
cuatro años que mandata el articu
ló 12 de la Ley que crea la Comisión
Estatal de Derechos Humanos.

Esto viola el propio ordena
miento legal y pone en situación
vulnerable a quien ejercía cons
titucionalmente la titularidad de

la Comisión Estatal de Derechos

Humanos, en este caso a Velasco.
Toda una fuente de debate para
las personas de leyes.
EL RETROCESO EN CANAL 28

El histórico acuerdo alcanza

do hace un año para llevar la
programación de Canal 28 a
Texas será cancelado de ma

nera unilateral por la televisora
estadounidense Somos El Valle.

Los programas que llamaron la
atención de la filial de la cadena

norteamericana ABC fueron

borrados de un plumazo por la
nueva directora del Sistema de

Radio y Televisión de Nuevo
León, Diana Adame, dejando
colgado el compromiso

Esto es parte de la regresión
que se vive en la televisora del
Gobierno, donde no hay crisis
económica, pues luego de que
Adame se aumentara el sueldo

en 8 mil pesos para quedar en
más de 96 mil pesos mensuales
hizo lo propio con su adminis
tradora Catalina Gamundi,
quien se embolsa 77 mil, y con
su amigo personal Luis Ochoa,
a quien le dobló el sueldo para
convertirlo en el productor
mejor pagado del canal con 32
mil pesos de remuneración.Los
pioneros de la televisora Angel
Robles, Alejandro Campos y
Luisa Vidal no corrieron con la

misma suerte y fueron despedi
dos por la puerta de atrás junto
con "El Mimo", quien después
de haber sido icono del Canal

28 ahora hace rutinas de

crucero en los semáforos de la

ciudad.
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Sofía Velasco debió ser negada o avalada en la CEDHNL.
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EL CONGRESO capitalino recibe hoy
el Segundo Informe de la Jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, y cuen
tan que incluirá un anexo especial
sobre preparativos, acciones y pro
gramas implementados para enfren
tar la pandemia.

LA NUEVA normalidad... tam
bién en la rendición de cuentas.

POR CIERTO, en Ciberdonceles no hu
bo forma de que Morena levantara ayer
su veto al panista Federico Dóring pa
ra que encabece la Mesa Directiva.

ALGUNOS congresistas pedían

a sus compañeros que recapacitaran,
en las primeras horas de hoy se lo
graran los acuerdos y evitar así con
vertirse en la primera Legislatura que
no pudo iniciar Periodo Ordinario sin
renovar este órgano de gobierno.

PERO el rompe esperanzas vi
no del propio Gobierno de la CDMX,
quien avisó que el Informe se lo da
rán a Isabela Rosales. Es decir, que la
legisladora se mantendrá un mes más
en el cargo hasta que haya consenso
para definir a su relevo.

Y SE SIGUE haciendo historia 

conste que no es lema—... ¡pero de la
no tan buena!
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Hoy presenta su ¿cuarto?, ¿quinto? ¿vigésimo
octavo? Informe de gobierno el presidente ca
becita de algodón. Oficialmente es el segundo,
pero entre que da conferencias todos los días
y que está obsesionado con dar informes de
gobierno, yo creo que ni el propio Andrés Ma
nuel López Obrador sabe cuántos lleva.

Me imagino al presidente todas las ma
ñanas despertando muy temprano en Palacio
Nacional. Abre sus ojitos tabasqueño, voltea al
otro lado de la cama y se pega un susto tre
mendo, lo que le permite levantarse corriendo
para llegar sin bañarse por supuesto a la
junta de seguridad que lleva a cabo todos los
días y que sirve tanto como un condón roto.
¿O acaso alguien en serio me va a decir que
ha bajado la inseguridad con este gobierno?

Al terminar la reunión de seguridad, el
amado líder se escabulle a su biblioteca en la

que las paredes están repletas de libros que
jamás ha leído. Y ahí, en un pasaje secreto que
seguramente construyó Francisco I. Madero
porque era muy paranoico, ahí tiene un espe
jo encantado al que todas las mañanas le pre
gunta: "Espejito, espejito, ¿quién es el mejor
presidente de la historia de México?'. Y el es
pejo le responde: "El pejito".

Eso le basta y sobra a AMLO para salir to
das las mañanas a decirle a México y al mun
do que vamos muy bien, aunque estemos
muy mal; que estamos salvando a Pemex,

futuro, pero de los hijos de Manuel Bartlett;
que somos un país más seguro aunque no
lo quieran creer los 27 mil ejecutados en lo
que va del sexenio; y que ya acabamos con
la corrupción, con todo y que ¿ya mencioné
a Bartlett?

Hace algunos años, el día del infor
me era el Día del Presidente y también era
el Día Más Aburrido del Año. Me acuerdo

que nos daban el día en la escuela, pero no
servía de mucho porque en la televisión lo
único que había todo el maldito día era el
informe. La televisión tenía una cámara y
un reportero en la propia casa presidencial
y mostraban al presidente con su familia,
con el traje negro súper bien planchado y
la banda tricolor al pecho. Me acuerdo que
esos grandes periodistas le hacían al presi
dente preguntas súper difíciles: "¿Qué desa
yunó hoy, señor presidente?", "¿está usted
listo para dar su importante mensaje a la
Nación?', "¿cree que México está listo para
que mañana salga el sol?'. Igualito que Lord
Molécula, pero sin el bigotito.

Y luego pasaban todo el recorrido desde
Los Pinos o Palacio Nacional hasta la Cámara

de Diputados. Y entonces empezaba el dis
curso presidencial que podía durar tres, cuatro
o cinco horas. Me acuerdo que siempre me
preguntaba: ¿y no les dan ganas de ir al baño?
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Supongo que sí les daban, pero se aguanta
ban, porque eran más grandes sus ganas de
hablar, hablar, hablar y hablar sin que nadie
los interrumpiera y que, además, les aplaudie
ran. Como cualquiera que haya estado casado,
pues.

Ahora las cosas son muy distintas, pero
no necesariamente mejores. Ahora el informe
se entrega por escrito y, aunque no es nece

sario y nadie se lo pide y a nadie le importa, el
presidente López Obrador se va a aventar un
mensaje a la Nación y a su dedo, porque ten
drá que darlo sin público porque seguimos en
pandemia.

¿De qué nos sirve todo ese show? Abso
lutamente de nada, porque ya ni siquiera es
día de asueto.

¡Nos vemos el jueves!
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A veces me pregunto, Armando, si me re
cuerdan las mujeres a las que amé y que
quizás alguna vez me amaron. En el caso
de que me recuerden me gustaría saber
cómo me recuerdan. Esto de la memoria es

cosa extraña. La verdad es que, bien vistas
las cosas, todas las cosas son extrañas. In
cluso las de todos los días la casa, la ciu
dad, la calle guardan un misterio. Los hom
bres y las mujeres, cada mujer y cada hom
bre, guardan muchos. Y uno de los más
misteriosos misterios es el de la memoria.

Nos hace olvidar cosas que quisiéramos
recordar, y nos recuerda cosas que olvidar
quisiéramos. Yo intento que algunos días se
me olviden, pero me vienen a la memoria
algunas noches. Me atacan de repente, y
de nada me sirven las murallas, el foso y el
puente levadizo. Entonces tengo que rendir
la fortaleza, por más que no tengo ningu
na, y me veo forzado a entregar la plaza.
Eso me sucedió anoche, sobrino. De pronto,
entre la sombra, vi su rostro, aunque creí
que lo había olvidado ya. Me habría gusta
do decir que me miraba con la tristeza con
que dicen miran los aparecidos, pero en
su mirada no había pena, ni amor u odio, ni
rencor. No había nada, lo cual es peor que
todo. Ni siquiera había el desdén que dicen
las canciones de desamor. Era una mirada

vacía, hueca, blanca, como la de los anima
les que cuelgan en los ganchos de las car
nicerías. Una mirada que no miraba nada.
Merezco que me mire así. Más bien, me
rezco que no me mire así. La encontré sin
buscarla. Me cayó igual que una gota de
lluvia o la hoja de un árbol. Y la tomé por
no dejar, porque no tenía otra cosa que me
apartara de mí mismo. Cuando le hacía el
amor ella estaba ahí, pero yo no. Lo sintió,
seguramente, o lo presintió quizá, porque
una tarde me preguntó: "¿En qué pien
sas?". "En nada" le respondí. Y no mentía.
No estaba pensando en nada. En nadie. No
estaba pensando, peor aún: no estaba vi
viendo. El que no ama no vive, sobrino, y
yo no estaba amando. Estaba haciendo el
amor sin amor, y ése es uno de los mayo
res delitos que puede cometer un hombre.
O una mujer. No la amaba, es cierto, pe
ro ni siquiera fingí que la amaba. A veces,
¿sabes?, fingir es un acto de caridad, y la
mentira una preciosa dádiva. Tampoco eso
le di. No le di nada. No me di nada. Enton
ces cuando la recordé me miró sin mirar

me. Tú estás empezando a vivir. Estás to
mando las primeras lecciones del vino, de
la amistad, de la mujer. Apenas conoces las
dos o tres primeras letras del abecedario

de la vida. No sabes por lo tanto lo que yo
ya olvidé. Conversemos entonces, sobrino,
tú desde tu ignorancia, desde mi olvido yo.
Un día me salí de su vida sin hacer ruido,
ladrón que escapa de la casa a la que en
tró a robar. No volví a verla, y si la hubie
ra visto quizá no la habría reconocido. No
recuerdo cómo era. En mi defensa te diré
que tampoco recuerdo cómo era yo. Posi
blemente no era nadie, y seguramente no
era nada. Ahora siento tristeza, no por ella,
sino por mí. Cuando se me aparezca otra
vez en el recuerdo le pediré perdón, aun
que no me esté mirando. Le diré que debí
amarla, por lo menos en los momentos en
que le hacía el amor. Eso me habría redi
mido, esa pequeña redención me habría
salvado. Y otra cosa haré, Armando, si se
me aparece: le preguntaré su nombre. No
sé si nunca lo supe o si lo he olvidado. Soy
culpable de una grave culpa, la de indife
rencia, que en el fondo es soberbia, la ma
yor de las culpas. Perdona, Armando, estas
disquisiciones. Son las de un prisionero del
coronavirus. Cuando salga a la luz a ésta
o a otra quizás olvidaré todos mis olvidos.
Quizás entonces volveré a recordar todos
mis recuerdos... FIN.

afacatontayahoo.com.mx
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DESARMAN A LA SECRETARÍA
DE ECONOMÍA
Las diferencias han comenzado

a pesar en el gabinete y en la
Secretaria de Economía ios re
levos lian comenzado a suce

der. Ayer se despidió de su
equipo Francisco Quiroga que estaba ope
rando como subsecretario de Minería y
que también participaba a nombre de la
tituiardel área en varios consejos de admi
nistración De lo último que hizo fue una
evaluación de la industria: de 16 millones

de hectáreas en concesiones mineras, 4
millones de hectáreas están activas, ocu
pan 2% del territorio nacional y no lo que
dicen los críticos de que las concesiones
ocupan la mitad del territorio
Un lazo más une a los senadores

Ricardo Monreal y Manuel
Velasco. Al apuntalar al sena
dor Eduardo Ramírez para
presidir la Mesa Directiva de la

Cámara Alta, sellaron más la "hermandad"
entre ambos políticos. Velasco, desde arios
atrás es un personaje cercano a la familia
Monreal: imitado a la boda de la hija del m
catecano; después, el exgofernador chapa
neco bautizó a la nieta del ahora coordina

dor de Morena.

Las cuatro delegaciones de la
Cámara Mexicana de la Cons
trucción (CMÍC) en Veracruz
enviaron una carta al titular de

la SCT, lorge Arganis Díaz Leal,

para señalar los riesgos de la centraliza
ción de los procesos licitatorios trasla
dados a la CDMX y de los diferimientos
de fallos en un momento donde urge
reactivar la construcción. Por cierto, se
deslindaron de la Confederación Nacio

nal de Industriales y Constructores de
Veracruz. de Marcos Salas, que acusa a la
SCT ya la Secretarla de Infraestructura y
Obras Públicas ÍSIOPÍ de Veracruz. de
presuntos actos de corrupción
Durante la pandemia muchas

empresas aprovechan la tec
nología para continuar con su
filantropía empresarial. Gru
po Indi, firma mexicana con

operaciones desde 1977. incursiona en el
sectcrde la construcción e infraestructura, y
promueve deporte y arte, entre otras causas.
La semana pasada organizó el foro online
"Bastón y Creación en Tiempos de Crisis",
que sirvió para que los artistas plásticos Pe
dro Ttueba y Rafael Sánchez úe ícaza ha
blaran sobre su trayectoria, obra y de cómo
en estos tiempos de confinamiento las per
sonas pueden expresarse a través del arte.
PD: El rumor de que hay cam

bios en la Semamat. con la
salida de su titular Víctor Tole

do supuestamente seria susti
tuido por María Luisa Albores

González, crece y seespera un anuncio for
mal este 1 de septiembre, en el renovado día
del presidente.
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Matías Pascal

Reconocen, sin regateos, labor
de Monica Fernández Balboa

En la sesión de ayer del Senado de la
República presidida al inicio, y por últi
ma vez, por la senadora Ménica Fer

nández Balboa., y concluida, por el también
senador Oscar Eduardo Hamírez Agilitar, ya.
ungido como nuevo presidente de la Mesa,
fe vivieron muchas emociones y se des tapa
ron también ambiciones.

Pero primero el lado amable.
Les cuento que la senadora tabas quena Fer

nández Balboa, cuya próxima parada será la
guber natura de Tarasco en 2024 (de mi se
acuerdan) recibió ayer de parte de sus pares,
honLbres y mujeres de todas las fracciones
parlamentarias, un amplio reconocimiento.
Sin regateos, todos aplaudieron su esplén

dido trabajo como presiden ta del Senado
Z01B2020, en un año que tuvo muchísimas
dificultades, debido a i a pesadilla que aún
nos azota, que es la pandemia de covidIS.
Sus compañeras y compañeros destacaron

que en su desempeño demostró inteligencia
y experiencia política, mientras que ella, con
su acostumbrada sencillez, agradeció y reco
noció el profesionalismo de sus compañeros
de este órgano de gobierno, pues por ellos
"permitió salir adelante en esté año".
El coordinador del Grupo Parlamentario de

Morena, Ricardo Monreal Ávila, expresó el
beneplácito de todos los integrantes de esa
bancada, "por el desempeño, tina y ia conduc
ción tan profesional que tuvo la presidenta
durante este año de ejercicio legislativo".
También, estendió el reconocimiento a

todos los integrantes de la Mesa Directiva,

que actuaron de manera ejemplar en este año
tan difícil para todos".
Pero también estuvo muy interesante el dis

curso del nuevo presidente de la Mesa Di
rectiva, el senador Eduardo Ramírez Aguiíar,
quien enfático indicó que ni pandemia ni
comicios generarán parálisis legisladora.
Vale la pena destacar que este legislador

por Chiapas y perteneciente a la bancada de
Morena, ganó por 101 votos de 113 senadores
presentes. Se la llevaron de calle él la planilla
que encabezó.
Como mandan los cánones, en su discurso

de asunción al cargo ante el pleno senatorial,
se comprometió a promover el diálogo, la
tolerancia y ser un facilitador del trabajo le
gislativo.
Más adelante, Ramírez Aguílai convocó a

las y los senadores a que, en la definición de
la agenda legislativa, se privilegie el bien co
mún, las personas, así como a la protección de
sus derechos humanos.

El senador estará acompañado por las
senadoras lmelda Casino Castro, de Mo
rena; María Guadalupe Murguia Gutiérrez,
del PAN; y al senador Jorge Carlos Ramírez
Marín, del FUI, como vicepresidentes y vice
presidente de la Cámara de Senadores,
Además, se designó a Lilia Margarita

Valdez Martínez, de Morena; Verónica Del
gadillo García, de Movimiento Ciudadano;
Nancy de la Sierra Arámlniro, del PT; y
María Merced González González, de
Morena, como secretarias.
La asamblea aprobó un acuerdo de la Mesa

Directiva para que el senador Ricardo Te
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lizquez Meza, de Morena; y las senadoras
María Guadalupe SaJdaüa Cisneros, del
PAN; Verónica Nohemí Camina Farj a.t. del
FVEM; y Eunice Renta Romo Molina, de En
cuentro Social, se desempeñen como secreta
rio y secretarias de este órgano de dirección
del Senado.

A trastienda, el Ala Radical de los @more
nasenadores se movía sigilosamente, como al
senador Marti Batres y sus congéneres ya no
alcanzaron nada, pues ahora van por la diri
gencia del Movimiento de Regeneración Na
cional.

Comenzaron a filtrar entre los reporteros la
especie de que evalúan la posibilidad de
empujar la candidatura de Martí Batres a la
presidencia del partido.
Esto, una vez que Bcrtha Luján diera a

conocer que no participaría en la elección
pomo comulgar con el método de encuesta
que dispuso Ja autoridad electoral.
La senadora Jesusa Rodríguez, todavía con

el porro en la mano, buscaba a los reporteros
entre quienes difundía ía especie de que "£7
Bu/tres" buscará irse de líder los morenos.
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Este mes de septiembre, el go
bernador del Estado de México

Alfredo Del Mazo Maza cumple
tres años de llevar las riendas de

una de las entidades más grandes
y complejas del país. Este mes
también presentará su informe de
trabajo, por lo que tendrá los ojos
de todos sus defensores y críticos
encima, los cuales por supuesto
no desaprovecharán las redes so
ciales para aplaudir o atacar. Y es
que debido a la pandemia habrá
una nueva forma de dar a conocer

sus actividades a la sociedad y a la
60 Legislatura, cuyo titular Junta
de Coordinación Política, el more
nista Maurilio Hernández, daré su
opinión sobre el tema de manera
puntual, al igual que los coordi
nadores de las otras fracciones

políticas, como ya es costumbre.
También a fines se septiembre,
diputados locales y dirigentes de
la Quinta Zona de Ecatepec rea
lizarán una movilización a Toluca

para exigir al gobierno mexiquen
se, incremento presupuestal de
mil millones de pesos para hacer
frente a los graves rezagos en

infraestructura y servicios que
padecen al menos 250 colonias,
informaron los diputados Azuce
na Cisneros Coss y Faustino de la
Cruz Pérez

En Naucalpan, Georgina González
Moreno, Secretaria Técnica del
Consejo Municipal de Seguridad
Pública, quien es originaria de
Chihuahua, tiene encima una gran
responsabilidad, porque se sabe
de los problemas añejos que hay
en las corporaciones policiacas
de este municipio, con señala
mientos por probables actos de
corrupción, compra y venta de
plazas, cuotas, hermandades, en
fin. La secretaria técnica, quien
tiene todo el apoyo de la alcalde
sa Patricia Durán Reveles para
cumplir con las metas de segu
ridad, dijo que en estos tiempos
en los que la violencia de género
es un tema preocupante en todo
el país, el ser mujer y conocer las
situaciones por las que atravie
san en la vida familiar y laboral le
dan cierta sensibilidad para hacer
propuestas que puedan mejorar
esa situación. Buen punto.
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r * 1¿SERA?
Jalón de orejas presidencial...
Tras el intento de inflar la bancada del PT para colocarla
como tercera fuerza en la Cámara de Diputados y llegar a
la presidencia de la Mesa Directiva, el diputado Gerardo
Fernández Noroña, que ya hasta se destapó como pre
precandidato a la Presidencia de la República recibió un
jalón de oreja de parte de López Obrador: No hay que hacer
lo mismo que antes, "nada de maniobras por cargos, nada
de hacer cosas que a todas luces son indebidas", recomen
dó AMLO... Finalmente, enunajornada de chapulineo
legislativo, en donde se observaba a varios diputados saltar
de bancada a bancada para inflar fracciones, Noroña no al
canzó la presidencia de la Mesa, pero tampoco se la dejaron
al PRI, hasta ahora. ¿Será?

Le aplican el 130
Finalmente el INE ordenó bajar el spot en el que el Presiden
te promueve el Segundo Informe de Gobierno, al tiempo
que cita al papa Francisco y al Evangelio por vulnerar el
marco constitucional y mezclar religión con política, una
prohibición contemplada en los artículos 130 y 24 de la
Constitución. A ver cómo lo reciben en Palacio Nacional...

¿Habrá algún reclamo? ¿Será?

El pasado inmediato pesa
La duda comenzó: ¿Ratificarán a José Juan Guzmán
Camacho como abogado General del IPN luego de que en
2018 se desistió de una demanda contra la Fundación Poli
técnico por el daño a varios edificios en distintos planteles y

campos politécnicos? Yes que con ese recurso legal se exigía
la devolución de 25 millones de pesos, mismos que fueron
producto de donaciones de los alumnos, los cuales bien
pudieron ser utilizados para la reconstrucción de aulas y
laboratorios. ¿Será?

Adelantos en telemedicina
Nos dicen que, durante la pandemia, especialistas de la sa
lud han desarrollado alternativas para mantener la atención
hacia los pacientes con enfermedades distintas al Covid19;
esto sin riesgo de contagios por asistir a algún centro médi
co. Por ejemplo, según el doctor Juan Eduardo Sánchez
de la Sociedad Mexicana de Urología, el gremio revisa la
posibilidad de explotar la denominada "telemedicina" para
realizar algunas de sus actividades; tales como consultas de
seguimiento, congresos, sesiones académicas y programas
de capacitación que se podrían comenzar a impartir a través
de diversas herramientas tecnológicas. ¿Será?

Juntan firmas para consulta
Este fin de semana, militantes de Morena se instalaron
en distintos puntos del país para recolectar firmas que
permitan proceder a unjuicio político contra los expre
sidentes Carlos Salinas, Ernesto Zedillo, Vicente Fox,
Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto. Si bien el ejercicio
re sponde a la iniciativa del mandatario nacional, Andrés
Manuel López Obrador, sobre proceder contra sus antece
sores, nos dicen que el ejercicio resultará inútil; esto, según
los expertos en materia legal, debido a que es todas luces
inconstitucional. ¿Será?
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El Presidente y su ángel de la guarda

sgchipres1@hotmail.com/@guerrerochipres

La observación más frecuente de los ad

versarios del presidente Andrés Manuel
López Obrador, semejante a la de aque
llos afectados por el desplazamiento de

la interlocución estelar respecto del jefe del Eje
cutivo en las gestiones sexenales previas, es que
inició el deterioro de su aprobación y eficiencia
infranqueable.
Al señalar que aun con disminuciones porcen

tuales su volumen absoluto de aprobación habría
subido en 14 millones y reiterar que el pueblo es
su "ángel de la guarda", AMLO, enla víspera de su
informe, muestra nuevamente cierta serenidad,
apertura, ingenio y su persistente fe manifiesta
en un colectivo que no ha sido conquistado por
nadie más.

El Segundo Informe de Gobierno es el escena
rio de su centésima valoración. Para los seguido
res de AMLO, aun mayoría en cualquier encuesta,
lo que ocurrirá hoy es un episodio de una perma
nente rendición de cuentas.

A su favor tiene un equilibrio estructural de las
finanzas públicas, valor esencial de toda narra
tiva de derecha y de izquierda moderna que se
respete que no aparece mucho en el material pe
riodístico de la coyuntura, acompañada además
por políticas públicas sociales.
El Presidente carece de adversario creíble,

para no hablar de claramente notorio, por la
imposibilidad de decirnotable.
Sin embargo, aparece como un tema pendien

te la búsqueda de predominios al interior de Mo
rena y en la administración federal que contribu
yan más rápidamente al proyecto transformativo

del Presidente.

Los efectos de la pandemia son enormes en la
dimensión de lo económicoy destacadamente en
la disputa electoral. Ahí tienen alguna oportuni
dad los adversarios, no por la realidad sino por la
interpretación.
En un país tan complejo, la limpieza de los

lastres pasados que son también los desafíos pre
sentes, especialmente inseguridad y corrupción,
representan una enorme ventana de oportuni
dad. La consolidación de la Guardia Nacional,
novedad institucional en materia de seguridad,
convive con los datos en homicidios dolosos.

Será un informe sin precedentes, breve y con
un Palacio Nacional de afluencia limitadísima.
La austeridad de la escenografía solamente es
superada por la que se avecina en ausencia de
guardados y se suma a la iniciada en toda la ad
ministración pública en 2018.
El periodismo serio y el cómplice, el de gatille

ros y el de defensores de una ética de lo público,
padecerá igualmente en lo económico. Los me
nos favorecidos de todos los sectores y profesio
nes, actividades y haberes, están sujetos auna
incertidumbre mayor a la reflejada por nuestro
ánimo.

Hay una especie de optimismo inconsciente,
colectivo y autoreferenciador —si podemos pa
sar por lo que hemos pasado y estamos aun aquí,
podemos enfrentar lo que sigue— que merece
buenas campañas electorales, ya iniciadas y en la
espera de generalizarse después de la elocución
de AMLO. Veremos si eso fortalece el partido que
necesita el Presidente.
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Golpe mate al INE... y/o a Lorenzo Córdova

Pretenden meter el golpe a traición.
Por una vía secreta.
Ni el Instituto Nacional Electoral

(INE) ni su presidente Lorenzo Cór
dova son gratos en Palacio Nacional.
Por lo tanto, por instrucción o complacen

cia, los lagoteros de la 4T pretenden poner
una cereza en el pastel de las ilegalidades.
Ese pastel lleva cinco nombres de imposible

juicio jurídico sin respeto a la presunción de
inocencia y menos al debido proceso.
Por orden de antigüedad:
Carlos Salinas de Gortari, presidente de

1988a1994.
Ernesto Zedillo Ponce de León, sucesor

de aquél de 1994 a 2000.
Vicente Fox Quesada, primer mandatario

de la transición de 2000 a 2006.

Felipe Calderón Hinojosa, segundojefe
de Estado del Partido Acción Nacional (PAN).
Y Enrique Peña Nieto, quien regresó al

poder al Partido Revolucionario Institucional
(PR0 para ponerle alfombra roja a su sucesor.
Contra todos ellos por un síndrome tabas

queño.

A TOPAR CONLA LE Y Y LA CORTE,
Pero el tema es el INE.

Y/o su presidente Lorenzo Córdova.
Aunque hayan avalado la elección de 2018

y por lo tanto el advenimiento del Gobierno

actual, a ellos se les relaciona con el pasado.
Lo dicho: el síndrome.

¿Porqué?
Porque no hay confianza del poder en el

Consejo General y en la actuación del Insti
tuto.

Las alusiones presidenciales son muchas,
constantes, y como simple referencia repro
duzcamos parte de la conferencia rutinaria
de Palacio Nacional del 22 de junio:
"Nosotros triunfamos porque era imposible

hacer un fraude, pero en las elecciones ante
riores, lo permitió.
"Un día vamos a presentar la estructura del

INE y lo que cuesta".
La meta: debilitar al calificador de las elec

ciones de 2021.

Se le adelantaron sus lagoteros porque tra
tan de incluir al presidente del INE, Lorenzo
Córdova, al reclamo de proceso a los corrup
tos del pasado.
La estrategia está diseñada: la punta de

lanza serán senadores y diputados del Movi
miento de Regeneración Nacional (Morena)
junto con sus títeres.
Y como todo el aparato de Estado se en

cuentra detrás de esta campaña, habráfirmas
para ir al Poder Judicial a topar con pared
porque la Corte de Arturo Zaldívar tendrá la
obligación de oponerse a castigar sin cargos
ni denuncias.

¡YTENGAN PARA QUE APRENDAN!
1. Pese a las amenazas, el INE actuó ayer con
forme a derecho.

Prohibió el spot presidencial donde se in
voca, ¡vaya invocaciones al Estado laico!, al
Evangelio y al Papa Francisco.
El consejero electoral Ciro Murayama lo

informó en Twitter:

"La Comisión de Quejas y Denuncias del @
INEMexico decretó medidas cautelares para
que sea retirado el anuncio del Presidente de
la República con alusiones al Papa Francis
coyal evangelio.
"El promocional se aparta de la obligada

neutralidad religiosa del Estado laico".
Todavía anoche seguía ese ¡tenganpara

que aprendan!
Habrá furia y reacciones.
Y 2. El mercadeo de diputados tiene sus

bemoles.

He aquí uno:
El quintanarroense Jesús Pool era del PRI

con Roberto Borge, luego se sumó a la alian
za PANPRD de Carlos Joaquín.
No fue diputado como quería, pero sí subse

cretario de Gobierno y luego se pasó a Morena,
de donde emigróalPRD.. .yayerresultódelPRI.
¡Vaya congruencia!
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La Cámara de Diputados,
radiografía del país

Lo que pasó ayer en la Cá
mara de Diputados en la
votación para elegir a la
nueva mesa directiva fue

una copia de lo ocurrido hace un
año.
Morena se dividió en el 2019

para impedir que la panista Laura
Angélica Rojas fuera electa, en el
primer intento, presidenta de la
mesa directiva; cinco días después
la votación la favoreció.

Parece que lo mismo ocurrirá
con la planilla que encabeza Dul
ce María Sauri, que ayer no pudo
obtener la mayoría calificada nece
saria par a librar el trámite.
Se requería de 303 votos a favor

y solo logró 278; 64 legisladores
se abstuvieron y 112 votaron en
contra, entre ellos todos los del PT
yelPES.
Para obtener el número suficien

te de legisladores que requería el
PRI a fin de mantenerse como la

tercera fuerza, el PRD "le prestó"
4 diputados, que después de la vo
tación volvieron al partido del sol
azteca.

La maniobra podrá ser pragmá
tica, sucia o como quiera ñamarle,
pero la Ley Orgánica de la Cámara
de Diputados en el artículo 27 en
la fracción Segunda establece que
los diputados pueden cambiar de
partido "hasta antes de la sesión".

Podría ser hasta un minuto antes

porque el ordenamiento no precisa
los plazos.
Si los perredistas volvieron a su

bancada, entonces el PRI tendría
hoy de nueva cuenta 46 diputados^
lo que pone enriesgo su lugar como
tercera fuerza.

Perooo, se entiende que el pre
sidente López Obrador mandó un
mensaje directo para que Morena
no le escatimara la presidencia al
PRI, por lo que es de suponerse que
Gerardo Fernández Noroña no
intentará de nuevo arrebatar al cos

to que sea la presidencia de la mesa.
Al final de cuentas, lo que ocurre

en la Cámara de Diputados es el
reflejo fiel de la situación política
de nuestro país: disputas internas,
pragmatismo vil en el más amplio
sentido de la palabra, mensajes
cruzados, intrigas palaciegas, trai
ciones, venta de principios, intere
ses personales sobre el proyecto de
país, etcétera.
Como para una novela negra.

• • • •

Durante la reunión de la Junta de
Coordinación Política de la Cá

mara de Diputados, su presidente,
Mario Delgado, "invitó" al PRI a
proponer la planilla para la presi
dencia de la mesa directiva por ser
la tercera fuerza.

Peroalahoradela votación, Del
gado se abstuvo, lo que desde luego

se convirtió en un voto en contra.

Así no quedó mal con su fracción
pero parece incumplir una orden
de su jefe de dejar pasar al PRI sin
tanto rollo.

Ahora habrá que esperar qué ne
gocia en los próximos cinco días
porque ni modo que crea en la teo
ría de Fernández Noroña de que
ceder la presidencia al PRI es un
error porque en caso él lo dijo de
que el presidente López Obrador
no pudiera continuar con su man
dato, el interinato correspondería
precisamente a quien presida la
Cámara de Diputados.
Si esos son los cuates del "com

pañero López Obrador", ¿cómo
pensarán los enemigos?

• • • •

Todos los que criticaron la oferta
de rescate de los cuerpos de los 39
mineros fallecidos en Pasta de Con

chos tenían razón: es imposible.
De eso ya se dio cuenta el Gobier

no de la 4T que ayer ofreció a los
familiares de los mineros un pago
de 3.7 millones de pesos para cada
uno y la opción de continuar con el
rescate que costaría 1,700 millones
de pesos o la construcción de un
"memorial" para cerrar el tema.

El "rescate" se llevaría todo el

sexenio y no hay garantía de que
encuentren los cuerpos a 14 años
de distancia.

Se les dijo, pero ya ven...

Fecha: 01/09/2020

Página: 4

Area cm2: 233

1 / 1

Columnas Políticas

La Divisa del Poder / Adrian Trejo

Adrian Trejo

Costo: 33,353

Página 6 de 10



Los temas en la agenda

Hoy uno de septiembre el presiden
te López Obrador entregará al
Congreso de la Unión su Segundo
Informe de Gobierno como lo esta

blece la Constitución, enla apertura delprimer
período legislativo de cada año, a través de
Olga Sánchez Cordero, secretaria de Goberna
ción, llegará a las cinco de la tarde al Palacio le
gislativo de San Lázaro. Pero antes, a las 10 de
la mañana, eljefe del Ejecutivo, dará desde Pa
lacio Nacional, su tercer mensaje del año2020

que hoy corresponde al Segundo Informe de
Gobierno. La expectativa es lo que planteará
en medio de la crisis sanitaria y económica
agudizada por la pandemia del Covid19, que
se manifestó hace seis meses en nuestro país.
La semana pasada, el INEGI y el Banco de

México, confirmaron que la economía mexi
cana registró un desplome histórico de 18.7%
en el segundo trimestre como consecuencia
del confinamiento. Por ende, la expectativa de
crecimiento paranuestropaís se recortóy ajus
tó a labaja sus tres escenarios respecto al ritmo
de recuperación de la actividad económica.
La confirmación del difícil escenario eco

nómico que vivimos y lo que está por venir
lo planteó el propio secretario de Hacienda
Arturo Herrera en la plenaria de los diputa
dos de Morena, al reconocer que estamos
enfrentando la peor crisis desde 1932, lo que
conocemos como La Gran Depresión.
Pero hoy también están en la agenda los

temas de corrupción, que van del Caso Lozo
ya Odebrecht a quien ya le reclamaron que
no dio todo la información, es decir no dio
todos los nombres vinculados; la posibilidad

de juzgar a expresidentes, que de acuerdo a
especialistas los actos de corrupción de cual
quier funcionario público dependerá de los
elementos de prueba que se presenten a la
fiscalía sin necesidad de hacer una consulta
que resultara ilegal. Y faltaría el video de Pío
López Obradory David León.
SUSURROS

1. Será este viernes 4 de septiembre cuan
do el Consejo General del INE nos diga que
nuevos partidos políticos participarán en
la magna elección 2021. El INE resolverá
de entre 102 organizaciones que manifes
taron su intención de convertirse en parti
dos políticos, que originalmente se ins
cribieron; 65 que fueron notificadas para
iniciar sus procedimientos y actualmente,
están realizando la verificación de los requi
sitos de las siete organizaciones que llega
ron a la etapa final del proceso de selección.

2. Grupo INDI, compañía con más de 40 años
de trayectoria en el sector de la construcción
y que apoya diversas causas sociales, entre
las que destacan el deporte y el arte, realizó
el foro virtual "Pasión y Creación en Tiempos
de Crisis", para hablar con dos reconocidos
artistas mexicanos, Pedro Trueba y Rafael
Sánchez de Icaza, sobre su historia de vida y
procesos creativos durante la cuarentena por
Covid19. Este evento se suma a otras activi
dades como el foro "¿Cómo adaptarse ante
la adversidad?", en el que participaron los ex
clavadistas olímpicos, Tatiana Ortíz y Jesús
Mena, los pilotos mexicanos, Ricardo Sánchez
y Michel Jourdain, y el torero Sergio Flores.
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El desplome de García y el repunte de Fuentes

ESTABOCAESMÍA

JUAN M.
DE ANDA

estab0caesmia200i4@gmail.c0m//@JuanMDeAnda

Pues resulta que el desliz del senador
Samuel García en las redes sociales,
aquel en el que, en una transmisión
en vivo reprende a su esposa por "an

dar enseñando pierna", sí tuvo un costo signi
ficativo para sus aspiraciones políticas, y todo
parece indicar que se quedará con las ganas
de suceder a Jaime Rodríguez Calderón "El
Bronco" en la gubernatura de Nuevo León.
De acuerdo a un sondeo de la empresa Hora

Cero, la encuestadora del partido Movimien
to Ciudadano (MC), a la pregunta de: ¿ en una
confrontación Víctor Fuentes, del Partido

AcciónNacional (PAN) y Samuel García (MC)
por quién votaría? poco más del 46 por ciento
se pronunció por el panista, mientras que el
27por ciento lo haría por el delpartido naran
ja; la diferencia es de casi 20 puntos.
En ese trabajo estadístico realizado del 21

al 25 de agosto, se puso a Víctor Fuentes como
posible abanderado de una coalición PAN
MC, obteniendo poco más de 29 por ciento
de las preferencias, yes que nos dicen, ambos
partidos estarían en pláticas para ir juntos a

la contienda electoral del próximo 6 de junio,
pero con un candidato azul.
De hecho, suena fuerte la versión de que

en MC ya le perdieron la confianza a Samuel
García, por lo que el mandamás del partido,
Dante Delgado, ya no lo ve con buenos ojos
para lanzarlo como candidato al Gobierno
estatal; de ahí que el senador anda moviendo
sus fichas para, en caso de ser necesario, irse
por la libre.
Los dirigentes del blanquiazul y del par

tido naranja están convencidos de que, en
solitario, ninguno de sus aspirantes tendría la
fuerza suficiente para ganar el proceso elec
toral del próximo año, por lo que desde ya
están negociando caminar juntos; de hecho,
el día de mañana tratarán de convencer a los

perredistas de sumarse a una gran coalición
para asegurarse la victoria.
Así el desplome de Samuel García y el re

punte de Víctor Fuentes.
EL CCEYLA STPS DE LA MANO PARAAPO
YARALOS JÓVENES
El programa federal que sigue avanzando de

la mano de la Iniciativa Privada es el de Jóve

nes Construyendo el Futuro que al día de hoy
ha beneficiado aun millón 470 miljóvenes en
99% de los municipios del país.
Con el apoyo de las empresas del Consejo

Coordinador Empresarial, a través de su Co
misión de Educación, se ha venido trabaj ando
de manera coordinada con la STPS de Luisa

María Alcalde para desarrollar habilidades y
competencias en miles de jóvenes.
Ya son más de 350 centros de trabajo del

CCE participando en este importante progra
ma con el que queda clara la relevancia de la
coordinación público privada en beneficio de
los jóvenes de nuestro país. En este sentido,
algunas de las empresas que han reforzado su
compromiso con el programa son Kimberly
Clark de México, MobilityADO, Robotix.
De cara al 2021 esta colaboración enfrenta

rá fuertes retos como: ofrecer más y mejores
oportunidades a los jóvenes ; incrementar la
vinculación de aprendices a sus empresas; ro
bustecer los planes de capacitaciónintegrales
y fortalecery profesionalizar a los tutores.
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Un líder que se avergüenza de sus mineros

Nunca como líderes, nunca como

profesionales, nunca como orgu
llo, sino todo lo contrario. Siempre
que Napito hace referencia a los

mineros lo hace con frases como éstas: "Los

trabajadores no son tontos, ni borregos", "los
trabajadores no son tontos, son inteligentes".
Es así como deja entrever su menosprecio por
la clase trabajadora.
¿En verdad se necesita hacer una aclaración

de este tipo? Por supuesto que no, y ni siquiera
debería caber este supuesto, pero para Napi
to es necesario decirlo. Y es que cree que los
mineros, los que nos ensuciamos las manos
con carbón, los que operamos maquinaria,
sudamos ybajamos alas minas, pertenecemos
a una clase y él a otra.
Él se autodenomina un hombre de riqueza,

de estudios en el extranjero, de finos gustos y
de gran estética. Él no es obrero ni de chiste,
ya lo dijo, los ojos del mundo lo ven como "El
Héroe del Sindicalismo Mundial".

De la minería solo sabe que su familia ha
tenido el control del Sindicato Minero por más
50 años, un poder totalitario donde solo él, su
esposa, sus hijosy nietos saben qué se hace con
las cuotas sindicales.

Napito estudióenlnglaterra, su preparación

académica fue pagada de la minería, del oro y
la plata que han extraído por años los compa
ñeros, pero precisamente es ahí donde el sena
dor de Morena concibe la principal diferencia
entre él y la base trabajadora.
En febrero de 2019, Gómez Urrutia creó con

varios fines una confederación de sindicatos.
Aseguró que ésta ya contaba con 150 organi
zaciones, cifra que nunca pudo demostrar, ya
que obtuvo el registro por parte de la Secreta
ría del Trabajo sólo con tres.
A pesar de la nula fuerza de la organización,

se ha negado a dar oportunidad a los mineros

que levantaron la mano para formar parte de
las carteras de la agrupación, la respuesta,
dicen, es: "Necesitamos gente preparada, con
estudios más allá de la secundaria y que nos
represente".
Prueba de ello son los últimos nombramien

tos hechos por Napillo a la organización, por
ejemplo: Fabiana Briseño, extitular de la Se
cretaría de Turismo de Puebla, fue impuesta
como delegada especial en ese estado.
Briseño es fotógrafa, su campo de acción

ha sido en el turismo y los bienes raíces, más
no en el ámbito laboral. ¿Por qué si no tiene
experiencia en el sector obrero, tendría más
oportunidad de desarrollarse en el cargo que
un minero?

Cabe mencionar que en la dirigencia de esta
organización tambiénhay veterinarios de pro
fesión.

Napito intenta crear una central obrera por
que pretende recibir y operar las cuotas sindi
cales de todos los agremiados; es ahí donde los
trabajadores cobran relevancia para Urrutia,
mas no en las dirigencias.
Así, señala, segrega y evidencia para qué le

funcionan los compañeros. Los ha puesto de
guardaespaldas, de mensajeros, de choferes,
de porristasy hasta de golpeadores. Los traba
jadores sindicalizados no deben ser tomados

como servidores del líder, sino como colabo
radores.

Los mineros en su mayoría nacimos de una
familia trabajadora, de clase baja, que empe
zamos nuestros estudios, perolanecesidady el
hambre nos llevó ala deserción escolar; mas no
a la limitación, al desarrollo y a la superación.
Estamos orgullosos de nuestras historias y no
condenados por nuestro origen.
Al senador de Morena le debe quedar claro

que sí existe una diferencia grande entre él y
los obreros, se le llama empatia, ganasy fuerza
por salir adelante, se le llama hambre, necesi
dadytrabajo,yéstas aún no las enseñan en los
libros nienlasaulasenel extranj en >
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Por una agenda legislativa social

Este primero de septiembre, dará ini
cio el tercer año de la LXIV Legislatu
ra del Congreso de la Unión. En el úl
timo periodo ordinario de sesiones,

quedaron muchos temas pendientes que son
prioritarios par a los mexicanos y que deberán
ser abordados con carácter de urgente.
Por ello, los esfuerzos de todos los Grupos

Parlamentarios representados en el Senado
de la República, deberán enfocarse en refor
mas que apoyen a los mexicanos, tales como:
Recuperación económica: se trabaj ará par a

que las personas y los empleadores que se
vieron afectados por la pandemia por el Co

vid19 tengan acceso a un apoyo. Así como
deberá aprobarse un ingreso básico universal
para las familias mexicanas.
Subcontratación:regularestafiguradecon

tratación laboral para erradicar prácticas que
vulneran los derechos de las personas traba
jadoras. Para ello, se deberá crear un registro
de empresas que prestan este tipo de servicio
y garantizar que cumplan con las prestaciones
laborales para evitarla evasión fiscal.
Sistema de pensiones: con el fin de mejorar

la cantidad periódica, temporal y vitalicia
que la seguridad social paga por razón de ju
bilación, viudez, orfandad o incapacidad, se
propone reducir las semanas de cotización ne
cesarias para acceder a una pensión, pasando
de 1,250 a 750; así como elevar el ahorro obli
gatorio del 6.5 al 15% e incluir a los trabajado
res independientes en este modelo de ahorro.
Discriminación racial: los principios de no

discriminacióny de igualdad ante la ley están
reconocidos en el primer artículo de nuestra
Constitución y éstos constituyen los funda

mentos más básicos de los derechos huma

nos. Por ello, la Organización de las Naciones
Unidas hallamado la atención de nuestro país
para que legisle sobre la materia, por lo que
se vuelve necesario sancionar la difusión de

ideas de superioridad racial, los discursos de
odio y la promoción de actividades racistas.
Violencia de género: la violencia sexual y

cibernética, son un problema que se ha visibili
zado durante estapandemia. Actualmente, el
99% de los delitos cibernéticos son contra ni
ñas, niños y adolescentes, ya que nuestro país
se ha convertido en un paraíso para la porno
grafía infantily ocupa uno de los tres primeros
lugares de turismo sexual, por ello, es necesa
rio darle voz a quienes no son prioridad para
este Gobierno y sancionar cualquier conducta
que vulnere la integridad de las personas.
Fiscalía Especializada en materia de Femi

nicidios: actualmente nues tro país atraviesa
por tiempos donde la violencia contra las
mujeres se ha incrementado de manera cons
tante y desproporcionada. De acuerdo con
cifras oficiales, mueren más de 10 mujeres al
día, por lo que es necesaria la creación de una
Fiscalía Especializada que se haga cargo de la

conducción de las investigaciones de femini
cidio a nivel federal, pero también, que cada
entidad federativa tenga una instancia similar
para disminuir estos terribles delitos.
Quemaduras con ácido: es urgente sancio

nar a todas aquellas personas que de forma
directa o por medio de otra, ataquen a una
mujer usando sustancias corrosivas o infla
mables que provoquen una lesión, daño o
enfermedad incurable.

Legislación a distancia: para que exista certe
za sobre los trabajosy que no vuelvan a cesarlas
actividades legislativas, es necesario reformar
nuestra Carta Magna, así como las leyes y regla
mentos del Congreso de la Unión para que se
pueda sesionar a distancia, actualizando anues
tro poder legislativo en caso de emergencias.
Este año, sin duda será un gran reto para

darle a los mexicanos certeza sobre sus dere

chos, y el trabajo que haga el Senado mexica
no, deberá estar a la altura de las exigencias
de la ciudadanía.
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• Gerardo Sosa Castelán pagará sus tropelías. Du
rante muchos años fue el azote de los hidalguenses
y más de un gobernador le tuvo que mandar policías
afuera de su casa como un "estáte quieto". Logró
infiltrar a Morena, a pesar de su pasado priista desde
donde acosó a la izquierda. Aún así, se dieron el lujo
de pedir apoyo a Morena donde les dijeron que no...
• Noroña, su papelazo y el espectáculo en el Congre
so. Nomás no le alcanzaron los votos necesarios en

el pleno a Dulce María Sauri (PRI). Alguien falló en
la operación política. Por supuesto, Mario Delgado
siempre mete en esos bretes a la Cámara de Diputa
dos. Ahora se deberá mantener Laura Rojas (PAN)
hasta el 5 de septiembre... en espera de que logren
acuerdos. Noroña mueve una patita...
• AMLO y el escenario listo. Palacio Nacional colocó
banderas y todo lo necesario para el mensaje del pre
sidente por su segundo informe de gobierno. ¿Van a
minimizar o esconder la crisis económica, el desem
pleo, la pandemia? Ahora sí a sacar las palomitas.
• Cambios en el gabinete. Están a la vista. Víctor
Toledo, quien dejó de creer en la 4T, ya tiene las
maletas listas. Está cobrando horas extras. Pero

hay otros ajustes, sobre todo de quienes van a la
competencia por gubernaturas. Uno de ellos, se lo
contamos ya aquí, incluso tiene operadores suyos
en su entidad... nomás por no dejar.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.

@PUBLIMETROMX

¿En qué rubro consideras que no ha
habido mejora alguna dentro del
gobierno de AMLO?
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l a bomba para
Calderón

SERIA UN PECADO NO LEER FELIPE,
EL OSCURO DE OLGA WORNAT

Estoy devorándome el libro de Olga Wor
nat, Felipe, el oscuro, un libro peculiar que
todo México esperaba gracias a los pasajes
tan interesantes que en él versan pues no
pensé que la decadencia del expresidente
fuese tan notoria en su intimidad.

Esta semana es una de las más impor
tantes para Felipe Calderón pues de ser
cierto le estarían regalando su partido
político México Libre con todo y los 5 mil
339 millones de pesos que esto conlleva
al igual que su posible fuero al buscar una
senaduría.
La colega Orga Wornat es arriesgada,

se distingue por ser dura en su redacción

y nos dej a en claro que ella tiene el control
de la información. Hace unas horas; en su
cuenta de twitter escribió que todo lo que
arroja en el libro lo tiene grabado, por si
alguien opta por tacharla de mentirosa.
Un golpe clásico de todo periodista bien
documentado y filoso como ninguno.

Sería pecado no leer este libro que nos
deja en claro la impunidad con la que se
puede vivir en este país. El libro se divi
de en capítulos que desglosan de manera
correcta el sexenio de Felipe y Margarita,
desnudando su más asquerosa realidad.
La crónica que nos revela diversos se

cretos de este "narco estado" sin embargo
me parece un libro que es apto para dar
le la razón a todo lo que dice el presidente
Andrés Manuel López Obrador.

Olga recibió amenazas para no revelar
este libro y desde ese entonces prefirió ra
dicar en otro país, debido a la persecución
política de ella y de toda su familia.
Este libro debe de ser tu favorito esta

semana y después de mucho lo tengo en
mis manos para poder justificar todo lo
qUe he mencionado en mis redes sociales,
incluso lo que AMLO nos ha adelantado
en diversas mañaneras.
Esta semana veremos a la luz México

Libre o el inicio de un cambio en nuestro

país... lo sabremos en unos días.
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Una guerra de
descalificaciones

EL PÚEBLO ESTÁ CONFUNDIDO Y
NO SABE EN QUIEN CONFIAR

De pronto Lozoya, quien ha sido un per
sonaje "sui géneris", al que podemos
considerar "el delincuente consentido",
presentó una denuncia y una serie de vi
deos en los que el tema central es la entre
ga de dinero, por supuesto, sucio, en donde
la deshonestidad y picardía es evidente.

No tardó la respuesta de los opositores
al gobierno, quienes también, mediante el
mismo sistema, exhiben al hermano del
actual Presidente recibiendo un capital
importante, para actividades políticas.
A final de cuentas, en esta guerra se

pretende descalificar a los opositores, así
como al régimen vigente.

Jurídicamente dichas cintas carecen

de valor y por ellos no se podrá condenar
a nadie; tal vez puedan servir de indicios,
pero nunca serán prueba plena de un ilí
cito. El objetivo de quienes los filtraron es
desprestigiar, acabar con la credibilidad
de unos y otros; lo que es indudable, es que
en ambos casos los que pierden son los
ciudadanos, cuya esperanza en la justicia
y en la política se extingue.

Todo esto ha generado un ambiente de
desilusión, desconfianza, y el pueblo des
controlado, ya no sabe a quién creerle. Es
verdaderamente lamentable que se ten
ga que sufrir el drama anotado, en lo que
se refiere a la lucha contra la corrupción y
la impunidad, cuando se había prometido
un cambio.
Todavía no se ha encontrado el cami

no adecuado y estamos atrapados en la
incertidumbre. Ojalá algún día volvamos
a creer, no solo en la vida pública y en el
manejo honesto de un gobierno, sino aún
más, en sus protagonistas. Los políticos
hoy por hoy no son dignos de la confian
za del pueblo y por tanto hay una crecien
te descalificación hacia ellos; sus partidos
son los principales responsables del des
prestigio y la mala fama. Urge un aire más
puro en el hasta ahora contaminado am
biente político.
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Por las armas

de la legalidad.
MAESTRO, JESÚS ZAMBRANO ES EL NUEVO
PRESIDENTE DEL PRD

El perredismo es el único animal político que se
tropieza dos veces con el mismo Chucho, digo pie
dra: Zambrano y Ortega lo hundieron, y no escar
mientan. PRD: Próxima Ruta a la Desaparición.
AMLO afirmó que enjuiciar a expresidentes
no es cualquier cosa, es histórico.
Sentar en el banquillo de los acusados a esos tales
por cuales, y pasarlos por las armas de la legalidad
y la justicia, quitándoles lo más preciado del ser hu
mano: su libertad (y lo que sobre de lo que se roba
ron).
Obrador agregó que a pesar de los pesares, va
mos saliendo de la crisis más profunda que se
ha presentado en un siglo.
Para millones de seres aquí y en el orbe, una pesa
dilla amarga y cruenta (sin derramamiento de san
gre pero sí de lágrimas), y ojalá los próximos sueños
tengan un luminoso despertar.
También citó que en una encuesta internacio
nal de jefes de Estado, él figura en segundo si
tio y sólo perdió 2 puntos por la pandemia.
Lo más importante es que aquí esté en primer lu
gar, y a finales de 2024entre los cinco mejores de la
historia nacional; ese sería un rotundo triunfo.
Se cumplieron 10 años de la quiebra de Mexi
cana y sus trabajadores aún no cobran su li
quidación.
Uy, eso no es nada: los cooperativistas de Excélsior
llevan 14 años sin recibir la segunda parte del pago
pactado y ni un peso por sus aportaciones; los sa
queos cometidos por Gastón Azcárraga y Vázquez
Raña siguen impunes.
Gurú, ¿la frase del día?
Hombre protegido, de la fortuna es elegido.
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Ya pasaron dos mesesi
tos del increíble atentado
contra el shaka de la tira

chilanga, Omar García Har
fuch y para no llevarse una
sorpresita las autoridades
han optado por tomar es
trictas medidas de seguri
dad ante ostro posible aten
tado del crimen organizado.
Por este motivo me en

teré que el mero mero pe
tatero de la Secretaría de

Seguridad y Protección
Ciudadana, Poncho Dura
zo, solicitó 41 melones 92
mil 100 pesos a Hacienda
para bisnear siete camione
tas SUV, ocho cilindros, 4x4
y blindarlas con un nivel
de protección B7 Plus, para
cuidar a sus mandos clave

de posibles atentados de or

ganizaciones criminales.
Como dicen en mi pueblo

"el miedo no anda en bu

rro" y si van a invertir tocho
ese varóte en esa ranflas

es porque ya deben de ha
ber recibido algunas ame
nazas; lo chidorris es que
con el blindaje que les van
a poner no van a pasar ba
las de armas largas como el
calibre 50 u ostras simila
res como el fusil Barrett o la

ametralladora Browning.
No sabemos a quiénes les

vayan a dar las tracas, pero
es un hecho que será a fun
cionarios claves de la SSPC

y de la Guardia Nacional
que operan en la zona co
nurbada de Ciudad de Mé

xico y colindante del Edo
mex, donde los cocolazos se
están poniendo de avaro.
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Tiraditos
NI CON LOS CHUCHOS PUDO EL PRi; NOROiNA
SIGUE VIVO
•NI el "regaño" mañanero del presidente López Obrador al PT
para no hacer "maniobras" con el fin de presidir ja Cámara de
Diputados, ni el brinco al PRI de cuatro diputados del PRD, incluido
Antonio Ortega Martínez el hermano de Chucho Ortega , ni el
consentimiento de una parte de Morena y sus aliados, acabaron con
las aspiracionespetistas de presidir la Mesa Directiva. Cuando todo
parecía planchado y cosa de mero trámite, la propuesta tricolor,
encabezada por la experimentada Dulce María Sauri, no logró los
votos necesarios. "Sigo vivo", dijo Gerardo Fernández Noroña al
cierre de esta movida jornada.

DE AMLO Y LAS ENCUESTAS
«Para los adversarios del presidente, los números de la crisis
sanitaria desatada por el Covid19 y la económica derivada serían
suficientes para que la aprobación de Andrés Manuel López
Obrador se desplomara; sin embargo, la realidad es distinta. Incluso
la encuesta del diario Reforma, "boletín de los conservadores" —
AMLO dixit—, señala que la aprobación del mandatario es de 56
por ciento. Incluso López Obrador dice que está "cuchareada", que
fue levantada entre los miembros del Frenaa y los "intelectuales
orgánicos"; que él tiene su propio estudio demoscópico; y que
cuenta con el apoyo de 70por ciento de la población; es decir, que
los casi 65 mil muertes por Covid y la grave caída del PIB poco han
afectado la evaluación de su gobierno. Cosas de ver en los tiempos
de Ta 4T.

DATOS "MENOS MALOS" DE HR RATINGS
ENMARCAN INFORME DE GOBIERNO
•LIov que escuchamos al presidente Andrés Manuel López Obrador
hablar de la reactivación económica y los indicadores favorables
contra la marea que arrastra al mundo entero, parece que la
calificadora HR Ratings se adelantó a los "buenos datos" y también
informa sobre "la actividad económica que en junio avanzó 9 por
ciento respecto a mayo". Y no sólo eso, entre todas las estimaciones
de crecimiento del país que rondan en una caída promedio de 10
por ciento e incluso lejos del escenario más pesimista del Banxico
que es de menos 12.8 por ciento, HR Ratings se mantiene optimista
en un PIB 2020 dentro de un rango de 7.4 a 9.5 por ciento; sin
embargo, la firma anticipa mayor inflación (aumento de precios)
y menores tasas de interés (menor atractivo para la inversión en
documentos)... no tocio es perfecto en tiempos de Covid19.
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¿LA CANDIDA ERENDIRA Y SU DESALMADA
COMADRE?
•El gobierno de la 4T al parecer ahora sí vapor los "peces gordos"
desde la Secretaría de la Función Pública (SFP). Vean el gran caso
de "corrupción" que investiga bajo consigna: 2 mil 400 pesos
de viáticos no comprobados de parte de la periodista y líder del
Sindicato de Notimex, Adriana Urrea. Al parecer a la titular de la
SFP y amiga de Sanjuana Martínez le parece más redituable el tema
de los viáticos, que por cierto están comprobados, que los contratos
millonarios de la titular de Notimex que denunciaron diputados. ¿La
Cándida Eréndira (Sandoval) y su desalmada comadre?

"SERIEDAD Y REFLEXIÓN", PIDE LA 0MS
•Un día después de que Estados ( nidos anunciara que pretende
seguir la estrategia de China y Rusia para tener más rápido la
vacuna en contra del coronavirus, la Organización Mundial de la
Salud aseguró que la autorización de emergencia de las vacunas
Covid19 requiere "mucha seriedad y reflexión". Aunque todos
los países tienen derecho a aprobar medicamentos sin completar
íntegramente los ensayos, "no es algo que se haga a la ligera",
enfatizó ayer la científica jefe de la OMS, Soumya Swaniinathan
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urge la pugna entre las izquierdas por la presidencia de la Mesa
Directiva en la Cámara de Diputados. Según el acuerdo fundacional
firmado el 5 de septiembre de 2018 sobre la rotación y los turnos de
la Presidéneia de la Mesa Directiva, esta.sería ocupada el primer año
por la fuerza mayor, Morena; el segundo año le locaría a la segunda
fuerza, al PAN; y el tercer año a la tercera fuerza en el Congreso,
en ese momento histórico, la tercera fuerza la representaba el PRl.

El viernes pasado el diputado Reginaldo Sandoval Llores, coordinador del grupo
parlamentario del PT, anunció la integración fie cuatro diputados: Mauricio Alonso
Toledo y Héctor Serrano (diputados sin partido), José Angel Pérez (PES) y Manuel
López Castillo (Morena). Cón él registro dé estos cuatro legisladores, el PL creció
de Vi a 47, con lo que supera ha al PRl, lo que a lirio la posibilidad de que ese l creer
lugar fueraotorgádo al PL y qué tí presidénie de la Cámara déDiputados liter a el
diputado Gerardo Fernández Noroña, vicecoordinador del PT en la Cámara Baja.

lndiaclcspucscltliiiutad(),NlaniielI.()pcz(:ast¡Il(),
dcj()sinc4ect()siiadhcsKjiiaIiny^()hióa\Ioiciia;

ManoDelgadorecuperó su mayoría abso^
peidid()elviernesv1c()ii2Sldiputados,nianticnela
prcsidenciaclelaJiintadeí^íííTiclinaciónlVíIíüca.

La presidencia de la Mesa Directiva es muy importante por las elecciones
intermedias,.ya que se trata de la elección más grande que ha habido en el país,
también se renuevan los 500 diputados que por primera vez pueden reelegirse, así
como 15 gubernalliras, congresos locales, ayunlamienios y también se discutirá
a finales fie éste año él presupuesto 2021, imporlanle porque Con la pandemia.,
se avecina la crisis económica más fuerte desde 1934, según fíalos del Secretario
fie Hacienda.

Sin lugar a dudas, la decisión de quién presidirá la Mesa Directiva estará en
gran medida én manos del grupo parlamentario fie Morena; ya que, de acuerdo
al Reglamento Interno corresponde a la tercera bancada ocupar la Presidencia
fie la Cámara en el tercer año. péro para ello se requiéréñ dos tercios de ¡os votos
ríe los 500 diputados.
Lo sucedido este fin de semana en el Congreso es la primera gran factura de

las Izquierdas, el cambio fie configuración del PT y el reclamo válido del PT de
ejercer su derecho a ocupar la Presidencia de la Mesa Directiva en San Lázaro, se
vio dé la Presidénciá dé la Junta de Coordinación Política del Congreso.
Así que, si Morena consideraba al PT como su apéndice y lo trataba como

menor fie edad, ya éslé apéndice sé indepéndizó y le tnoslró qtie ha alcanzado la
mayoría de edad y que puede lomar decisiones propias.
¿Será necesario que Morena ponga orden en su casa? ¿Morena ya no gana

ninguna votación sola?
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El legado de
Black Panther
Vaya que la comunidad afroestarlouni

detise lia tenido un año difícil yá<|uo
ellos han sirio más propensos a morir
porCovirl por la pobres, y desigual
dad. A partir de la muerte de George
Eloyd en mayo pasarlo, las protestas y
disturbios han dejarlo al descubierto

que la primera potencia mundial, TU . \ i\e una crisis
social por el racismo que también ha contagiarlo va
rias ciudades A esto se agrega la muerte de iconos
dé color: era 2016, cuando hizo su primera apari
ción como el superhéroe "Ulack Panther", el actor
ChadwiokUoseman en una película ríe Marvel y fué
en ese año que mientras le ría ha vida y creaba este
personaje único, én lo personal comenzó a librar una
lucha contra otro villano llamarlo cáncer.

En ése momento, Chadvvick no necesitó ríe capas,:
ni de 1111 traje especial para comenzar a vivir una his
toria personal de heroísmo puro y su batalla contra el
cáncer. En 2018, se estrenó la película de tílackPanther
y ahora es claro el legado que dejó a su comunidad la
alroestadounirlense de que los superhéroes como el
rey de" Wakaiiria"es un gran motivo para sentirse or
gullosos de su color, ríe sus sueños porque Chadvvick
usó los reflectores para apoyar movimientos contra el
racismo: conocía á Kamalá Harris, se entrevistó con los
Obama en La Casa Blanca.

Mientras Trump lia hecho esfuerzos por controlar
las prot estas raciales con la Guardia Nacional y su
"ley y orden", cu julio pasarlo murió un icono de la
lucha por los derechos civiles: el respetarlo congre

sista negro John Lew ¡s que marchó junto a Martin
LulherKinghace o7 años para exigir igualdad. Levvis
fue homenajeado por tres expresidenteS: Bill Clin
ton, George W. Bush y Baraek Obama. En cambio,
Donald Trump 110 apareció e.11 los funerales ttao de
los grandes lemas ríe esta, campaña es justamenteel
racismo y el presidente sólo lo atiende en discursos.

E11 la pista. El presidénle TrUmp visita hoy Ke
nosha, Wisconsin, donde hará el paquete dos por
uno: más de campaña y menos de presidénle con
la comunidad afroamericana luego del ataque por
la espalda que, recibió Jacob lilakc. ésto a pesar dé
que tanto el gobernador como el alcalde le pidieron
que no vaya porque su presencia puede provocar
más disturbios, y es que Kenosha es un polvorín.
Cuando murió George Eloyd se Sabe que Trump sólo
habló con dos familiares de él, ahora espero que la
geni e ríe Kenosha, cent ro ríe rlisi urbios» tenga la me
moria fresca ya que hace tinos meses, el mandatario
calificó como "matones''a los manifestantes.

En la otra pista, la demócrata, hoy se dará a co
nocer una "( omersarión socialnienie dislanciada"

donde Joe Biden y Kan rala I larris ha blaran dé que
harán juntos para mover al país. En algunas escenas
de esia "(omersarión" se ve a los candidatos usando

cubrebocas, algo a lo que el republicano al parecer
le tiene lobia.

•Es analista de temas internacionales,
especialmente, en política de EU,

Latinoamérica y el Vaticano.
@lauperezcisnero
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L a historia de expresidentes de América Lalinaseñalados por corrup
ción no deja de escribirse; con casi una veintena deexpresídentes que
lian sido procesados, investigados o encarcelados por corrupción en
en lo que va del siglo, un nial que no es exclusivo ele Latinoamérica,
pero que resulla inquietante, ya que difícilmente una región del mundo
licite a casi 20 desús expresidemes Salpicados por jugosos esquemas
de esle deliio.

Sin duda, el escándalo de los sobornos repariidospor la mullinaciottal brasileña
Odebrechi para que le fueran adjudicados contraios de obras públicas en casi lodos
los países: de la región marca un ames y un después. El expresidente Alan García
prefirió suicidarse a enfrentar un juicio por corrupción.
En Perú, Pedro Pablo Kuczynski ofreció su renuncia anles fie ser sometido a

un volo dé destitución én él Congreso, conviniéndose en el polílico dé más alio
nivel en caer por el escándalo cuando aún ocupaba su cargo. Mismo: caso de los
brasileños Luiz inácio Lula da Silva y Micliel Témer. En Panamá son investigarlos
los expresidenles Ricardo Marlinelli y Juan Carlos Varela.

Solo en México, que también figura en las investigaciones por el caso Odébréchi,
los involucrados permanecen ¡mocados.

Por esto, para la, democracia mexicana es vilít] que Sé realice una consulta, ciu
dadana para enjuiciar a los: expresidenles de la República que hubieran comelido
algún deliio durante sus administraciones.
Es imporlanle que se indaguen diversos hechos que involucran a expresidenles

en presuntos actos de corrupción y fortalecer los mecanismos de participación
ciudadanadirecta que puedan dar fuerza a la actuación de los órganos cíe gobier
no, para que vivamos en un país donde la justicia se ejerza de manera adecuada.
Lá lucha contra la Corrupción debe tener dos parles: una és la justicia, qué Sé#

capaz de llevar a fin procesos ejemplarizantes para la sociedad y que impliquen
la recuperación patrimonial. Pero si en las instilliciones un se cica un Cambio dé
cultura y no se crea un cambio de instancias fie transparencia y fie rendición de
cuentas, estás creando un espacio donde la trampa sé puede volver a dar.
Mientras las instituciones no sean fuertes en los países, la corrupción aflorará

con mayor facilidad y, fie la misma lumia, la corrupción es un obstáculo enorme
para la consolidación fie las democracias.
El problema va más a fondo, es un conflicto cultural de nuestras sociedades,

porque la corrupción se convirtió en parle fie la vida cotidiana ele las personas. El
secreto, coinciden los observadores fiel fenómeno, es que no haya impunidad. Ese
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es el principal factor de disuasión para los corruptos a lodo nivel.
No se trata fie promover venganzas políticas, lo cual sería la peor decisión que

se podría lomar,sino dé, évéñloS debidamente acreditados, como lo dijo el presi
dente Andrés Manuel López Obrador, "no creo que debamos estar anclados en el
pasado, qilé debemos fie vér hacia afielante. La justicia también significa prevenir
delitos y que el compromiso era aduar hacia adelante en lo que a nosotros nos
corresponde, con honestidad y el no permitir la corrupción"

•Senador, presidente de la Comisión de Agricultura,
Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural del Senado de la República / @NarroJose
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11 el país que no pasa
liada, y sucedí1 indo,
día a día se demuestra

cómo se polariza la so
ciedad, esta Meriendo
nuevos criterios, don
de la solidaridad y el

i ra bajo en equipo no existen. Son
tiempos diiios. donde la pandemia
sigue avanzando y si las cosas si
guen así, 110 nos debemos de sor
prender que en cualquier momenlo
rebasaremos la barrera de los seis
cienlos mil casos de Covid19 con

lii Diados, y más de sesenta y cinco
mil defunciones.

Como iodo problema, la respon
sabilidad es de cuando menos dos

parlesíla primera, de la política y de
la gobernabilidad. La segunda, de
orden ciudadano. Y esta es la iris
té realidad de nuestro país que 110
cambia, a pesar de las transiciones
políticas; y como prueba de ello, és
lo que vivimos en estos días por el
control de la Cámara ele Diputados,
donde los partidos polílicos siguen
moviendo sus piezas como si fuera
una partida fié damas españolas,
con el único objetivo de ver quién
sé come más rápido a su adversario,
olvidando por completo que en es

tos momentos Sé necesita un pacto
de orden nacional.

Lo qué hoy necesitamos como
país es que sus dirigentes entien
dan que la política sé traía de go
bernabilidad y consenso a favor
del desarrollo humano, no de égos
y protagonismo, No és válido velar
por los intereses mezquinos de los
políticos en turno qué Sé anticipan
a los tiempos electorales, convinien
do al país en el circo de los changos,
donde sé busca ver quién tiene (a
cola más larga; y ver cómo se la pisan
para ver si sé caen primero.
Que 110 se pierda de vista que

mientras los ciudadanos esperamos
soluciones, la sociedad se está pola
rizando trayendo con ello grandes
riesgos dé ingobernabilidacL
Por otro lado, los mexicanos te

nemos que cambiar los paradigmas
existentes para darle paso al desarro
llo nacional, debemos dé entender
la importancia de la participación
coni iuua én los problemas qué aque
jan a nuestras comunidades., 110 solo
exigiendo,s¡no participando para (a
solución de los problemas, siendo
prepositivos y proactivos,; acatando
las disposiciones de las autoridades
y principalmente las ligadas a la sa

lud que, én la ácl ualidad, pueden ser
la diferencia entre avanzar hacia la

recuperación del país y el rélonlo a
nuestra vicia cotidiana o retroceder

por 110 lograr disminuir y controlar
la actual pandemia.

El i cjL»i es() a lanormalidad
no solodepende del
gobierno ysusjiolit icas
públicas, siiK) de luí
c()niproniisodetodos
los ac lores poli ticos,
sociales y eiiipresai iales,
creando un pacto ele
solidaridad31; trabajo en
equipo que perniitala
recupeiacióndeiiiiestn)
pais, c011 struyendo
lasbasespa r aqu ela s
m u jeresy hombres jó venes
tengan un futuro
México!.desjñerta..._es_
111 omentó de dejar atras
el cireo de 1 os chang<)s.
«Colaborador de Integridad Ciudadana

A.C., Contador Público, Maestro en
Administración Pública. Twitter: §
JavierAgustinCo @integridad_AC
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VETAN PROPUESTA
•Con el voto en contra de Morena y la abstención

3:. 1> Ul. ilk?. .¿"r'.
'.' ¿i ? ! 5)1' A)(AíV.' ^y Í)A_! ^_,AlíAr_(r<_v'_f_ ?. 5.1^ Jíi1. kl.v!^.C[

•fflghazó ia propuesta del PAN de que d diputado
Federico Dóring asumiera la Presidencia de la
Mesa Dfoediya para d terca" año dg ejercicio
legislativo. Aunque el todavía presidente de la
jycppo,_elpanista
fl k1.^! ^íArÁ'.lfí J kll.1 fA kf_
}LSxperiencia, ya que es.guien más años de
legislador tiene; sin embargo, sus argumentos
11' A I' !k\!'/ k1 A kkUlkk'klkkk.Í?.kr!kk'ííkkk'.k'Lk^_k'k'!ík
Junta.

BALANCE DE RESULTADOS
•En su última sesión como presidente de la
jyk9Po.t7kGLCongresoi local,.d diputado del
PAN, Mauricio Tabe, presentó un balance de
los resultados obtenidos durante su gestión.
KÍ legislador destacó el re^Pk'k* ?. aIa. I?AkUk>A'k]klkl
y,la democracia 'de la Ciudad,, lo que permitió
a Acción Nacional como partido de oposición
encabezar los trabajos en 'este ór^no de
gobierno interno. Además, eníatizó que se
privilegió d acuerélo y d consenso, ,1o que
permitió que el 90 per ciento de los asuntos
kk ^Mk'lkiki11. kkk k! aka! de ko¿cl.s. Jak !k'y.^5?k
políticas. Se realizaron 45 sesiones y 19 de ellas,
fueron totalmente públicas, informó.
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DENUNCIAS
•La Jefa de Gobierno llamó a presentar denuncias
k0.kí)!lLra..c!k(:lkl'k]DksLrka!lck0.akkkkaDlÁ^!lk1klkk
de campaña. Esto ante las recientes denuncias
kl klk. AkAki^kí??.! kky kl^. tUlíkQS de que los ..legisladores
Rigob^to Salgado, Carlos HernMdegÑMiík
Gabriela Osorio y Miguel Alvarez Meló, hacen
P!k?íkík^k!kV.k !k:^Ak:Ik'.*:k!k_í?k\ kMk^kíkk1. kkl?>kk1 kkk/Í^Akk
|gd y cubrebocas o despensas, aprovechándose
k!^JaJ?a^k!^DÍi.a. .41 .rcsPkcto .M™a?5datoria
señaló "no se puede utilizar la pandemia para
yjilkkkkklk^k'k^í.iPk^PAikkkLuykkDikVk.kkikkkkV..'"
señaló además que "lo importante son las
ideas y el convencimiento y no la repartición de
enseres"

PRIORIDADES PRESUPUESTALES
•"Si es necesario hacer el Gobierno más austero,
para destinar más recursos a la población" así
sehará Así serefirió.la Jefa.de.Gobteno a la
1^kjkD^.Pík'kkkiM.^k^rklaJ|Jk.^L!J?kk;!k!5ii!k
klyk"!!?kkkk!kkí kt!klklÍk7!J_kj<kn kk7"Af_k^_J'kkkík^ík^IkkTí?
d siguiente año. La mandataria e%pBcó que se
deben atender los programas prioritarios como
la salufl» d espado Público, suministro de agua,
kk! klk^kkfÁík Akkk^AkDk! í?_>_ kOkkk íkVJkk^ ktk^^lkVD^k'k? ^
con la atención a la pandemia. Finalmente
informó que ja Secretaría de Administración
y Finanzas se encuentra realizando las
proyecdones en .fondón de los datos; dados a
kQ!í;Ocer_por la Secretaría de Hm
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De derecha a izquierda
Cada vez mé convenzo más de qué, generálménié,,

cada quién ve sólo por sí mismo, lo cual es muy na
i ural, pues no sería sano qué por procurar al seme
jaste se descuidara uno.

La mayoría siempre venios solo por nosotros
mismos, aunque tengamos resuello lo personal y
podamos apoyar a nuéslrós congéneres, pero ser

solidario o no, es ya una cosa personal.
Y no se diga en política., por lo general lie visto que la tendencia

es a cambiar de partido, de puesto, etcétera, únicamente: con el
propósito de llevar agua al molino de cada quién.

Alón uñadamente hay algunas personas que se mantienen lie
Ies: a sus principios,; aun con el riesgo dé morir, como Federico
García Loi ca, quien fue asesinado el i 8 dé agosl o dé 1936, por su
amistad con personajes afines al socialismo y su simpatía por la
izquieMa, lo cüal —creo— ¡jé reí lujaba en SUS obras e incomodaba
a los fascistas.

Otroés el caso dé Cesare Pavese (Santo Stefano Belbo, Italia, 9
desepliembre de 1908 Turín,Italia, 27de agosto de 1950),a quien
Sé señaló cómo fasc.isi.a_, cosa qué és muy vaga y poco probable,
pues sufrió el exilio por sus críticas al fascismo y después se afilió
al Partido Comunista Italiano,

Yo le creo más a quien se mueve de la izquierda a la derecha,
porqué quiere décir que, por fin, reconoció su hambre, y no le creo
nada a aquellos que militaron en un partido de derecha o cle centro
y un día se dan cuenta que estaban en el partido equivocado y se
convierten en paladines de la justicia y luchadores por las causas
del pueblo, de esos, yo desconfiaría, pero cada quien sabe.

Generalmente no mé, gúsíá saber fie lá vida de los escrit ores, ni
de los artistas en general, pues me parece que su obra tuvo lugar
a pesar de y no debido á su bienestar ó sü desgracia;si litera por
nuestros vicios o virtudes, seríamosmuchos los alcohólicos que
escribiríamos como Edgar Alan Poe, lo cual no ocurre.

Por lo dicho, prefiero no decir nada más sobre la vida de Cesare
Pavése, de quien lo primero que Conocí fué el poema Trabajar
cansa, que leí en una: revista (ya no me acuerdo cual, pero me dejó
muchos días pensando en mi propia vida).

Siempre que leo a Pavese encuentro algo que me sorprende,
por ejemplo, recientemente, en él poema Los mares <l< I sur. hallé
unos versos que me recordaron a Ismael, el narrador deMoby Dicte
Solo un sueño/ le. ha quedado en la sangre: una vez navegó/

Como fogonero én un barco pésquero holandés, el Cetáceo; vio
volar los pesadosarpones al sol. vio huir ballenas entre espumas
desangré,/ perseguirlas, lancear sus colas levantadas.

Y apenas hallé este otro poema de Cesare Pavese, que viene a
cuent o por la sil nación act ual:

Vendrá la muerte y tendrá tus ojos
esta muérteque nos acompaña
de la mañana a la noche, insomne,
sorda, Como un viejo pesar
o un vicio absurdo. Tus ojos
serán una vana palabra,
un grito callado, un silencio.
Así los ves cada mañana
cuando sola te inclinas

ante el espejo. Olí esperanza,
ése día también nosotros sabremos

que eres la vida y eres la ñafia.
Pára lodos la muerte tiene una mirada.

Vendrá la muerte y tendrá tus ojos.
Será como abandonar un vicio,

como ver aparecer en el espejo
un rostro muerto,

como escuchar un labio cen ado.
Descenderemos al abismo mudos.
22 fie marzo fie 1950
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La política debe cambiar
"La ¡Mértidiimbre ¿s la única, téiWia que Aprender a I tí ir con la insf. ¦

guridndes fe única seguridad que podemos alcanzar"

John Alien Paulos

Con la llegada fie la pant lemia se aceleraron las reflexiones en t of lo el
111 nudo sobre la necesidad fie cambiar ¡a poli l ica, porque la polít tea.
ya 110 está haciendo bien sus deberes, porque el marco inslil ucio
nal en el que funciona ya no le da la capacidad institucional para
resolver problemas inéditos y porque seesiá planteando resolver
esos problemas nuevos con soluciones viejas.

Ya ames fie la pandemia había claros simonías de agótámiéhl o
fie los modelos políticos y de fracaso fie la gran mayoría de poderes públicos, go
biernos y partidos: chalecos amarillos en Tranffe.Hong Kong resistiendo políticas
fie Pekín, #blacklivesmallers, llegada de líderes populistas al poder, enlre otros.

El 111 lindo entero vivé innovación en él ánlbil o de la tecnología, las comunica
ciones, el comercio, la ciencia y la educación. E11 lanío, la política parece ni darse
cuenta fié ésa revolución El ciudadano lieiie la posibilidad dé ordenar unas
sandalias desde su celular y recibirlas a la puerta ríe su domicilio en cuestión
de horas, pero 110 logra que SU aviinianiienio repare una lámpara ni siquiera en
un mes.

En eseeseenario, lo que se necesita para cambiar la mala política es una com
pleta innovación, una manera disl inta de pensar y de actuar. Por ello, me permil o
esiablecer cinco primeras ideassobre lo que. se debe generar en la nueva política:

UNO. Hacer un buen diagnóstico. Los políticos deben comenzar por conocer,
escuchar a su enlorno, anticipar escenarios,definir cuálesson las iiieerlidumbres
ü resolver y articular los problemas reales que aquejan a sus coni unidades.

DOS. No abandonar la política. Necesitamos que la política se vuelva a coiiver
l ir en uná Oporl unidad pára la acción y para la légít inlá expresión de las energías
sociales. Los polílicos tienen la obligación de recuperarla.

TOES. Crear una nueva gobernanta coopera 1 iva: la polít ica debe verse como el
centro fie la configuración de la acción humana. Por ejemplo, para atacar juntos
una pandemia, porque hoy, debido a los límites inslilucionaléS y legales, no es
posible ni siquiera en la imaginación.

CUATRO. Aprender a negociar. No todo se debe resolver volando o con con
sullas populares,se tiene que ganar la voluntad fie los actores que intervengan
en una sociedad.
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CINCO. Sistemas inteligentes de gestión: en el que participen grupos fíe es
pecialistas en lodos los ámbitos qué ya están innovando para que guíen en el
proceso. No debemos tener miedo a los asesores, porque justamente deberían
complementar el experiise de quienes nos gobiernan.

La nueva política requiere fié nuevos líderes con fuertes valores éticos y de
mocráticos, además de altas capacidades de gerencia política. Estamos en un
momento eii el que la lract 11 ra del Sistema político es irreversible'y seguir viviendo
en la inseguridad fiel camino ya 110 es opción.

La mala política cambia con nuevos líderes.

•CEO y Fundadora de Polilogy @GabríelaL0G0_
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La organización del estado a través de la lo
ma de decisiones políticas fundamentales,
constituye un sisl.ema político.
Denlro de los modelos existentes §ft el

mundo moderno, al sistema polílico demo
crático es el que goza de mayor aceptación.
Casi torios los países en la actualidad, as

piran a consolidarse como estados democráticos de
derecho, con sus propias características particulares.
El modelo de un sistema polílico democrático tie

ne, entre algunos de IBA componentes: la división de
poderes, la independencia judicial, la protección de
los derechos humanos, la celebración fie elecciones
periódicas, libres y auténticas, que permitan la al
ternancia en la conducción de; los cargos públicos y
respeten la voluntad ciudadana, la transparencia y
rendición de cuentas, y la mayor participación política
de las mujeres en la vida pública. Jistos;constituyen
en sí mismos, algunos de los principales principios
democráticos de los estados nación modernos en la

época de la globalización.
Cada sistema político tienen su vez, subsistemas

que lo integran y lo determinan, como son: el subsis
tema constitucional, el subsistema electoral y el sub
sistema de partidos.
Dé acuerdo con "la Teoría del Rombo" de Miguel

Covián Andrarle, el poder público en un sisl.ema polí
lico democrático se encuentra sujeto a dos controles:
el fie legalidad y el de legitimidad. Estos dos controles
operan en tres momentos distintos: olorigen del poder,

su ejercicio, y sus fines.
De esta forma, el subsistema constitucional esta

blece los principios y reglas legales para el origen del
poder público, al regular, a través de las normas del
sistema electoral, las instituciones y procedimientos
electorales, y al sistema de partidos (Artículo 41 de
la constitución mexicana). Asimismo, se regula en la
constitución el mandato otorgado a los órganospúbli
cos para, el ejercicio del poder, y los fines del mismo
(que serían algo así como el "objeto social" del estado
mexicano: él orden, la paz, la seguridad, la justicia j
el bienestar general).

El sistema éonstii ucional contiene la regulación fiel
sistema fie control de legalidad fiel poder público en
Süs 3 momentos

Pero también aparece la necesidad de verificar la.
existencia de un "control fie legitimidad" en el poder
del esiado. quese presenta a. través fíela participación
ciudadana en |a toma fie decisiones fie interés general.
Al votar en las elecciones, los ciudadanos legiti

mamos el origen del poder. Al hacerlo en consultas
populares y otros mecanismos como el plebiscito
o el referéndum, podemos legitimar algunas de las
decisiones tomadas en el ejercicio fiel poder, por las
autoridades democráticamente electas. Y, por úli imo,
los fines fiel poderse deben destinar directamente al
bienestar de las personas.
Flor de loto: El artículo 39 de la constitución mexi

cana señala que: "todo poder público se instii uye para
beneficio del pueblo, y dimana de éstef
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Y tú, ¿por qué recordarás
a tu alcalde (sa)?
Y a hablamos de la alcaldesa

de iz l a pa lapa Cía ra B r u ga
da. Adrián Rubalcava, de
Cuajimalpa; Víclor Hugo
Romo, dé Miguel Hidalgo;
Layrta Sansores, en Alvaro
Obregóii; Manuel Negrea

le, en Coyoacán; Julio César Moreno, en
Venusüano Carranza, y Armando Quin
tero, en Iztacalco. Sigamos revisando el
trabajo en las alcaldías.
Empiezo con la alcaldía que fue go

bernada por la jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum, Tlalpan. Patricia Aceves ini
ció con el pte izquierdo y no puede recu
perarse. No ha logrado aterrizar ninguna
acción por la que ámenle ser recorda
da. Cerró su calle con vallas, no lé gusta
lener contacto con la gen le, compraron
vehículos con sobréprécio, abusan de las
adjudicaciones directas y se olvidó fie la
zona rural, Fifi a su pasado, lo suyo, es lo
educalivo y cullural.

Ames eran los jefes dé Gobierno los
que no priorizaban Xochimilco. Ahora
lús esfuerzos de Sheinbaum son insufi
cieni.es debido a la indiferencia e inac
ción del alcalde José Carlos Acosla. La

inexperiencia lo llevó a Polonia, el año
pasado. No ha podido con los grandes
problemas ambientales y sociales fié los
históricos canales. La pandemia le está
pegando luerle y lan lema es la reacción
que su sitio web todavía aparece en se
máforo rojo.
El segundo gobierno de Francisco

Chíguil en Gustavo A. Madero, se lia ca
racterizado por hacer la tarea y garanti
zar los servicios básicos, sin presumirlo.
Chíguil aprovecha sus 23 años deexpe
i ¡rucia y se mantiene présente con una
gama de servicios y obras que no pasan
desapercibidas a nivel fie calle. Mantiene
una estrategia de bajo perfil obligado por
él daño que le causó a SU imagen el mal
operativo eil Névv s Diviné, solo quiere
terminar bien su administración.

El primer gobiérno fie Movimiento
Ciudadano en la CDMX, es el encabezado

por Octavio Rivera en Milpa Alta. Acusa
ciones de violencia de género durante la
Campaña, sin experiencia en la adniinis
(ración pública; i uto saetíe fie .estar en el
lugar y moménto indicado. Quien fuera
asesor en lo que ahora; es el Congreso de
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la CDMX, confunde gobierno con campa
ña. Su únic.o ¡nieles es posicionar el color
naranja rumbo a 2021.
Con Raymundo Martínez Vite se cum

plirán seis años fie gobiernos griséS y
muy cuestionados en la alcaldía Tláhuac,
El profesor,: como le gusta que le llamen,
sumió a Tláhuac en un impase guberna
mental qué desespera a propios y a e\ua
ños. No atiende a los pueblos originarios
y mucho menos a los nuevos desarrollos
habila.ciona.les:, con profesionistas acos
! timbrados a exigir gobiernos de calidad.
La alcaldía Benito Juárez con Santiago

! alidada, es el último bastión del PAN en
la CDMX. Un gobierno conservador, nada
austero, a la medida de los habitanles fie
ésta peculiar alcaldía, con un índice de
Desarrollo Humano comparado con Suiza.
Vanguardia e innovación, poco enfoque
social, como el apoyo económico a estan
cias infantiles,aunqueiolo haya sido para
pegarle al gobierno del presidente Andrés
Manuel Lópéz (Hilador.
Patricia Orliz, alcaldesa ríe Magdalena

Cónlréras, es claro ejemplo dé un buen
gobierno sin la resonancia merecida. La;

joven de casi 33 años, éxdirigente juvenil
de Morena, liene muy claro lo que quiere
para su demarcación y trabaja para conse
guirlo, Quiere ser recordada por cambiar
las prácticas políticas y la recuperación
y apropiación ciudadana del espacio pú
blico. Le fallan experimentados asesores
que le cuiden la espalda y irés años más.

ENTRE GITANOS
Quien se ha puesto Jas pilas, ame la, in
acción de la Secretaría de Movilidad a

cargo de Andrés Lajoüs, es él alcalde fié
Cuajimalpa Adrián Rubalcava. Además
de mostrar cercanía con Claudia Shein
baum, impulsa una fuerte campaña de
roiicieiiii/.ación sobre él uso obligatorio
dé cubrebocás en él transporte público.
Reforzándolo con señalética colocada en

las mismas unidades, para apoyar a los
conductores en la aplicación fie esta medi
da. Ojalá la jefa de Gobierno giré insiruc
ciones para que se replique a nivel CDMX.

•Especialista en Ciencia Política
y Gobierno

avilezraul@hotmail.com
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na fie las heridas más

grandes y dolorosas
que ha marcado la his
loria de la humanidad

se presenia a iravés
de la creciente ola fie

violencia que vivimos
y que se materializa, como una de sus
últimas consecuencias, en la desapa
rición forzada de personas; fenómeno
que, debido a su carácter sistemático,
asi como a la ausencia fie información

precisa y actualizada, siembra una
atmósfera fie terror e incertidumbre

que pri mea en todo el tejido social.
De: acuerdo con el artículo 2 fie

la Convención Internacional para
la protección de todas las personas
contra las desapariciones forzadas, se
entenderá por "desaparición forzada"
el arresto, la detención, el secuestro
o cualquier otra forma fié privación
de libertad que sean obra de agentes
del Estado o por personas o grupos
de personas que actúan con la auto
rización, él apoyo o la aquiescencia
del Estado, seguida de la negativa a
reconocer dicha privación de libertad
0 del ©cuitamiento de la suerte o el

paradero de la persona desaparecida,
sustrayéndola a la protección de la lev.

Principios como el derecho a la
libertad y seguridad fie la persona,
a no ser sometido a torturas y tratos
crueles o el derecho a la vida en caso

fié muerte fie la persona desaparecida,
pasan a ser prerrogativas que el Estado
debe garantizar para prevenir, inves
tigar, sancionar y en su caso llevar a
cabo la reparación integral del daño.

A pesar fie los esfuerzos realiza
dos en nuestro país como la crea
ción de la Comisión Nacional de

Búsqueda., ¡a integración del Siste
ma Nacional del Protocolo Homo

logado fiel Registro Nacional y la
instalación de Comisiones Estala

Ies, uno de los ejes por resolver se
présenla en él reconocimiénlo pen
diente de la Cámara de Senadores

para facultar a fas Naciones Unidas
a intervenir en la materia, lo cual

implica una ampliación jurídica que
ha estado pendiente duranle los úl

timos 12 años; apel linado, por un
lado, el camino a que el comité de
expertos de la Convención asiudie
los casos existentes en el país y por
el otro, sometiendo al gobierno a un
eserulinio constan le en el lema por
un nuevo mecanismo adicional a los

ya existen les.
En esesentido, mientras no logre

mos responder á las y los familiares
qué, con las lágrimas arrebatadas
por el llanto y la impolencia, exigen
soluciones legítimas bajo la premisa
de que la persona flesaparecifla se
encuclilla con vida y podamos ga
rantizar la justicia y dignidad de las
víctimas frente 1 £ü heridas que Sé
profundizan con el liempo en nues
tra sociedad, la desaparición forzada
fie personas seguirá representando
una de las expresiones más preocu
panies dé violación én materia de
derechos humanos.

En las últimas décadas,
liemosatcstigiiacl()heclios
1 wadi«mátic<>s en torno
a este tciiia» tic modo
.QU ^ ^ ()IT1 () el c!^
R()send()RadilIa,eIcas()
(Aiaiiliténi()C()situaciones

coiiio 1 as de Ayo Lzinapa y
Tierra Blanca, han dejado

una pi oluntlacicatii/
en n ii es Ira 111 eni or ia

que sigue sin sanar.
«Catedrático de la Facultad de Derecho

de la Universidad Nacional
Autónoma de México.
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ara que un voto "valga" igual que lodos
los denlas;, las reglas de las democracias

P modernas disponen mecanismos que
lié.ndeil a alcanzar esa.pandad, pues en
realidad se traía: de una aspiración de
muy compleja, consecución. Veanios,

Según nuestra Gonsiii ución, la Cáma
ra de Diputados del Congreso fie la Unión se integra por
500 diputados federales 200 electos según el principio
de representación proporcional, mediante el sistema
de lisias regionales, voladas én circunscripciones plu
rinominales y 300 diputados más,: electos cada uno en
demarcaciones geográficas que se denominan distritos
electorales. La propia Const itución dice que esos dislri
los electorales resultan de dividir la población total del
país entre los 300 dislrilos señalados y que la distribu
ción de los dislrilos entre las entidades federativas se
liará teniendo en cuenta, el último censo general de po
blación,sin que en ningún caso la repiéseniatiión fie un
estado pueda ser menor de dos diputados de mayoría.

Ame estas instrucciones conslil ucionales, para lograr
que cada voío "pese" igual que lodos los demás, la con
formación geográfica de dichas unidades electorales
debe ser producto cíe un procedimiento técnico muy
sofisticado que despliega en primera instancia personal
especializado del IYK. en desarrollo fie ciertas premi
sas fundamentales o principios rectores que su órgano
superior fié dirección, él Consejo General, determina
previamente y aprueba posteriormente en sesión pú
blica. Además,: a lo largo fié lodo ¡el proceso concurren,

opinan y proponen los partidos políticos nacionales.
Esa. operación cartográfica, que el tNtí ya acometió

exitosamente en US#, 2006 y 20i7, se llama dislrilación
y los criterios sobre los que han discurrido esos ejerci
cios previos son algunos como estos: 1. Ningún distrito
podrá comprender territorio de dos o más entidades fe
derativas. 2. La distribución de los distritos se efectuará

denorte a sur y de oeste a este* respetando en lo posible
accidentes geográficos y obras viales fie importancia,
abarcando preferentemente, en forma completa, pue
blos, barrios, colonias, comunidades indígenas integra
das en base a aspectos soeiocultniales, etc.

3. Los dislrilos electorales que; por su densidad po
blacional deban comprender el territorio fie más fie un
municipio,sé Cóilstit uirán preferentemente con munici
pios completos. 4. Deberá considerarse la infraestrucl lira
fié vías dé comunicación y los tiempos ríe i raslado fie tas
secciones electorales a la cabecera distrital que se esta
blezca. 5. En la delimitación fié los distritos electorales»
se procurará obtener la mayor compacidad, que consiste
en qué él perímetro ríe los distritos adquiera una forma
geométrica lo más cercana posiblea un polígono regular.

Esto viene a cuento porque en su proyecto de presu
puesto 202t,aprobado el pasado miércoles 26 fié agosto,
el iNE está planeando realizar una nueva reflistritación
para las elecciones fié 2024, que arrancaría, quizá, des
pués fie finalizada esos procesos electorales federal y
locales concurrentes del año qué cuna. Lo veremos,
pues es un tema más importante ríe lo que parece y
hay que seguirlo.
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